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Em evento sobre infraestrutura regional realizado no Piauí, governador fala para autoridades do Brasil e do exterior sobre turismo, recursos hídricos e tecnologia. Página 3

Governo apresenta potencialidades da Paraíba
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Amazônia em chamas
Incêndio na maior floresta do mundo ganha proporções recordes e se transforma em crise internacional. Página 17

Deputados se posicionam 
contra PEC dos conselhos

Ato vai defender projeto que 
atende deficientes na orla

Carta assinada por todos os deputados estaduais da 
Paraíba vai ser enviada à bancada federal do Estado 
pedindo voto contrário ao projeto. Página 13

Abraço solidário na Praia do Cabo Branco está sendo 
convocado em resposta a pedido de alguns moradores da 
área para que ‘Acesso Cidadão’ seja encerrado. Página 7
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Políticas

Paraíba

Economista critica pacote de 
privatizações de estatais
Professor paraibano da UFPB diz que a questão está 
sendo tratada por um viés ideológico e que o Governo 
Federal deveria analisar caso a caso. Página 5
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Brasil inicia o Parapan 
e sonha com ponta do 
quadro de medalhas
Solenidade de abertura dos Jogos vai 
acontecer hoje em Lima, na capital 
do Peru. Potência paralímpica, 
Brasil busca título geral. Página 22
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O Nordeste é Brasil. Aliás, por demais 
Brasil. Por isso entende-se a preocupação 
dos governadores nordestinos com o paco-
te de privatização de órgãos ou empresas 
estatais recentemente anunciado pelo go-
verno federal. Símbolos nacionais, como a 
Empresa Brasileira de Correios e Telégrafos, 
ou simplesmente os Correios, poderão ser 
transferidos, de uma hora para outra, para 
a iniciativa privada, sem se levar em conta o 
país de origem do capital investido.

Se a maioria dos órgãos ou empresas 
públicas eventualmente colocadas à venda 
pelo governo federal passar para o controle 
externo, e isso não é uma hipótese remota, 
significa que os lucros obtidos serão canali-
zados para os novos proprietários, que, além 
do mais, poderão determinar também as re-
lações de trabalho com a mão de obra con-
tratada, levando-se em conta a flexibilização 
que aqui também foi registrada no âmbito 
da legislação trabalhista.

É possível que, analisando o programa 
federal de privatização de estatais também 
sob esse ângulo, os zelosos governadores 
nordestinos tenham chegado à conclusão de 
que ele é nocivo à soberania nacional. Isso 
em razão de órgãos ou empresas públicas 
constituintes de nossa identidade nacional 
certamente passarem a servir a outras ban-
deiras, sem falar na consequente queda de 
receita, que ficaria circunscrita apenas à co-
brança de impostos.

Há quem alegue que a privatização é um 
mal necessário, considerando-se a precarie-
dade do sistema de administração pública 
central, que dificultaria a modernização de 
órgãos e empresas. Por outro lado, há tam-
bém quem lance mão de argumento contrá-
rio, segundo o qual o estado falimentar de 
alguns dos mais importantes órgãos ou em-
presas públicas é atingido mais facilmente 
durante os governos interessados na tercei-
rização da economia.

Felizmente, a história é uma excelente 
escola pública, portanto de portas abertas 
para quem quiser aprender. Ao se falar de re-
forma dos sistemas tributário, previdenciário 
e trabalhista e de política de privatização, en-
tende-se logo que se está tratando do gover-
no do presidente Jair Bolsonaro, certo? Ledo 
engano. São lições cuja origem remontam ao 
chamado Consenso de Washington, elabo-
rado há exatos trinta anos pelo economista 
norte-americano John Williamson.

E o que se pretendia com tal acordo? 
Que os países subdesenvolvidos da Améri-
ca Latina promovessem o rompimento do 
Estado com a economia, deixando-a à mercê 
do capital internacional (leia-se neolibera-
lismo), sob pena de não receberem investi-
mentos externos ou amparo financeiro dos 
Estados Unidos e do Fundo Monetário Inter-
nacional (FMI). Qualquer semelhança com 
a realidade contemporânea terá sido mera 
coincidência? Esta é a questão.
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Passados quase oito 
meses do governo Bolso-
naro, algumas perguntas 
estão sendo feitas por 
especialistas, cidadãos 
comuns, formadores de 
opinião em geral. As res-
postas são preocupantes. 
A primeira pergunta que 
se impõe é a de saber se 
as reformas impostas ao 
país trarão consequências de longo pra-
zo, e, algumas delas, irreparáveis.

Para algumas dessas questões, as pre-
visões são inquietantes. A reforma da Pre-
vidência, por exemplo, poderá gerar uma 
horda muito grande de indivíduos que 
nunca conseguirão se aposentar, seja por-
que dependerão do mercado informal ou 
do sub emprego, e assim não alcançarão 
fazer parte daqueles coletivos de trabalha-
dores que contribuirão para a Previdência, 
podendo fazer jus ao direito após quarenta 
anos de trabalho.

Os cortes impostos à pesquisa científi-
ca e à educação no ensino superior já acar-
retam perdas irreparáveis. Descontinui-
dade dos processos habituais de formação, 
precariedade na prestação dos serviços 
terceirizados, impossibilidade, em quase 
todas as universidades, da participação de 
docentes e estudantes em eventos nacio-
nais e internacionais para o compartilha-
mento do conhecimento produzido.

Nas universidades, aliás, uma espé-
cie de espada de Dâmocles paira sobre as 
cabeças das comunidades universitárias. 
Em setembro, por exemplo, a nossa UFPB 
ameaça parar suas atividades, por falta de 
serviços essenciais como energia, telefo-
nes, e atividades de limpeza e manutenção 
das salas de aulas, laboratórios e demais 
ambientes de trabalho.

O incisivo processo de privatizações, 
celebrado pela grande mídia, pela clas-
se política e por expressivos setores da 
sociedade civil demonstra a tenacidade 

do governo para reduzir o 
tamanho do Estado, que se 
centrará, como diz o próprio 
presidente, em políticas de 
segurança, de atendimento a 
demandas na educação bási-
ca e desenvolvimento do país.

Nessa estreita rubrica, 
entenda-se como política de 
segurança, o fortalecimento 
das ações ostensivas da polí-

cia nas comunidades pobres, associada ao 
armamento dos cidadãos do campo e da 
cidade; para a atenção à educação básica, 
entenda-se censura aos conteúdos, milita-
rização do ensino e extinção de disciplinas 
como filosofia, sociologia e história; na 
área do desenvolvimento, há que se facili-
tar a liberação dos agrotóxicos, a liberação 
de terras indígenas para a exploração da 
garimpagem e de outras riquezas natu-
rais; a abertura integral do mercado para 
o capital estrangeiro; a entrega dos par-
ques e reservas para os negócios do turis-
mo mundial. 

O grito mais alto de alerta vem do 
meio ambiente. Os desfalques criminosos 
perpetrados contra a floresta amazônica 
já são irreparáveis. Florestas são coletivos 
vivos. Ecossistemas complexos que levam 
centenas, senão milhares de anos para se 
recomporem. A sanha liberal progressista 
do atual governo não compreende a rele-
vância dessa biodiversidade e não olha 
senão para a mesma, com uma caneta bic 
em riste, calculando as cifras que serão au-
feridas com o garimpo, o agronegócio e a 
especulação imobiliária.

O país do futuro pode ser um territó-
rio estéril, com um amontoado de proble-
mas insolúveis, um povo sisudo e revolta-
do, demarcado por uma clara cisão entre 
uma grande maioria de empobrecidos e 
uma pequena casta de gente branca mui-
to rica. Há que se inventar um novo nome 
para esse lugar, que vem celeremente se 
convertendo num gigante encolhido.

O gigante encolhido

Artigo Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

O grito mais alto de 
alerta vem do meio 

ambiente. Os desfalques 
criminosos perpetrados 

contra a floresta 
amazônica já são 
irreparáveis  

Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com
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Obviamente, o vereador Renan Maracajá é 
apenas acusado de integrar um esquema crimi-
noso que desviava recursos da merenda escolar 
da cidade. Porque somente a conclusão das 
investigações poderá apontar, de fato, sua cul-
pa ou, de outro modo, inocentá-lo. Contudo, a 
prisão, por si só, gera desconforto para a gestão 
do prefeito. O esquema, segundo a PF, causou 
prejuízo de R$ 2,3 milhões.

Por proposição de Nabor Wan-
derley (PRB), o diretor do Centro 
de Convenções de João Pessoa, 
Ferdinando Lucena, vai receber 
a medalha do Mérito Turístico da 
Paraíba, no dia 26 de setembro, 
na ALPB. O parlamentar ressal-
tou o “exímio trabalho desen-
volvido” pelo homenageado “à 
frente de instituições” do seg-
mento. Na mesma data, ocorre-
rá sessão especial para celebrar 
o Dia Nacional do Turismo.  

E por falar em Campina Grande, a prisão do 
vereador Renan Maracajá (PSDC) trouxe nova 
‘dor de cabeça’ para o prefeito Romero Ro-
drigues. Se a ‘Operação Famintos’, da Polícia 
Federal, já havia causado estragos em sua ad-
ministração, com a prisão e o afastamento de 
secretários, agora ela atinge um integrante de 
sua base na Câmara Municipal.

Mais estragos

Mérito turístico

chaMada de ‘preguiçosa’, oposição reage

ironia pena de prisão

o ‘fogo aMigo’ contra a gestão de roMero

Caso seja mantida a prisão de 
Renan Maracajá, a Câmara Mu-
nicipal de Campina Grande será 
obrigada a convocar o primeiro 
suplente, que vem a ser o atual 
secretário de Educação, Gildo 
Silveira, pasta que está, digamos 
assim, na ‘berlinda’, por causa do 
escândalo da merenda. E ressalte-
-se: Gildo Silveira, que era o ad-
junto da secretaria, assumiu após 
a prisão da titular, Iolanda Barbo-
sa, pela ‘Operação Famintos’.     

Bruno Farias (Cidadania) lembrou 
ontem que não é obrigação de ve-
reador ir às secretarias para pedir 
a execução de emendas imposi-
tivas em João Pessoa. “Está na 
peça orçamentária. Não precisa 
estar percorrendo os corredores 
de Água Fria [sede da Prefeitura], 
bajulando secretários para ter 
emendas executadas. Isso é crime 
de responsabilidade, dá pena de 3 
anos e 3 meses. O prefeito não vai 
querer pagar essa pena!”.

Do vereador Tibério Limeira (PSB), na tribuna da Câmara Municipal, ontem, fustigado o líder da 
situação, Milanez Neto (PTB), que teria chamado vereadores da oposição de preguiçosos: “Nosso 
limite de paciência se esgotou. O vereador Milanez concedeu entrevista dizendo, de maneira 
explícita, que a oposição não consegue executar suas emendas impositivas porque é preguiçosa, 
não levantava a bunda da cadeira para trabalhar. É querer responsabilizar os vereadores, des-
moralizar essa casa. Exijo mais respeito com a bancada de oposição”.

desconforto

O chamado ‘fogo amigo’, em 
política, é aquele que mais 
desperta a atenção da mídia. 
Por motivos óbvios. Quan-
do um adversário critica um 
gestor público, essa condição 
está dentro dos parâmetros 
normais do fazer político, 
que pressupõe o confronto, a 
divergência entre as partes, 
num Estado democrático. Porém, quando o ataque parte de um correligionário ou de um aliado, 
a crítica ganha outra conotação. No mínimo, ela remete à possibilidade de que algo de muito 
estanho está acontecendo para que aquele aliado exponha um confronto publicamente. Refiro-
-me às declarações do deputado Julian Lemos (PSL) sobre a gestão do prefeito de Campina 
Grande, Romero Rodrigues (PSD) – ressalte-se que o prefeito participou da campanha do então 
candidato a presidente, Jair Bolsonaro (PSL) na cidade, lado a lado com o deputado federal, com 
direito a pose para fotos e troca de afagos políticos de ambos os lados. Agora, Lemos aparece 
como crítico severo da gestão, com críticas, por exemplo, ao que chamou de excessivo número 
de cargos comissionados no gabinete do prefeito. Mais: insinuou que estariam usando a filha 
dele, funcionária da saúde municipal, como exemplo de que ela seria favorecida e, portanto, o 
deputado não poderia fazer críticas à gestão, no tocante aos cargos comissionados no gabinete 
do prefeito. Bem ao seu estilo, o deputado provocou: nem ele nem a filha dele “está sendo inves-
tigada por desvio de merenda da educação”. E insinuou que há suspeita de licitações viciadas em 
outras áreas. E disse que vai fiscalizar.    

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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João Azevêdo também apresentou os investimentos do governo em infraestrutura, recursos hídricos e ciência e tecnologia 

Potencialidades da Paraíba são 
mostradas em Fórum da Abdib 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

O governador João Aze-
vêdo participou, ontem, em 
Teresina, no Estado do Piauí, 
da edição Nordeste do Ab-
dib Fórum – Infraestrutura 
Regional. Na oportunidade, 
o gestor apresentou aos par-
ticipantes do fórum os poten-
ciais econômicos e turísticos 
do Estado e os investimentos 
do governo em infraestrutu-
ra, recursos hídricos, ciência 
e tecnologia. 

Em sua palestra, o chefe 
do Executivo também desta-
cou o esforço da gestão para 
garantir a sustentabilidade 
fiscal do Estado e assegurar 
investimentos que garantam 
o desenvolvimento regional 
e a geração de emprego e 
renda. 

De acordo com João Aze-
vêdo, o Estado tem defini-
do como prioridades ações 
que promovam inclusão e 
desenvolvimentos social e 
econômico. “Essa é uma vi-
são fundamental, por isso, 
trabalhamos para garantir 
a segurança hídrica de todos 
os 223 municípios do Esta-
do, investimos na melhoria 
da qualidade da educação, 
por meio das Escolas Cida-
dãs Integrais Técnicas, e na 
agricultura para assegurar 
emprego e renda, oferecendo 
melhores condições de vida 
ao nosso povo”, frisou. 

Na ocasião, o governa-
dor ainda ressaltou ações 
na área de desenvolvimen-
to econômico, como o Polo 
Turístico Cabo Branco, que 
prevê a construção de cinco 
resorts nas proximidades 
do Centro de Convenções de 
João Pessoa, o estaleiro de 
reparos navais no município 
de Lucena, além da atração 
de Centros de Distribuição de 
grandes empresas. “Ao longo 
dos últimos anos, nós temos 
preparado o Estado com uma 
ampla infraestrutura, temos 
uma logística de transporte 
devidamente equacionada, 
temos feito investimentos 
na distribuição de energia 
e buscamos agora, através 
de uma rede de fibra óptica, 
expandi-la para mais de 50 
cidades, promovendo, dessa 

forma, o desenvolvimento re-
gional”, observou. 

O presidente executivo 
da Associação Brasileira da 
Infraestrutura e Indústrias 
de Base (Abdib), Venilton Ta-
dini, destacou a importância 
da criação de uma agenda 
de trabalho com os gestores 
do Nordeste para retomar o 
crescimento do país e gerar 
emprego e renda. “Nós que-
remos criar frentes para co-
nectar investimentos e criar 
um ambiente seguro para 
que eles ocorram. Ações na 
infraestrutura geram com-
petitividade e influenciam 
diretamente na educação e 
na saúde e, por isso, é preciso 
colocar a infraestrutura no 
topo das agendas dos ges-
tores devido ao seu poten-
cial de atrair o interesse da 
iniciativa privada e reverter 
esse quadro triste do cenário 
nacional”, pontuou. 

A edição Nordeste do 
Abdib Fórum – Infraestrutu-
ra Regional tem o objetivo de 
promover um diálogo qualifi-
cado com importantes agen-
tes do setor público e privado 
em prol de uma agenda de 
ações com vistas ao estímulo 
dos investimentos da região 
Nordeste. O fórum também 
conta com um conjunto de 
painéis temáticos para abor-
dar as questões relaciona-
das aos setores de energia, 
transporte e logísticas e sa-
neamento e resíduos sólidos. 

 Além dos governadores 
do Nordeste, o Abdib Fórum 
conta com a presença de re-
presentantes do Legislativo e 
Judiciário, além de lideranças 
nacionais e internacionais na 
área da infraestrutura.

Secretários paraibanos participam de painéis
Secretários de Estado do Governo 

da Paraíba participaram, ontem, em 
Teresina, no Piauí, de painéis nas 
áreas de Energia, Transporte e Logís-
tica, Saneamento Básico e Resíduos 
Sólidos e Projetos de Parcerias Pú-
blico-Privada (PPPs) e Concessões do 
Nordeste na edição Nordeste do Ab-
dib Fórum – Infraestrutura Regional.

Palestrante do painel PPPs e con-
cessões do Nordeste, o secretário de 
Planejamento, Orçamento e Gestão, 
Gilmar Martins, destacou as áreas de 
investimentos apresentadas em sua 
participação no fórum. “Nós tivemos 
a oportunidade de retratar o que era 
cabível à Paraíba. Falamos das possi-
bilidades das PPPs e concessões nas 
áreas de turismo, onde destacamos o 
Polo Turístico Cabo Branco e o Centro 
de Convenções. Também falamos da 
estrutura rodoviária e da ponte que vai 
ligar Cabedelo a Lucena, abordamos 
a sustentabilidade hídrica do Estado, 
apresentamos as potencialidades do 
nosso Estado no agronegócio, com o 
canal Acauã-Araçagi e fechamos com 
as oportunidades de exploração de 
recursos minerais, pois a Paraíba tem 
recursos minerais em volume suficiente 
para instalação de siderúrgica”, frisou.

O secretário da Infraestrutura, 
dos Recursos Hídricos e do Meio Am-
biente, Deusdete Queiroga, afirmou 
que o evento ofereceu a possibili-
dade de apresentar os potenciais 
da Paraíba. “Esse foi um evento que 
congregou os nove governadores do 
Nordeste, uma região do país que 
tem um grande potencial para cres-
cimento e, acima de tudo, tivemos a 
possibilidade de interagir com setores 
privados que tiveram a oportunidade 
de conhecer as perspectivas de in-
vestimentos. Nós também discutimos 
dentro do painel de Transportes e 
Logística possibilidades de ampliação 
da malha viária e dos aeroportos da 
região”, avaliou.

O secretário da Fazenda, Ma-
rialvo Laureano, participou do painel 
no Setor de Energias e ressaltou a 
oportunidade de atrair investimentos 
junto ao setor privado. “A Paraíba hoje 
está recebendo vários investimentos 
na geração de energias eólica e solar. 
O nosso Estado possui o maior índice 
solarimétrico e o maior investimento 
na área de energia eólica do Brasil 
está centrado na Paraíba”, observou.

O presidente da Companhia 
de Águas e Esgoto da Paraíba (Ca-

gepa), Marcus Vinícius, afirmou que 
a participação no fórum permitiu 
conhecer mecanismos para acelerar 
investimentos, atrair parcerias pri-
vadas, buscar a universalização do 
saneamento e garantir a segurança 
hídrica de todo o Estado. “O fórum 
é extremamente importante, o que 
nos permite estar muito próximo 
a todo o setor de infraestrutura do 
país. Nós tivemos a oportunidade 
de discutir investimentos no setor de 
saneamento com articuladores do 
Governo Federal e foi um momento 
de troca de experiências e de estabe-
lecer relacionamentos”, disse.

Também participaram do fórum o 
secretário da Comunicação Institucio-
nal, Nonato Bandeira; o diretor-pre-
sidente da Companhia de Desenvol-
vimento da Paraíba (Cinep), Rômulo 
Polari Filho; e o chefe de Gabinete do 
Governador, Ronaldo Guerra.

Pela manhã, o governador João 
Azevêdo participou do Fórum da 
Abdid, oportunidade em que apre-
sentou aos participantes do fórum os 
potenciais econômicos e turísticos do 
Estado e os investimentos do governo 
em infraestrutura, recursos hídricos, 
ciência e tecnologia.

Foto: Secom-PB

O governador João Azevêdo disse que o Estado tem definido como prioridades ações que promovam inclusão e desenvolvimentos social e econômico

O presidente executivo 
da Abdib, Venilton Tadini, 
destacou a importância 

da criação de uma 
agenda de trabalho com 

os gestores do NE

Depois de um período 
superior a três décadas sem 
cultivar o algodão por causa da 
praga do bicudo e também pela 
falta de incentivos e mercado, 
agricultores familiares de seis 
municípios da região de Catolé 
do Rocha, no Sertão, investiram 
na cultura e concluíram o ciclo, 
nesta semana, com a colheita. 
Diante dos resultados, eles 
anunciaram que pretendem 
ampliar as áreas de plantio na 
próxima safra. A assistência téc-
nica continuada e a proposta 
de compra garantida com pre-
ço fixo, junto às empresas que 
adquirem o produto, foram os 
fatores que contribuíram para 
a retomada da atividade.

Na Paraíba, o processo 
de acompanhamento técni-
co, organização da produção 
e comercialização, conduzido 
pelo Governo do Estado, por 
meio da Empresa Paraibana 
de Pesquisa, Extensão Rural e 

Regularização Fundiária (Em-
paer), vinculada à Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
da Agropecuária e da Pesca, é 
apontado como de fundamen-
tal importância para reacender 
o interesse de agricultores pela 
cultura algodoeira.

Especificamente na região 
de Catolé do Rocha, foram dez 
agricultores de São Bento e Brejo 
do Cruz, que plantaram algodão 
colorido agroecológico (BRS 
Rubi), em área de 12,6 hectares, 
com 8.792 quilos adquiridos ao 
preço de R$ 2,80 por uma em-
presa de redes, que manifestou o 
desejo de que mais agricultores 
cultivem o algodão.

Também na região, 11 
agricultores de Brejo dos San-
tos, Bom Sucesso, Jericó, São 
Bento e Catolé do Rocha colhe-
ram cerca de 10 mil quilos de 
algodão branco agroecológico-
-BRS 286, do Programa Algo-
dão Paraíba.

Concluída colheita de 
algodão em Catolé

Para os próximos quatro anos

Conferência discute políticas públicas 
para crianças e adolescentes no Estado

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria do Desen-
volvimento Humano (Sedh), 
em parceria com o Conselho 
Estadual de Defesa dos Direitos 
da Criança e do Adolescente 
(Cedca/PB), realizou, até on-
tem, no Centro de Convenções 
de João Pessoa, a X Conferência 
Estadual de Defesa dos Direitos 
da Criança e do Adolescente da 
Paraíba. O objetivo foi avaliar, 
planejar e discutir propostas 
para a construção de políticas 
públicas para crianças e ado-
lescentes para os próximos 
quatro anos.

A abertura oficial acon-
teceu na tarde da quarta-feira 
e contou com a presença de 
aproximadamente 800 pesso-
as de mais de 90 municípios 

paraibanos, dentre elas dele-
gados municipais, crianças, 
adolescentes e adultos, de-
legados natos (conselheiros 
estaduais, representantes do 
Ministério Público, Assembleia 
Legislativa, Tribunal de Justiça, 
Conselho Estadual de Direitos 
Humanos), além dos ouvintes.  
A solenidade contou ainda com 
a apresentação da Orquestra 
do Prima (Polo Casarão), e na 
sequência foi feita a leitura e 
aprovação do regimento in-
terno e palestras voltadas à 
temática.

Durante os dois dias, os 
participantes estão trabalhan-
do em grupos, distribuídos por 
cinco eixos temáticos: Garantia 
dos Direitos e Políticas Públicas 
Integradas e de Inclusão Social; 

Prevenção e Enfrentamento 
da Violência Contra Crianças 
e Adolescentes; Orçamento e 
Financiamento das Políticas 
para Crianças e Adolescentes; 
Participação, Comunicação So-
cial e Protagonismo de Crian-
ças e Adolescentes; Espaços 
de Gestão e Controle Social 
das Políticas Públicas de Pro-
moção, Proteção e Defesa 
dos Direitos da Criança e do 
Adolescente.  A conferência 
foi considerada a maior que 
já existiu na Paraíba.

O juiz da 1ª Vara da In-
fância e Juventude da capital, 
juiz Adhailton Lacet Porto, res-
saltou que, “ao longo dos 29 
anos de existência do Estatuto 
da Criança e do Adolescente 
(ECA), registram-se no Brasil 

e na Paraíba conquistas im-
portantes na defesa e garantia 
dos direitos fundamentais, tais 
como: à vida, à alimentação, à 
educação, à cultura, à saúde, ao 
esporte e lazer, à profissionali-
zação, à dignidade, ao respei-
to, à liberdade, e à convivência 
familiar e comunitária”. Ele, no 
entanto, alertou que ainda con-
vivemos com a incompreen-
são por parte da sociedade e 
da família e com o descaso de 
instituições.

Para o coordenador do 
Centro de Apoio Operacional 
aos Promotores da Criança e do 
Adolescente e Educação, Dr Al-
ley Escorel, este é um momen-
to extremamente importante 
para unir forças para a defesa 
do público infantojuvenil. “
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PM prendeu suspeito, que usava equipamento eletrônica, em Bayeux; parte da droga estava na casa dele, em Santa Rita

Em mais uma ação de 
combate ao tráfico de dro-
gas, a Polícia Militar apreen-
deu, no início da tarde de 
ontem, aproximadamente 
18 quilos de substância se-
melhante à maconha na re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa. Um homem que já 
responde pelo crime de rou-
bo e estava com uma torno-
zeleira eletrônica foi preso 
em Bayeux, resultando na 
apreensão dos entorpecen-
tes que estavam em uma 
casa em Santa rita.

A apreensão das dro-
gas aconteceu após atuação 
preventiva da 4ª Companhia 
Independente (4ª CIPM) no 
bairro de São Lourenço, em 
Bayeux, em regiões apon-
tadas como ‘boca-de-fumo’. 
Os policiais da 4ª CIPM e da 
Força Tática abordaram um 
veículo suspeito que tinha 
como motorista um homem 
que já respondia pelo crime 
de roubo na região de Ma-
manguape e estava com uma 
tornozeleira eletrônica.

“No carro, encontramos 
um tablete com cerca de um 
quilo de maconha prensada. 
A partir disso, chegamos à 
casa do suspeito em um con-
domínio, no bairro Várzea 
Nova, em Santa rita, onde o 
resto da droga estava escon-
dida no quarto”, explicou o 
tenente Alano Andrade.

Além de diversos table-
tes de maconha, os policiais 
apreenderam ainda 41 mu-
nições dos calibres 38 e 380, 
balança de precisão, um ca-
derno com a contabilidade 
do tráfico e uma motocicleta 
com registro de roubo. “A 
suspeita é que o acusado re-
cebia e distribuía as drogas, 
algo que será investigado”, 
disse o tenente.

Todo o material foi con-
duzido para a 5ª Delegacia 
Distrital, em Bayeux, e a 
proprietária da moto foi in-
formada da recuperação do 
veículo. O suspeito foi au-
tuado por tráfico de drogas, 
posse ilegal de munição e 
receptação.

Apreendidos 18kg de drogas 
com homem de tornozeleira 

A apreensão das drogas aconteceu após atuação preventiva da 4ª Companhia Independente no bairro de São Lourenço, em Bayeux, em regiões de ‘boca-de-fumo’

Foto: Secom-PB

Reunião da Abio

Encontro em Maceió debate situação 
atual das imprensas oficiais no país  

Gestores e representan-
tes das imprensas oficiais de 
várias partes do Brasil e ou-
tras nacionalidades partici-
param ontem em Maceió do 
primeiro dia de discussões da 
reunião da Associação Bra-
sileira de Imprensas Oficiais  
(Abio), que é realizada con-
juntamente com a reunião da 
Rede dos Boletins Oficiais das 
Américas (redboa). Na pauta 
de  ontem uns dos destaques 
foram os projetos relaciona-
dos à imprensa e que trami-
tam no Congresso Nacional. 
Na vasta programação ainda 
vale citar novidades da área 
como a “inteligência artifi-
cial na busca de páginas de 
jornais oficiais”.

A reunião da Abio se-
gue até hoje e entre os 
participantes do encontro 
estão a diretora-presidente 
da Empresa Paraibana de 

Comunicação (EPC), Naná 
Garcez, e a diretora de Mídia 
Impressa da EPC, Albiege 
Fernandes. Segundo Naná 
Garcez, um dos debates 
que chamou a atenção on-
tem foi a Medida Provisória 
892, que retira das empre-
sas caracterizadas como de 
Sociedade Anônima (S/A), 
a obrigatoriedade de publi-
carem as suas demonstra-
ções contábeis nos Diários 
Oficiais e nos jornais. 

Outro assunto bastan-
te discutido foi a Lei 13.818, 
sancionada pelo presidente 
Jair Bolsonaro em abril des-
te ano, que prevê mudanças 
importantes na obrigatorie-
dade de publicações de atos 
societários. A lei dispensa as 
companhias fechadas com 
menos de 20 acionistas, de 
patrimônio líquido de até 
r$ 10 milhões, de publica-
rem edital para convocar 
assembleia de acionistas e 
documentos da diretoria 

da empresa, passando a ser 
simples extratos.

Segundo a diretora-
presidente da EPC, Naná 
Garcez, essas mudanças 
têm reflexo direto no bom 
funcionamento das impren-
sas oficiais. “São ações que 
terminam  tirando receitas 
das imprensas oficiais. E a 
publicação no Diário Oficial 
é o primeiro ato de transpa-
rência pública. Além disso, 
quando se faz essas publi-
cações no Diário Oficial, 
você dá perenidade a essa 
ação, ou seja, ela fica dis-
ponível para consulta em 
qualquer época, trazendo 
segurança jurídica daquele 
ato”, afirmou Naná Garcez. 

A diretora da EPC ain-
da destacou que as impren-
sas oficiais existem há mais 
de cem anos, assim, as pu-
blicações contidas nesses 
veículos contribuem para 
a preservação da própria 
história das gestões públi-

cas. “O que está registrado 
no Diário Oficial é um ato 
de conhecimento de todos. 
Então, é uma questão que 
faz parte da própria demo-
cracia, porque a sociedade 
tem o direito de saber como 
está agindo os governantes, 
de forma transparente”.

A programação da reu-
nião da Abio tem continui-
dade hoje com previsão de 
término  por volta das 21h. 
A presidente da EPC, Naná 
Garcez, vai presidir nesta 
sexta-feira a mesa de dis-
cussões que vai tratar sobre 
a oportunidade de novos 
negócios. 

Além de debater as-
suntos relativos à situação 
das imprensas oficiais, o 
encontro tenta buscar solu-
ções para o futuro. Há ainda 
a troca de experiência en-
tre os participantes, alguns 
originários de outros países 
como o México, Uruguai e 
Argentina.

A Superintendên-
cia de Administração 
do Meio Ambiente 
(Sudema) realizou, em 
João Pessoa, um encon-
tro com representantes 
da Polícia rodoviária 
Federal na Paraíba so-
bre a fiscalização do 
fluxo de material flo-
restal nas estradas do 
Estado. O evento deu 
continuidade a uma 
série de atividades rea-
lizadas em parceria en-
tre os dois órgãos.

A conversa foi 
conduzida pelo coor-
denador da Divisão de 
Florestas da Sudema, 
Humberto Gomes. Para 
ele, o objetivo da Sude-
ma é ajudar a PrF em 
seu trabalho de fiscali-
zação. “Nosso propósi-
to é esclarecer dúvidas 
e dar orientações sobre 
o material florestal que 
circula nas rodovias na 
Paraíba, especialmen-
te a lenha, como forma 
de facilitar a fiscaliza-
ção desses materiais”, 
adiantou.

Ainda de acordo 
com o coordenador, 
essa atuação em con-
junto com a PrF só 
tende a trazer benefí-
cios à Paraíba em ter-
mos de proteção am-
biental.

“A coluna vertebral 
da Paraíba é a Br-230, 
por onde passa o maior 
fluxo de produtos flo-
restais do Estado. Esse 
trabalho ao lado da 
PrF vem para fortale-
cer a fiscalização, para 
que possamos inibir a 
circulação de material 
fruto de desmatamento 
ilegal”, concluiu.

Sudema 
discute 
fiscalização 
com a PRF

O Posto Fiscal de Guaju 
da Secretaria de Estado da 
Fazenda (Sefaz), localizado 
na Br-101, divisa da Paraíba 
com o rio Grande do Norte, 
autuou o motorista de uma 
carreta, que transportava 
carga de 48 toneladas de 
feijão preto em situação ir-
regular. Os auditores fiscais 
da 1ª Gerência regional da 
Sefaz detectaram, por meio 
de checagem de documen-
tos fiscais da carga vinda do 
Estado do Paraná com des-
tino a Pernambuco, além de 
ter ultrapassado o Estado 
de destino, não estava aco-
bertada pela documentação 
apresentada.

“As notas fiscais apre-
sentadas, por exemplo, não 
tinham carimbos e a data 
de saída da carreta do Pa-
raná demonstrava indí-
cios de origem diversa que 
a descrita no documento 
apresentado”, detalhou o 
gerente regional do 1º Nú-
cleo da Sefaz, Marco Aurélio 
Fonseca.

Diante das irregularida-
des detectadas, os auditores 
fiscais lavraram o auto da 
infração e realizaram a con-
tabilidade da carga de feijão 
preto para a cobrança do 
tributo e da multa. A autua-
ção gerou um valor total de 
r$ 50.154,39, sendo de r$ 
33.436,27 de ICMS e outros 
r$ 16.718,13 da multa, já 
devidamente recolhidos aos 
cofres públicos. As equipes 
de fiscalização de mercado-
rias em trânsito das cinco 
Gerências regionais (João 
Pessoa, Guarabira, Campina 
Grande, Patos e Sousa) e dos 
postos fiscais da Sefaz-PB 
têm intensificado o traba-
lho de fiscalização de cargas 
nas rodovias, nas divisas e 
em pontos estratégicos.

Posto Fiscal 
autua carga 
irregular
de feijão 

A reunião da Associação Brasileira de Imprensas Oficiais (Abio) é realizada conjuntamente com a da Rede dos Boletins Oficiais das Américas (Redboa)

Foto: Divulgação Abio/Thiago Sampaio
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O Governo Federal anun-
ciou na última quarta-feira, 21, 
o nome de nove empresas que 
estão no Plano Nacional de De-
sestatização (PND).  Normas e 
estudos serão realizados para 
que as estatais federais sejam 
total ou parcialmente privati-
zadas ou ainda tenham a pos-
sibilidade de firmar parcerias 
com a iniciativa privada. A deci-
são ocorreu depois da 10ª reu-
nião do Conselho do Programa 
de Parcerias de Investimentos 
(PPI) da Casa Civil. 

Para o  economista e pro-
fessor da Universidade Fede-
ral da Paraíba, Nelson Rosas, a 
privatização está sendo tratada 
de maneira errada, já que “o 
Governo Federal acredita que 
o Estado não deve ter empresa 
nenhuma”. “Está sendo tratada 
ideologicamente e não econo-
micamente, e poderá ser um 
desastre para o país.” O espe-
cialista disse ainda que é pre-
ciso analisar minuciosamente 
cada caso, levando-se em con-
sideração lucro e prejuízo. “As 

que estão dando lucro não tem 
nada que desestatizar e as que 
estão dando prejuízo é preciso 
fazer um estudo econômico 
para saber a razão, que pode 
ser má gestão, podendo ser 
consertada”, explicou.

Entraram na lista a Tele-
bras, Correios, ABGF (Agência 
Brasileira Gestora de Fundos 
Garantidores e Garantias), Em-
gea (Empresa gestora de Ati-
vos) , Serpro (Serviço Federal 
de Processamento de Dados), 
Dataprev (Empresa de Tecno-
logia e Informações da Previ-
dência Social), Ceagesp, Ceitec 
(Centro de Excelência em Tec-
nologia Eletrônica Avançada) e 
Porto de Santos. A Eletrobrás, 
a CBTU (Companhia Brasileira 
de Trens Urbanos), Trensurb 
(Empresa de trens Urbanos 
de Porto Alegre), Ceasaminas 
(Centrais de Abastecimento de 
Minas Gerais), Codesa (Compa-
nhia Docas do Espírito Santo e 
a Casa da Moeda já haviam sido 
qualificadas para o processo. 

Durante o anúncio,  o mi-
nistro  chefe da Casa Civil, Onyx 
Lorenzoni, falou que “a política 
do governo Jair Bolsonaro é 
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Solidariedade
Projeto Acesso Cidadão convida a população para um ato 
solidário amanhã, na Praia do Cabo Branco, em favor das 
pessoas com deficiência e contra a intolerância. Página 7 Fo
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Para especialista, é necessário avaliar casos, fazer um estudo econômico preciso e sanar possíveis problemas

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Privatização poderá ser um 
desastre, afirma economista

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

objetiva e visa reduzir o tama-
nho do governo do  Estado bra-
sileiro, permitir que a iniciativa 
privada, leia-se, a sociedade 
brasileira e investidores inter-
nacionais possam participar da 
prestação de serviços à socie-
dade brasileira”.

Privatizações na PB
 Sobre as consequências 

das privatizações aqui no Esta-
do, o Jornal A União entrou em 
contato com os Correios, que 
aguardam orientação do Mi-
nistério da Ciência, Tecnologia, 
Inovações e Comunicações, ór-
gão supervisor da empresa. “A 
atual administração ratifica as 
orientações do presidente da 
República de recuperar os indi-
cadores financeiros e eficiência 

para garantir a sustentabili-
dade da empresa”, informou 
a nota que disse ainda que os 
Correios “irá assegurar a con-
tinuidade na prestação de ser-
viços de qualidade ao cidadão”. 

 Já a CBTU orientou o jor-
nal à entrar em contato com a 
assessoria nacional da compa-
nhia que, por e-mail, informou 
não se posicionar a respeito 

de pontos sobre privatização. 
“A Companhia vem operando 
normalmente, em linha com 
as orientações do Ministério  
do Desenvolvimento Regional, 
realizando ações para aumento 
de receitas e redução de cus-
tos, tornando assim a gestão da 
CBTU mais eficiente, o que tra-
rá resultados na operação dos 
sistemas.” 

Empresa de Correios e Telégrafos está na lista dos serviços a serem privatizados pelo governo. Informação foi ratificada em nota emitida pela administração

Foto: FolhaPress

Hospital Metropolitano

1º paciente cardíaco reencontra com equipe médica
“É muito emociante você 

poder voltar ao lugar onde foi 
praticamente salvo da morte”. 
Com essas palavras Jallison 
Ferreira, 24 anos, expressou 
a emoção de poder voltar ao 
Hospital Metropolitano Dom 
José Maria Pires, um ano após 
a cirurgia cardíaca, realizada 
em 16 de julho de 2018. Jal-
lison foi o primeiro paciente 
adulto cardíaco operado no 
complexo hospitalar. Na oca-
sião, ele pôde reencontrar o 
cirurgião responsável pelo 
procedimento, as equipes do 
bloco cirúrgico e assistencial, 
como também a direção da 
instituição, pessoas que de-
ram todo o suporte necessá-
rio durante o seu período de 
internação.

 De acordo com o ci-
rurgião cardiovascular João 
Bosco, responsável pelo pro-
cedimento, o jovem corres-
pondeu bem ao tratamento, 
mesmo diante do quadro 

delicado que se encontrava. 
“Não tínhamos como esque-
cer a maneira que Jallison 
chegou aqui, ainda mais por 
ser tão jovem e militar, exer-
cendo uma série de ativida-
des físicas no seu cotidiano, 
mas apresentava uma insu-
ficiência mitral severa. Nós 
realizamos com sucesso um 
implante da válvula mitral, e 
o seu organismo reagiu bem 
na adaptação pós-cirúrgica” 
destacou.

 Conforme Gilberto Teo-
dózio, gerente assistencial da 
unidade de saúde, que junto 
com sua equipe acompanhou 
Jallison durante todo o pe-
ríodo de internação, a visita 
fez relembrar dos primeiros 
passos dados pelo hospital. 
“É uma alegria enorme rever-
mos o Jallison bem e dando 
continuidade à sua vida. Ele 
representa o nosso pontapé 
inicial. Foi com ele que retira-
mos os plásticos dos equipa-

mentos do bloco cirúrgico, e 
com o afinco da equipe pres-
tamos uma assistência digna 
e humanizada”, ressaltou.

 Para Jallison, o sentimen-
to de gratidão está perpetuado. 
“Esse hospital só me traz boas 
recordações. Poder voltar aqui 
e reencontrar cada um que de-
dicou seu tempo para que eu 
tivesse uma vida melhor, é pro-
fundamente gratificante. Peço 
a Deus que, assim como eu, ou-
tros tenham a mesma chance, 
a mesma oportunidade, e que 
o trabalho que aqui é realizado 
com tanta competência, conti-
nue”, enfatizou.

 O Hospital Metropolita-
no supre uma lacuna assis-
tencial na saúde pública do 
Estado no que se refere a pa-
tologias cardíacas, explicou o 
diretor técnico da unidade de 
saúde, Antônio Pedrosa. “De 
julho de 2018 a julho deste 
ano, mais de 2.500 pacientes 
receberam algum tipo de in-

tervenção cardíaca: cirurgias 
de média e alta complexida-
de, cateterismo e angioplas-
tia. Além do atendimento 
ambulatorial, com registros 
de mais de 2.600 pacientes 
das mais diversas regiões do 
Estado. Prestando uma assis-

tência especializada em mé-
dia e alta complexidade em 
cardiologia e neurologia, até 
então não existente na Paraí-
ba”, pontuou o diretor.

O Hospital Metropolita-
no tem a capacidade de 226 
leitos, sendo 60 de UTI, 11 

salas de cirurgia e um mo-
derno centro de diagnóstico 
por imagem. Os pacientes 
atendidos na instituição são 
regulados via Secretarias 
Municipais, em sintonia com 
o sistema de regulação do 
Estado.

Jallison Ferreira (ao meio) entre a equipe do setor cardíaco do Hospital Metropolitano Dom José Maria Pires

Foto:  ASCOM



O superintendente da 
Autarquia Especial Muni-
cipal de Limpeza Urbana 
(Emlur), Lucius Fabiani, afir-
mou ontem que o órgão não 
tem responsabilidade sobre 
o lixo acumulado na Rua Ve-
reador Alberto Falcão, no 
bairro do Miramar, em João 
Pessoa. O caso foi noticiado 
na edição de ontem do Jornal 
A União. Segundo Lucius, a 
Emlur não vai limpar a área, 
já que, de acordo com ele, a 
responsabilidade é do pro-
prietário do terreno.

“A Emlur não vai limpar. 
O limite da Emlur é multar o 
proprietário do terreno. Eu 
não tenho muito o que fazer, 
eu só ajo dentro da lei”, afir-
mou. Lucius negou ainda a 
acusação dos moradores lo-
cais de que teria sido agentes 
da própria Emlur que teriam 
deixado o lixo no local.  Mo-
radores alegam que a ação 
teria ocorrido às vésperas 
do bloco pré-carnavalesco 
Muriçocas do Miramar.

“Este tipo de operação 
não existe. Este lixo é di-
nheiro para empresas, eles 
pesam e ganham. É improce-
dente. Pode ser que alguém 
tenha tirado e dito que é 
da Emlur, mas da frota da 
Emlur, garanto que não foi. 
Inclusive porque não é lixo 
de Carnaval”, explicou.

Lucius afirmou que 
acredita que o proprietário 
do terreno já tenha sido mul-
tado e que irá novamente en-
caminhar uma fiscalização 
ao local para que as provi-
dências sejam tomadas. 

“Provavelmente, o pes-
soal foi lá, viu o volume, 
notificou o gerador. Acredi-
to que já foi multado, e vai 
ser em dobro agora. Quem 
vai pagar a conta é o dono 
do terreno, a Emlur não vai 
limpar. A Emlur faz o serviço 
de coleta, de roço, capinar, 
pintura de meio-fio e coleta 
seletiva, não tem obrigação 
de limpar calçada nem ter-
reno de ninguém. A calçada 
é propriedade do dono do 
terreno, eu não posso assu-
mir esta conta”, disse.

Por fim, Lucius pôs na 
conta dos moradores locais 
o acúmulo de lixo. “É uma 
questão de responsabilida-
de, quem denuncia é quem 
está gerando o lixo. Aquele 
monte de lixo,sem dúvida, 
foram os vizinhos. Ninguém 
vai sair de outro bairro para 
colocar ali”, concluiu.

Entenda o caso
Moradores da Rua Ve-

reador Alberto Falcão, no 
bairro do Miramar, em João 
Pessoa, reclamam que des-
de fevereiro  deste ano não 
houve recolhimento do lixo 
localizado dentro e em fren-
te a um terreno na rua. Eles 

apontam que foram agentes 
da própria Emlur que teriam 
colocado o lixo no local.

Os moradores alegam 
ainda que já entraram em 
contato com a Emlur por 
diversas vezes e que não 
obtiveram êxito. Ainda na 
reportagem de ontem, o ór-
gão afirmou que em casos de 
entulho em algum terreno 
da rua, por exemplo, é ne-
cessário enviar fiscalização 
ao local e averiguar para que 
as medidas sejam tomadas. 

Foi informado também 
que a coleta domiciliar na 
área está normalizada de 
acordo com o sistema de 
monitoramento e que os dias 
de coleta de lixo domiciliar 
altera por área. Cada área 
existe seus dias específicos 
de coleta, muitas são feitas 
diariamente e outras de três 
a quatro vezes na semana. 
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De acordo com Lucius Fabiani, o órgão não tem responsabilidade sobre o acúmulo de lixo em rua do Miramar
Rammom Monte 
rammom511@hotmail.com

“Emlur não vai limpar”, diz 
superintendente da empresa

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Moradores da 
Rua Alberto Falcão 

afirmaram que 
já entraram em 

contato com a Prefeitura. 
Mas superintendente 

afirma que quem suja é 
a própria população.

Segundo moradores, lixo vem se acumulando desde o período do Carnaval e Emlur não faz o recolhimento

Foto: Marcos Russo

Infraestrutura

Falta de manutenção em rodovia 
causa transtornos aos motoristas

A falta de manutenção 
das rodovias federais na 
Paraíba com a existência 
de buracos no retorno da 
BR-101, próximo ao bair-
ro Costa e Silva, em João 
Pessoa, está provocando, 
diariamente, engarrafa-
mentos. Os transtornos 
para os motoristas acon-
tecem, principalmente nos 
horários de pico, ou seja, 
no início da manhã e fim 
de tarde.

Os buracos estão loca-
lizados no retorno, nos dois 
sentidos da BR-101 e tam-
bém nos acessos ao Distrito 
Industrial e do bairro Costa 
e Silva. A reportagem ten-
tou manter contato com a 
Superintendência do De-
partamento Nacional de In-
fraestrutura de Transporte 
- DNIT na Paraíba.

Na manhã dessa quin-
ta-feira, o trecho da BR-101 
até o retorno no sentido 
João Pessoa/Recife se for-
mou um engarrafamento 
a partir do Viaduto de Oi-
tizeiro. Isso porque vários 
veículos que se dirigiam 
para o sentido Cabedelo, 
resolveram deixar a BR-
230, seguir pela BR-101, 
ir pelo bairro Costa e Sil-
va e alcançar novamente 
a BR-101, após o local de 

Operação Conexão  
prende militares

O sargento Cícero Roser-
val Rodrigues Leite e o cabo 
Cláudio Chaves Correia, am-
bos da Polícia Militar da Pa-
raíba, foram presos durante 
operação deflagrada na ma-
nhã dessa quinta-feira, 22, 
no Cariri e Sertão da Paraí-
ba. Ambos são suspeitos de 
integrarem uma organização 
criminosa envolvida com cri-
mes de pistolagem, assalto a 
bancos e tráfico de drogas. 
Além dos dois militares, na 
operação, batizada de “Co-
nexão”, também foram presas 
mais 23 pessoas.

De acordo com o le-
vantamento realizado pelos 
delegados Cristiano Santana 
e Cristiano Jacques, respon-
sáveis pela operação, o grupo 
é suspeito de planejar matar 
um delegado da Polícia Civil e 
dois oficiais da Polícia Militar 
da Paraíba, que trabalhavam 
nas investigações. O sargento 
estava lotado no município 
de São Bento, enquanto que 
o cabo prestava serviço em 
Manaíra, ambos no Sertão do 
Estado.

Segundo o delegado 
Cristiano Jacques, a organi-
zação criminosa é suspeita 
de praticar os roubos às agên-
cias bancárias do Bradesco 
e Correios de Água Branca e 
dos postos de atendimento 
do Bradesco, da cidade de 
Imaculada. Além disso, re-
velou o delegado, o quartel 

general da quadrilha era no 
sítio Gavião, no município de 
Juru. O local era usado para o 
encontro do grupo para pla-
nejar os crimes.

Tanto os militares como 
os demais presos são apon-
tados como envolvidos na 
prática e homicídios, por 
meio de pistolagem ou por 
disputa de área de tráfico de 
drogas. Nas investigações os 
policiais descobriram que o 
grupo pode estar envolvido 
nas assassinatos de Antônio 
Burgo de Campos, executa-
do no município de Tavares; 
Dimas da Silva Ramos, mor-
to em Juru, e Josué Bernardo 
de Oliveira, assassinado em 
Água Branca.

A Operação Conexão foi 
realizada nos municípios de 
Imaculada, Juru, Água Bran-
ca, Tavares, Catolé do Rocha, 
Patos e Sumé. De acordo com 
o delegado Cristiano Jacques, 
além dos mandados a serem 
cumpridos na Paraíba, há 
também uma ordem judicial 
a ser cumprida em São Paulo. 
Durante a operação também 
foram apreendidas armas, di-
nheiro e cocaína. O delegado 
informou que a droga saída 
de Sumé, no Cariri paraibano 
para ser comercializado pela 
associação criminosa em ou-
tros municípios.

Na Paraíba, participam 
da ação cerca de 240 policiais 
das Regiões Integradas de Se-
gurança Pública (Reisp) de 
Campina Grande e Patos, com 
reforço de cães farejadores .

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

um acidente onde morreu 
uma pessoa.

Registro de acidente
Enquanto isso,  no 

quilômetro 27, da BR-
230, próximo ao bairro 
do Esplanada ocorreu um 
acidente envolvendo duas 
motos e um caminhão ca-
çamba, provocando a mor-
te de um dos motoqueiros. 
Segundo familiares do jo-
vem, ele havia participa-
do do velório da avó, na 
cidade de Caiçara, a 123 
km de João Pessoa. A mu-
lher foi sepultada na tarde 
dessa quarta-feira, 21 e o 
homem teria dado apenas 
um cochilo e depois resol-
veu retornar a capital, mes-
mo sendo orientado para 

viajar após descansar. A 
vítima deixa esposa e dois 
filhos e residia no bairro do 
Jacaré, em Cabedelo.

O condutor da outra 
moto envolvida no acidente 
sofreu escoriações leves, 
foi atendido no local e se-
guiu para o trabalho.

Flagrante
No outro lado da rodo-

via, onde veículos que tra-
fegavam no sentido Cabe-
delo / João Pessoa, alguns 
motoristas diminuíam a 
velocidade, enquanto ou-
tros resolviam parar. Em 
dado momento, um policial 
rodoviário federal que con-
trolava o trânsito no local e 
não permitia a parada dos 
veículos, flagrou o momen-

to em que um motorista 
teria deixado o veículo, 
atravessado a pista para 
o canteiro central para fil-
mar, com o celular, o local 
do acidente. O motorista 
foi autuado.

Segundo o Código Na-
cional de Trânsito o mo-
torista flagrado responde 
pelo Artigo182 - parar na 
pista de rolamento das 
vias de trânsito rápido, 
e também no Artigo 195 
- desobedecer às ordens 
emanadas da autoridade 
competente de trânsito ou 
de seus agentes. Nos dois 
casos, o motorista comete 
infração grave, com multa 
de R$ 195,23 e tem cinco 
pontos na carteira para 
cada artigo.

Engarrafamentos e buracos são problemas frequentes enfrentados todos os dias em trechos da BR-101

Foto: Roberto Guedes
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“Abraço Solidário” acontecerá amanhã no Cabo Branco em apoio ao projeto Acesso Cidadão e contra a intolerância

Um abraço solidário da 
sociedade. É assim que o ato 
em apoio às pessoas com 
deficiência realizado pelo 
projeto Acesso Cidadão vai 
responder aos ataques de 
preconceito que sofreu re-
centemente. O ato é um con-
vite a todas as pessoas que 
queiram demonstrar não só 
apoio ao projeto, mas colocar 
em pauta a discussão e práti-
ca da tolerância, da gentileza 
e do fim do preconceito em 
todas as suas formas. A ação 
está marcada para a manhã 
deste sábado (24), às 8h, 
em frente à Fundação Casa 
de José Américo, na orla da 
Praia do Cabo Branco.

O ato solidário foi con-
vocado depois que um grupo 
de senhoras moradoras do 
bairro ter procurado a verea-
dora Heloísa Holanda (PP), 
na Câmara Municipal de João 
Pessoa, com um pedido inu-
sitado: que as pessoas com 
deficiência que frequentam a 
orla fossem impedidas de ir 
ao local ou que o projeto se 
transferisse para um outro 
espaço que não aquele.

Heloísa Holanda (PP) 
é uma das fundadoras do 
projeto, e foi chamada pelo 
grupo de senhoras de “dona 
dos deficientes”. “Eu estava 
no meu gabinete e chegaram 
senhoras com mais ou me-
nos 80 anos e falaram assim: 
‘a gente veio pedir a senhora 
para tirar aquele projeto da 
praia, porque aquela área foi 
construída por pessoas ilus-
tres e de renome relevante. 
Criamos nossos filhos num 
lugar maravilhoso e belo. 
Esse projeto não está trazen-
do esse complemento de be-
leza à praia’. Fiquei estarreci-
da e triste, sem saber o que 
dizer”, contou a vereadora. 

Crianças autistas, com 
síndrome de down, cadei-
rantes, deficientes visuais e 
idosos, que procuram lazer 
e diversão na praia, todos os 
sábados pela manhã, através 
do projeto Acesso Cidadão, 
foram acusados pelas senho-
ras de “tirar a beleza” do lu-
gar. 

A ideia do ato deste sá-
bado é mostrar que essas 

pessoas são apoiadas pela 
maioria da sociedade. Os or-
ganizadores pedem que toda 
a sociedade compareça. “O 
projeto estará acontecendo 
nesse sábado, e a gente quer 
que as pessoas compareçam, 
vejam e sintam. A gente não 
vai fazer confusão, não é o 
nosso perfil. Nós vamos sim 
dar um grande abraço às 
pessoas com deficiência, na-
quele mar maravilhoso”, ex-
plicou Helena.

A vereadora comentou 
que a acusação das mora-
doras não afetou em nada o 
projeto. Pelo contrário, deu 
motivação para expandi-lo. 
“Elas me deram uma ideia 
maravilhosa, não vou tirar, 
vou expandir. Quero que 
ocorra em mais praias de 
João Pessoa. Essas mulheres 
cometeram um crime de dis-
criminação”, disse. 

Além do apoio da CMJP, 
de associações e organiza-
ções não governamentais, o 
projeto, que existe há sete 
anos, conta com a parceria 
do Governo do Estado, atra-
vés da Fundação Centro de 
Apoio à Pessoa com Deficiên-
cia (Funad), e da Prefeitura 
Municipal de João Pessoa. 

O coordenador do Aces-
so Cidadão e presidente da 
Assessoria e Consultoria 
Pela Inclusão Social (AC So-
cial), Genilson Machado, ex-
plicou que todas as pessoas 
que participam dos sábados 
de lazer têm direito e aces-
sibilidade para aproveitar o 
ambiente da praia, através de 
cadeiras especializadas para 
cadeirantes, pranchas, caia-
que, piscinas, brincadeiras, 
sempre com a participação 
de instrutores voluntários. 

Genilson, que é cadei-
rante e também usufrui do 
projeto, enfatizou a impor-
tância desse momento para a 
vida dos participantes. “Tem 
a interação social, com tera-
pia, com brincadeiras. Muitas 
pessoas que já estão cansa-
das no seu dia a dia, passam 
a semana no médico, encon-
tram nesse momento uma di-
versão. Temos cadeiras anfí-
bias, que leva os cadeirantes 
para a água e lá nós ficamos 
nos confraternizando, tro-
cando ideia”, comentou. 

Ele ressaltou a impor-

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Ato demonstra solidariedade 
a pessoas com deficiência 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

Há 7 anos, o projeto 
Acesso Cidadão, que reúne 
voluntários, proporciona 
momentos de lazer e 
esporte a pessoas com 
deficiência e crianças com 
Síndrome de Down, que 
frequentam a Praia do 
Cabo Branco.

Fotos: Divulgação/ACsocial

tância do ato de apoio que 
será realizado amanhã para 
combater o preconceito. 
“Convidamos a população 
para dar um abraço e mostrar 
que estamos juntos, estamos 
em favor do bem comum, que 
vai para todas as pessoas. 
Precisamos do apoio da so-
ciedade no projeto Acesso 
Cidadão, mostrando que as 

pessoas com deficiência es-
tão sendo incluídas dentro 
do coração de cada um da ci-
dade.”

A publicitária Karol 
Vieira Cavalcante é uma das 
fundadoras e frequentado-
ras do projeto. Ela é cadei-
rante há onze anos, devido 
a um acidente automobilís-
tico e, desde então, se tor-

nou militante na causa das 
pessoas com deficiência. 
Ela enfatizou que se sentiu 
ofendida e que as morado-
ras cometeram um crime de 
discriminação. 

“Primeiro tentei enten-
der o que acontece com essas 
pessoas que procuraram a 
vereadora, dizendo que nós 
estávamos atrapalhando a 

beleza do espaço, ou seja, no 
bom português, que estáva-
mos “enfeiando” a praia. Para 
mim, pareceu que a deficiên-
cia que é o problema. Nós va-
mos mostrar de forma educa-
tiva que somos pessoas que 
podem sim se incluir, temos o 
direito de ir e vir, em condi-
ções de igualdade e oportuni-
dade”, afirmou.

Com atuação no mer-
cado farmacêutico da 
Paraíba e do Rio Grande 
do Norte, a Distribuidora 
Brasil e Farmaum estão 
promovendo o Feirão 
Farma1Brasil – a maior 
feira de medicamentos 
da região. O evento acon-
tece hoje (23) e amanhã 
(24) no Centro de Con-
venções Poeta Ronaldo 
Cunha Lima, em João Pes-
soa. A Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC) é 
uma das empresas par-

ceiras que marca presen-
ça no evento.

Hoje o evento come-
ça com o credenciamento 
às 14h, tendo a abertura 
marcada para as 15h. No 
primeiro dia a feira vai 
até as 22h. Enquanto isso, 
no segundo dia a progra-
mação tem início às 10h e 
vai até as 22h, com o en-
cerramento em uma after 
party. Ao longo dos dois 
dias será possível acom-
panhar palestras, como 
“Mídias Sociais”, “Suces-
são no Negócio” e “Coope-
rativas crédito”, sorteios, 
bingo e workshops. Além 

da possibilidade de fazer 
contatos. A estrutura do 
feirão conta com um es-
paço para crianças, praça 
de alimentação e estacio-
namento disponível.

A participação da 
EPC ficou por conta da 
divulgação prévia do 
evento. O stand da em-
presa fica responsável 
por divulgar e vender as 
produções impressas de 
A União, como jornal im-
presso e o suplemento 
literário Correio das Ar-
tes, além de oferecer as-
sinaturas. Também estão 
sendo apresentadas pro-

postas da Rádio Tabajara. 
Alba Rangel, subgerente 
comercial da Empresa 
Paraibana de Comunica-
ção, contou que o objeti-
vo é networking e “trazer 
clientes para casa”. 

Para a organização 
do evento, a expectativa 
é que “a estrutura esco-
lhida para o Feirão 2019 
promova o maior confor-
to aos clientes e que se-
jam dois dias de grandes 
negociações e parcerias”. 
E mais, espera-se que os 
clientes que passarem 
pelo evento desfrutem de 
toda a programação dis-

ponível para eles com o 
objetivo de impulsionar 
seus negócios e cresce-
rem profissionalmente.

O Centro de Conven-
ções de João Pessoa fica 
localizado na Rodovia PB 
008, KM 5, sendo parte do 
Pólo Ecoturístico do Cabo 
Branco. As inscrições para 
o feirão Farma1Brasil po-
dem ser feitas através do 
site (www.feiraofarmaum-
brasil.com). Para outras 
informações, os canais 
online (www.brasildistri-
buidora.com.br) e telefone 
(83 4009-2205 Igor e Pie-
tra) estão disponíveis.

Feirão farmacêutico acontece hoje e amanhã
PRogRAmAção

n Sexta-feira (23/8)

14h Credenciamento
15h Abertura
16h Palestra Mídias Sociais
18h Compra coletiva
22h Encerramento do primeiro dia

n Sábado (24/8)
10h Palestra Sucessão no Negócio
14h Palestra Cooperativas Crédito
15h Compra coletiva
20h Bingo
21h Sorteio
22h After party



Rose Carneiro, de 52 anos de 
idade, é servidora da área de edu-
cação, aposentada por invalidez. 
Ela foi acometida pela Síndrome 
Dolorosa Regional Complexa, que 
comprometeu o movimento da 
mão esquerda. Há sete anos ela 
é acompanhada pelo serviço de 
fisioterapia do IASS. “Estou sendo 
muito bem atendida no setor de 
reabilitação. Para o servidor, esse 
serviço é essencial, principalmente, 
para mim com dores e problemas de 
movimentação na mão. Se eu não 
fizer esse procedimento terapêutico 
minha mão atrofia”, destacou.

Jaduhy Araújo dos Santos, 40, 
é servidor ativo da Secretaria de 
Segurança e também está satisfeito 
com o serviço. Depois de problemas 
na coluna devido ao peso dos ma-
teriais que precisa carregar por ser 
policial, ele passou a ser usuário do 
IASS. “Sentia muitas dores. Comecei 
há nove dias e essa já é minha nona 
sessão de fisioterapia. Foi o único 
tratamento que vi realmente resul-
tado. Desde o primeiro dia senti a 
diferença”, garantiu. 

Para fazer a carteira de usu-
ário, é preciso dirigir-se ao setor 
de cadastro, que fica no térreo do 
departamento médico, ao lado do 

prédio da Superintendência Esta-
dual do IASS. Lá, o servidor tem 
que apresentar sua carteira de 
identidade, CPF, contracheque atu-
alizado, comprovante de residência, 
além de uma foto 3×4. Para aque-
les servidores que desejam incluir 
seus dependentes, é preciso levar 
o documento comprobatório para 
tal procedimento, a exemplo de 
sua Certidão de Casamento, ou da 
Certidão de Nascimento de filhos.

Para saber mais detalhes sobre 
os serviços ofertados pelo IASS, 
basta ligar para os telefones 3218-
7063 ou 3218-7064, que servem 
também para marcação de consul-
tas. O Instagran do instituto é o @
iassgovpb. Na capital, a autarquia 
fica localizada na Avenida Eugênio 
de Lucena Neiva, s/n, Jardim Treze 
de Maio, João Pessoa. 
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O Vale dos Dinossauros instalado em Sousa, a 430 
Km de João Pessoa, está passando por mais uma etapa de 
reformas e ampliação. Com investimento de R$ 2 milhões 

– que conta com a parceria da Prefeitura, Ministério do 
Turismo e Caixa Econômica Federal, e apoio do Governo 
do Estado -, as obras compreendem ampliação do mu-

seu, onde irão funcionar salas para exposição de acervos, 
biblioteca, auditório com capacidade para 168 pessoas, 
lanchonete, e ainda salas para administração. O projeto 
ainda prevê a pavimentação do acesso ao Vale. Apesar 

das obras, o parque encontra-se funcionando normalmen-
te de terça-feira a domingo das 8h às 17h, inclusive aos 
feriados. No parque, há dois guias, que fazem toda parte 
de acompanhamento, desde o museu, onde se encontram 
alguns acervos e a parte das trilhas, e nas áreas onde es-
tão as pegadas. No local já está em exposição um osso de 
dinossauro encontrado recentemente. É o fóssil do dinos-
sauro da família titanossautidae, batizado como o Sousati-

tan, que encontra-se exposto no museu.

Sousa
Areia
n A Atura - Associação de 
Turismo Rural e Cultural de 
Areia e a Prefeitura Municipal 
de Areia, região do Brejo 
paraibano, realizaram neste 
final de semana o evento 
“Flores, Empreendedorismo 
e Arte ao Som do Chorinho”. 
O evento que conta com o 
apoio da UFPB – Campus de 
Areia e do IFPB – Campus de 
Areia, será realizado na Pra-
ça Central e a programação 
está recheada de atrações 
culturais, oficinas de econo-
mia criativa e de gastronomia 
utilizando flores comestíveis, 
as famosas PANCS, bem 
como visita técnica à Floricul-
tura Vila Real e exposição de 
minijardins, cactos e suculen-
tas no Engenho Várzea do 
Coaty.

AlAgoA NovA

O município de Alagoa 
Nova encerra neste 
final de semana a 
programação da Rota 
Cultural Caminhos do 
Frio 2019. A programa-
ção conta com ofici-
nas, trilhas ecológicas, 
passeio ciclístico, 
mototrilha, exposi-
ções, exporural, visita 
a engenho, farinhada 
no sítio, feira de arte-
sanato, feira gastro-
nômica, dança, teatro, 
música, literatura e 
shows musicais.

Alagoa grande

Alagoa grande II

nnn A programação 
da Rota Cultural Cami-
nhos do Frio 2019 chega 
ao município de Alagoa 
Nova, chega ao seu últi-
mo destino na próxima 
segunda-feira (26) encer-
rando no dia 1 de setem-
bro. A programação vai 
concluir as homenagens 
ao centenário do músico 
paraibano Jackson do 
Pandeiro, contando com 
atrações locais e regio-
nais tais como a feira 
cultural, exposições, mos-
tras de arte e de cinema, 
orquestras, oficinas de 
dança, teatro e de cra-
quelê, palestras, espe-
táculos teatrais, mostra 
literária, música, corrida 
e shows. O destaque fica 
para as atrações dedica-
das exclusivamente às 

nnn Na abertura da 
programação da Rota 
Cultural Caminhos do 
Frio em Alagoa Grande, 
a diretora-presidente 
da Empresa Paraiba-
na de Comunicação 
(EPC), Naná Garcez, 
fará o lançamento da 
edição do Correio das 
Artes em homenagem 
a Jackson do Pandeiro. 
Dentro da progra-
mação da EPC consta 
ainda a doação de 
exemplares do Correio 
das Artes para a Prefei-
tura Municipal e para 
o Memorial Jackson do 
Pandeiro, bem como o 
lançamento da reedi-

Fotos: Teresa Duarte
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Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

homenagens e resgates 
históricos sobre o Rei do 
Ritmo no lugar onde o 
artista nasceu, como, por 
exemplo, o “Som no Memo-
rial”, no Memorial Jackson 
do Pandeiro, apresenta-

ção “No Ritmo do Rei”, o 
“show do centenário”, com 
Biliu de Campina, além, da 
programação adicional do 
Governo do Estado para-
lela aos acontecimentos 
principais do evento.

Com mais de 15 especialidades, instituto vai oferecer acompanhamento psicológico para pacientes autistas

O Estado da Paraíba é o 
único do país a oferecer aos 
seus servidores efetivos os 
serviços de assistência médi-
ca, odontológica e laboratorial 
sem descontos no contrache-
que. Os procedimentos são 
feitos por meio do Instituto de 
Assistência a Saúde do Servi-
dor (IASS). Uma média de 10 
mil atendimentos e procedi-
mentos é realizada por mês 
pela autarquia. O local oferece 
mais de 15 especialidades e, 
recentemente, fechou parce-
ria com o Corpo de Bombeiros 
para ofertar serviços na área 
de Medicina Ortomolecular. 
Até dezembro, a ideia é dispo-
nibilizar ainda ao funcionário 
estadual e seus dependentes o 
acompanhamento psicológico 
específico para autistas.

A superintendente do 
IASS, Laura Farias, explicou 
que o atendimento do institu-
to é diferenciado porque vai 
desde a prevenção até a as-
sistência à saúde gratuita e de 
qualidade. “Nós fazemos cam-
panhas educativas, trabalhos 
de conscientização, por meio 
da equipe de assistência social 
que nós temos aqui. Também 
trazemos o diferencial, exa-
tamente, no tocante à saúde 
e não só da prevenção, pois o 
próprio usuário tem acesso a 

Cecília Noronha 
cecilianoronha2@gmail.com

IASS oferta procedimentos 
novos a servidores públicos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

ção da plaquete com a 
biografia “Jackson do 
Pandeiro – O Rei do 
Ritmo”, série histórica 
produzida pela Edi-
tora A União, no ano 
2000, que será feita 
pelo jornalista Fer-
nando Moura. A Rota 
Cultural Caminhos do 
Frioé uma realização 
do Fórum de Turismo 
Sustentável do Brejo 
paraibano, contando 
com apoio do Governo 
do Estado através da 
EPC – Empresa Parai-
bana de Comunicação, 
através do Jornal A 
União e Rádio Taba-
jara.

Usuários elogiam atendimento

um serviço prestado com qua-
lidade, com eficiência. Ele utili-
za, gratuitamente, tudo o que 
nós oferecemos”, afirmou.

Ainda de acordo com Lau-
ra, várias especialidades são 
oferecidas pelo instituto ao 
servidor. “A gente tem mais de 
15 especialidades, temos ser-
viços de excelência em fisio-
terapia, em odontologia, por 
exemplo. Nós atendemos tam-
bém a área de psicologia, onde 
até esse mês a gente vai incluir 
um atendimento específico ao 
autismo”, disse. “Esse ano fize-
mos uma parceria com o Corpo 
de Bombeiros. Nós trouxemos 
para dentro do instituto um 
especialista ortomolecular, que 
é uma Medicina alternativa”, 
acrescentou.

Os usuários do IASS po-
dem ter acesso à assistência 
médica e ambulatorial em 
mais de 15 especialidades; exa-
mes clínicos, laboratoriais e de 

imagens; pequenas cirurgias 
oftálmicas; atendimento odon-
tológico, incluindo  odontope-
diatria; diagnóstico e controle 
de diabetes; e atendimento 
especializado de Fisioterapia, 
nutrição e psicologia.

Além da capital, a assis-
tência aos usuários é oferecida 
também no interior da Paraíba. 
Para isso são mantidos de aten-
dimento em Campina Grande, 
Guarabira, Mamanguape, Cui-
té, Patos e Cajazeiras. Para ter 
acesso aos serviços de saúde 
oferecidos via IASS, o servidor 
efetivo (ativo, aposentado ou 
pensionista) precisa solicitar o 
cadastro e assim obter sua car-
teira de usuário. Isso pode ser 
feito de segunda-feira a sexta-
feira, das 7h às 13h. O local não 
fecha para o almoço. Vale res-
saltar que os serviços de saúde 
oferecidos pelo instituto são 
estendidos aos dependentes 
do servidor.

Funcionários que queiram incluir 
dependentes devem procurar a 
sede e levar documentos como 

Certidão de Casamento ou 
Certidão de Nascimento, para 

comprovação.

Foto: Evandro Pereira

Procedimentos feitos pelo instituto serão otimizados para os servidores
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Espetáculo estrelado pelo ator Rogério Silvestre terá apresentação única e irá executar 16 canções do saudoso cantor

A vida de um dos maio-
res compositores da Música 
Popular Brasileira (MPB) em 
versão poética. É o que mos-
tra o ator Rogério Silvestre, 
protagonista do espetáculo 
intitulado Gonzaguinha: O 
Eterno Aprendiz, musical 
onde interpreta 16 canções 
do saudoso cantor e compo-
sitor carioca (1945 - 1991) e 
que será apresentado neste 
sábado (24), a partir das 21 
horas, no Teatro Facisa, lo-
calizado na cidade de Cam-
pina Grande. Os ingressos 
- que podem ser adquiridos 
na rede de Óticas Diniz, ou 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Musical sobre Gonzaguinha 
chega amanhã a Campina

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

SERVIÇO
 
n Espetáculo: Gonzaguinha: O Eterno Aprendiz 
n Data: Neste sábado (24) 
n Hora: 21h 
n Abertura dos portões: 20h  
n Local: Teatro Facisa, Campus Itararé da Unifacisa, 
em Campina Grande 
n Ingressos: R$ 120 (inteira), R$ 60 (meia, para es-
tudantes, idosos, membros da OAB, Sintab e colabo-
radores da Unifacisa/ESAC) e R$ 90 (Solidário), nas 
Óticas Diniz; ou online (www.bilheteriadigital.com) 
n Classificação Indicativa: 14 anos (menores de 
10 anos entram acompanhados dos pais e/ou res-
ponsáveis apresentando a identidade de ambos)

Todas as 16 canções 
escolhidas para integrar 
o espetáculo foram com 
postas por Gonzaguinha, 
o que inclui xote, samba, 

baião e músicas românticas

então online, pelo site www.
bilheteriadigital.com - cus-
tam R$ 120 (inteira), R$ 60 
(meia, para estudantes, ido-
sos, membros da OAB, Sintab 
e colaboradores da Unifaci-
sa/ESAC) e R$ 90 (Solidário). 

Além das canções que 
o ator Rogério Silvestre in-

terpreta acompanhado por 
sua banda, inclusive ‘Eterno 
aprendiz’, que dá título ao 
musical, o espetáculo - que 
já esteve em cartaz, durante 
o primeiro semestre deste 
ano, nas cidades do Rio de 
Janeiro (RJ), Belo Horizonte 
(MG) e São Paulo (SP), pe-
ríodo durante o qual atraiu 
mais de 25 mil pessoas - 
também inclui a narrativa 
de um texto de cunho poé-
tico que aborda alguns mo-
mentos marcantes da vida 
de Gonzaguinha - cujo nome 
de batismo completo é Luiz 
Gonzaga do Nascimento Jú-
nior - a partir da década de 
1960, a exemplo da infância 
vivida no Morro de São Car-

los (RJ), os primeiros passos 
na carreira artística, os em-
bates com a ditadura militar 
e a relação conflituosa com 
o pai, o cantor e compositor 
pernambucano Luiz Gonzaga, 
o Rei do Baião (1912 - 1989). 

Todas as 16 canções es-
colhidas para integrar o es-
petáculo foram com postas 
por Gonzaguinha, o que inclui 
xote, samba, baião e músicas 
românticas, regravadas por 
grandes nomes da Música Po-
pular Brasileira, a exemplo de 
Maria Bethânia e Ângela Ma-
ria. Além de emocionar o pú-
blico, o objetivo do espetáculo 
é, também, o de preservar a 
memória de um dos maiores 
ícones da MPB.

Homenagem a Jackson do Pandeiro

JP sedia Encontro Nacional de Forrozeiros

Mobilizar a comunida-
de forrozeira em  torno de 
ações de proteção, preser-
vação e valorização das ma-
trizes do forró e sobre polí-
ticas públicas que levem ao 
reconhecimento das ativida-
des da categoria; fomentar 
a integração, discussão e 
troca de experiências entre 
pesquisadores, gestores pú-
blicos, culturais, forrozeiros, 
produtores e promotores na 
região Nordeste.  Eis alguns 
dos objetivos do II Encontro 
Nacional de Forrozeiros e 
Fórum Nacional de Forró de 
Raiz que serão abertos na 
próxima sexta-feira (23), a 
partir das 9h, no Auditório 
1 do Espaço Cultural, locali-
zado na cidade de João Pes-

soa. E, à noite, haverá diver-
sas atrações - a exemplo do 
cantor Genival Lacerda e o 
grupo Os Gonzaga - no Show 
Manifesto, que começará às 
20h, no Teatro de Arena da 
própria instituição. O evento 
- que é realizado pelo Fórum 
Forró de Raiz e Associação 
Cultural Balaio Nordeste, 
em parceria com o Governo 
do Estado,  Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) 
e apoio cultural do Sebrae, 
Instituto Federal Paraíba 
(IFPB) e Energisa - vai se 
encerrar no sábado (24) e 
homenageia os 100 anos de 
nascimento do Rei do Ritmo, 
o paraibano Jackson do Pan-
deiro (1919 - 1982). 

“O evento marcará o 
início de um trabalho de ma-
peamento que se realizará 
em 14 estados, inclusive na 

Paraíba, com o objetivo de 
garantir a salvaguarda do 
forró como patrimônio ima-
terial do Brasil. Durante esse 
evento, um dos objetivos é 
discutir ações que garantam 
essa salvaguarda junto ao 
Iphan (Instituto do Patrimô-
nio Histórico Nacional), onde 
demos entrada com o pedido 
em 2011. O mapeamento 
será concluído em 2010 e, 
em 2021, o Iphan entrega-
rá à sociedade o livro de re-
gistro e as várias ações que 
deverão ser implementadas 
para essa salvaguarda”, disse 
para o Jornal A União a coor-
denadora do Fórum Nacional 
de Forró de Raiz, a paraibana 
Joana Alves, que também é 
a presidente da Associação 
Cultural Balaio Nordeste 
(ACBN), cuja sede se localiza 
na cidade de João Pessoa. 

Durante o encontro 
em João Pessoa, Joana Al-
ves informou que deverão 
estar participando repre-
sentantes dos estados que 
estão se mobilizando pela 
salvaguarda do forró como 
patrimônio imaterial do 
Brasil, a exemplo da Paraíba, 
Pernambuco, Rio Grande do 
Norte, Espírito Santo, Bahia 
e Rio de Janeiro. Na oca-
sião, ela ainda antecipou 
que todos os participantes 
vão estar discutindo outros 
temas, como discutir ações 
efetivas e eficazes para a 
categoria, contribuir para a 
interação e o respeito à di-
versidade musical no país, 
incentivando o diálogo en-
tre as músicas tradicional e 
contemporânea. 

Na parte cultural do 
evento, Joana Alves disse 

que serão realizadas ofici-
nas de ritmo para crianças, 
aulas de danças e exibição 
de filmes e documentários. 
Quanto aos shows, ela in-
formou que, nas duas noites 
que integram a programa-
ção, vários artistas vãos e 
revezar no palco, dentre os 
quais, além de Genival La-
cerda, Anastácia Forrozeira, 
Gitana Pimentel, Os Gon-
zagas, Orquestra Sanfônica 
Balaio Nordeste e Silvério 
Pessoa, que, a propósito, no 
sábado, às 14h, falará sobre 
“A redimensão do forró a 
partir da produção artística 
de Jackson do Pandeiro”.                 

Joana Alves ainda ob-
servou que as dificuldades 
que atingem, na atual con-
juntura econômica nacional, 
o setor da cultura, é preciso 
buscar meios de conviver 

com tal quadro. Além dis-
so, lembrou que a cultura 
no Nordeste passou por 
transformações, nos últimos 
anos, com a perda de espaço 
e do caráter e identidade dos 
ritmos e danças típicas na 
região, a exemplo do forró, 
xaxado, xote e o miudinho, 
substituídos por gêneros 
artísticos que nada se re-
lacionam e até apequenam 
aquelas manifestações cul-
turais tão tradicionais entre 
os nordestinos. Na busca da 
reversão desse quadro, em 
2015 realizou-se o Encontro 
Nacional, com participações 
do Iphan e da sociedade civil 
para a criação da carta de di-
retrizes para a salvaguarda 
das matrizes do forró, o que 
contribuiu para originar, em 
2017, o Fórum Nacional de 
Forró de Raiz.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Espetáculo já atraiu mais de 
25 mil pessoas, e neste sábado 
será apresentado no Teatro Facisa
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Editoração: Lênin Braz

Kássia Paz 
Especial para A União

Edição: Felipe Gesteira

AtrAçõEs 
n Bruno Faglioni (voca-
lista da Banda Rosa de 
Saron), (SP)
n Renato Vianna (ven-
cedor do The Voice 
Brasil), (SP)
n Felipe Alcântara (Su-
perstar), (PB)
n Mariah Yohana (The 
Voice Kids), (PB)
n Gabriel Nandes (GO)
n Camila Holanda (PB)
n Priscylla Damasceno 
(GO)
n Duo Luamarte (PE)
n Flávio Ferrari (PE)
n Sillas Davis (PB)
n Miltim Jr. (GO)
n Ruan Alves (PB)

Expedição musical parte no dia 5 de setembro com mais de 6.500 quilômetros de caminhos e vivências pela frente

A pluralidade cultu-
ral do Brasil é o ponto 
de partida para o projeto 
Seu Pereira na BR-101 - 
Uma Expedição Musical 
sobre a Cena Indepen-
dente.

A bordo de uma van, 
quatro músicos e uma 
equipe de mais cinco pes-
soas tentarão descobrir 
quantas culturas cabem 
dentro de um mesmo 
país em mais de 6.500 
quilômetros rodados.

Os músicos são a ban-
da paraibana Seu Pereira 
e Coletivo 401, que sai de 
João Pessoa no dia 5 de 
setembro para percor-
rer as regiões Nordeste e 
Sudeste do Brasil. Junto 
com eles, viaja também 
a vontade de dialogar 
sobre os rumos da cultu-
ra alternativa brasileira 
e os desafios de produ-
zir música de qualidade 
no país. Portanto, além 
de nove shows em oito 
estados diferentes, Seu 
Pereira e Coletivo 401 
promovem debates e ofi-
cinas a fim da realização 
de um intercâmbio entre 
agentes culturais nas di-
versas cidades que serão 
agraciadas pelo projeto. 
Vale mencionar que essa 
grande gira também co-
memora os 10 anos da 
banda.

O projeto foi selecio-
nado pelo Natura Musi-
cal por meio do edital 
2019, com o apoio da Lei 
de Incentivo à Cultura. 
“O Natura Musical sem-
pre acreditou na força da 
música para mobilizar 
as pessoas. Para refletir 
esse propósito e dar es-
paço a diferentes vozes, 
a plataforma apoia artis-
tas e bandas capazes de 
amplificar debates con-
temporâneos. É o caso do 
novo trabalho de Seu Pe-
reira”, diz Fernanda Pai-
va, gerente de Marketing 
Institucional da Natura.

Por acreditar no ca-
ráter político-social da 
arte, a expedição (que 
tem realização da Toroh 
Música&Cultura, de João 
Pessoa-PB) surge para 
contribuir para o fortale-
cimento das cenas locais. 
O resultado da turnê será 
um documentário que le-
vanta o questionamento: 
“existe alternativa para os 
alternativos?” O vídeo irá 
mostrar a importância de 
cada indivíduo dentro da 
cadeia produtiva da mú-
sica autoral, explorar as 
diferenças e semelhanças 
diante das dificuldades 
do cenário independente, 
incentivar mais bandas a 
caírem na estrada e mais 
gente a abrir os ouvidos 
para as maravilhas sono-
ras de um país de dimen-
são continental.

Todas as atividades 
formativas desta aventu-
ra on the road são gratui-
tas.

seu Pereira e Coletivo 401 irão 
percorrer o país em uma van

CAlEndário dE shows
n 5/9 (quinta-feira) - Recife (PE)
Terra Café Bar
R. Bispo Cardoso Ayres, 467 – Boa Vista
15h - Bate-papo sobre produção inde-
pendente com integrantes da
banda e do projeto.
16h30 - Oficinas “Produção Musical no 
Ableton Live” com Chico Correa
e “Música e Saúde Mental” com Thiago 
Sombra.
Inscrições para as atividades, gratuitas: 
www.seupereiranabr101.com.br
20h - Shows
DJ Dolores e Banda (abertura)
Seu Pereira e Coletivo 401
Ingressos de R$10 a R$30 em www.
sympla.com.br/seupereiranabr101
n 6/9 (sexta-feira) - Natal (RN)
Solar Bela Vista
Av. Câmara Cascudo, 417 – Cidade Alta
15h - Bate-papo sobre produção inde-
pendente com integrantes da
banda e do projeto.
16h30 - Oficinas “A poesia das coisas” 
com Jonathas Pereira Falcão e “O
baterista no século 21” com Victorama.
Inscrições para as atividades, gratuitas: 
www.seupereiranabr101.com.br
22h - Shows
DuSouto (abertura)
Seu Pereira e Coletivo 401
Ingressos de R$10 a R$30 em www.
sympla.com.br/seupereiranabr101
n 7/9 (sábado) - João Pessoa (PB)
Centro Cultural Espaço Mundo
Pça Antenor Navarro, 53, Varadouro
15h - Bate-papo sobre produção inde-
pendente com integrantes da
banda e do projeto.
16h30 - Oficinas “A poesia das coisas” 

com Jonathas Pereira Falcão e
“Música e Saúde Mental” com Thiago 
Sombra.
Inscrições para as atividades, gratuitas: 
www.seupereiranabr101.com.br
Vila do Porto
Praça São Pedro Gonçalves, 8 – Centro 
Histórico
22h - Shows
Vieira e Banda-Fôrra (abertura)
Seu Pereira e Coletivo 401
Ingressos de R$10 a R$30 em www.
sympla.com.br/seupereiranabr101
n 12/9 (quinta-feira) - Maceió (AL)
Rex Jazz Bar
R. Sá e Albuquerque, 675 – Jaraguá
15h - Bate-papo sobre produção inde-
pendente com integrantes da
banda e do projeto.
16h30 - Oficinas “Produção Musical no 
Ableton Live” com Chico Correa
e “Música e Saúde Mental” com Thiago 
Sombra.
Inscrições para as atividades, gratuitas: 
www.seupereiranabr101.com.br
20h - Shows
Wado (abertura)
Seu Pereira e Coletivo 401
Ingressos de R$10 a R$30 em www.
sympla.com.br/seupereiranabr101
n 13/9 (sexta-feira) - Aracaju (SE)
Che Music Bar
Av. Cap. Joaquim Martins Fontes, 180 - 
Farolândia
15h - Bate-papo sobre produção inde-
pendente com integrantes da
banda e do projeto.
16h30 - Oficinas “A poesia das coisas” 
com Jonathas Pereira Falcão e “O
baterista no século 21” com Victorama.
Inscrições para as atividades, gratuitas: 

www.seupereiranabr101.com.br
22h – Shows
Mestre Madruguinha (abertura)
Seu Pereira e Coletivo 401
Ingressos de R$10 a R$30 em www.
sympla.com.br/seupereiranabr101
n 14/9 (sábado) - Feira de Santana (BA)
Seu Zé Lounge Bar
R. Domingos Barbosa de Araújo, 900 - 
Ponto Central
15h - Bate-papo sobre produção inde-
pendente com integrantes da
banda e do projeto.
16h30 - Oficinas “A poesia das coisas” 
com Jonathas Pereira Falcão e “O
baterista no século 21” com Victorama.
Inscrições para as atividades, gratuitas: 
www.seupereiranabr101.com.br
22h – Shows
Sons de Mercúrio, Juli e DJ Lerry (aber-
tura)
Seu Pereira e Coletivo 401
Ingressos de R$10 a R$30 em www.
sympla.com.br/seupereiranabr101
n 15/9 (domingo) - Salvador (BA)
Commons Studio Bar
R. Odilon Santos, 224 - Rio Vermelho
15h - Bate-papo sobre produção inde-
pendente com integrantes da
banda e do projeto.
16h30 - Oficinas “Produção Musical no 
Ableton Live” com Chico Correa
e “Música e Saúde Mental” com Thiago 
Sombra.
Inscrições para as atividades, gratuitas: 
www.seupereiranabr101.com.br
20h – Shows
Toco y Me Voy (abertura)
Seu Pereira e Coletivo 401
Ingressos de R$10 a R$30 em www.
sympla.com.br/seupereiranabr101

n 19/9 (quinta-feira) - Rio de Janeiro (RJ)
Kubrick (ex-Teatro Odisseia)
Av. Mem de Sá, 66 - Centro
15h - Bate-papo sobre produção inde-
pendente com integrantes da
banda e do projeto.
16h30 - Oficinas “Produção Musical no 
Ableton Live” com Chico Correa
e “Música e Saúde Mental” com Thiago 
Sombra.
Inscrições para as atividades, gratuitas: 
www.seupereiranabr101.com.br
20h – Show
Seu Pereira e Coletivo 401
Ingressos de R$10 a R$30 em www.
sympla.com.br/seupereiranabr101
n 21/9 (sábado) - São Paulo (SP)
The House (ex-Hangar110)
Rua Rodolfo Miranda 110 - Bom Retiro
15h - Bate-papo sobre produção inde-
pendente com integrantes da
banda e do projeto.
16h30 - Oficinas “A poesia das coisas” 
com Jonathas Pereira Falcão e
“Produção Musical com Ableton” com 
Chico Correa.
Inscrições para as atividades, gratuitas: 
www.seupereiranabr101.com.br
22h – Shows
Lurdez da Luz (abertura)
Seu Pereira e Coletivo 401
ingressos:
(1º lote) meia R$15 / inteira R$30
(2º lote) meia R$20 / inteira R$40
(3º lote) meia R$25 / inteira R$50
PONTO DE VENDA:
Locomotiva Discos - R. Barão de Itapeti-
ninga, 37 - Loja 8
VENDA ONLINE: https://pixeltic-
ket.com.br/eventos/4209/seu-pe-
reira

“Vozes Pela Vida” arrecada para a Aspan

Pela primeira vez a Pa-
raíba recebe o evento que 
une música e solidariedade. 
É o “Vozes Pela Vida”, inicia-
tiva que tem como objetivo 
arrecadar fundos para be-
neficiar instituições que fa-
zem importantes trabalhos 
sociais. O show beneficen-
te acontecerá no domingo 
(25), às 19h, na Sala de Con-
certos Maestro José Siquei-
ra, no Espaço Cultural, em 
Tambáu, e todo o dinheiro 
arrecadado com a venda 
dos ingressos será doado 
para a Aspan (Associação 
Promocional do Ancião Dr. 
João Meira de Menezes).

O evento reunirá alguns 
nomes da música nacional 
e local, como a paraibana 
Mariah Yohana, que par-
ticipou do The Voice Kids, 
o cantor Renato Vianna e 
Bruno Faglioni, vocalista 
da banda Rosa de Saron. Ao 
todo, onze atrações subirão 
ao palco em uma noite que 
promete unir a música, a 
fé e a solidariedade. “O Vo-
zes Pela Vida aqui em João 
Pessoa tem como objetivo 
não só doar o dinheiro do 
ingresso para a Aspan, mas 
também conscientizar as 
pessoas do trabalho feito 
por essa instituição e da 
importância de ajudar para 
que eles possam continuar 
com o trabalho e isso é mui-

to gratificante.”, enfatizou 
Ruan Alves, responsável 
pelo evento na capital.

O “Vozes Pela Vida” 
teve sua primeira edição em 
2014, no Estado de Goiás, 
com o intuito de aproximar 
o diálogo entre as vertentes 
culturais e religiosas, atra-
vés de cantores e bandas 
de diversos estilos musicais 
comprometidos pela defe-
sa da vida. O evento inclui 
nomes do cenário regional 
e nacional, e ajudando cau-
sa sociais nos estados por 
onde passa.

O evento tem como 
objetivo realizar um show 
beneficente em favor da 
Aspan, que hoje abriga 65 
idosos, sendo 48 mulheres 

e 17 homens. Há 35 anos a 
Aspan tem como propósito 
fundamental o acolhimento 
de pessoas idosas, propor-
cionando assistência social 
a saúde, e também às áreas 
espirituais e religiosas.

Os ingressos para o 
show deste comingo custam 
entre R$ 25 e R$ 80 e po-
dem ser adquiridos através 
do www.sympla.com.br. O 
valor arrecadado ajudará a 
cobrir alguns dos gastos da 
associação, mas a institui-
ção ainda precisa de colabo-
ração para se manter ativa. 
É possível obter mais infor-
mações sobre como contri-
buir com a Aspan através do 
site da associação ou pelo 
telefone 3223-2163.

Proposta de discutir a cena 
musical independente país 
afora também faz parte das 
comemorações pelos dez 
anos de existência da banda

Foto: Divulgação/Thercles Silva
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Usar ou não um sniper para finalizar um caso de 
sequestro com reféns? Esse dilema, ético por exce-
lência, se escancarou ao Brasil e ao mundo esta se-
mana durante o episódio de dramático desfecho no 
Rio de Janeiro.

As circunstâncias em jogo são delicadas. Extre-
mas. Na lógica de quem defende o atirador de elite, 
matar o sequestrador é ação preventiva e saneadora. 
Recurso capaz de evitar o pior: a execução de inocentes 
nas mãos do criminoso, um surtado disposto a tudo.

Foi isso justamente o que aconteceu como todo 
mundo sabe e viu. O sniper alvejou o sequestrador 
que usava revólver de brinquedo. Mas o morto não 
estava para brincadeira. Tinha uma faca, coquetel 
molotov e arma de choque elétrico. 

O atirador da PM matou-o. E a solução, certa-
mente, será reproduzida em todo o País com mais in-
tensidade a partir desse caso. Não houve voz crítica 
qualquer à ação. O episódio precedente no Rio de Ja-
neiro, o tão funesto quanto cinematográfico caso do 
sequestro do ônibus 174 no ano 2000, estabeleceu 
automaticamente uma visada especial por parte das 
autoridades policiais. 

O perfil psicológico e a atitude do sequestrador 
(instável, sem objetivo ou exigências, demonstrando 
interesse em espetacularizar o episódio, liberan-
do reféns ao mesmo tempo em que radicalizava as 
ameaças de incendiar o transporte) alimentaram a 
vontade geral de uma conclusão do impasse através 
da eliminação física do agressor. Reduzi-lo à condi-
ção de cadáver foi a ação preferencial. 

E isso tudo numa conjuntura em que o governa-
dor tenta na Justiça autorização para que seja morta 
por atiradores do Estado qualquer pessoa que esteja 
portando um fuzil, enquanto o Governo Federal pro-
põe à população a posse e o porte de arma.

Quem não defende a execução à distância, argu-
menta: o risco de que o tiro desencadeie ações letais 
incontroláveis, inclusive com a morte de inocentes, é 
inaceitável. Decidir sobre isso requer uma experiên-
cia enorme no controle de situações caóticas, com 
desdobramentos imprevisíveis.

Estou entre os leigos que defendem a redução 
do potencial de violência em situações extremas 
nos espaços públicos. Imagino que se há um cenário 
potencialmente perigoso, com risco à vida de várias 
pessoas, estruturar outra cena também com poten-
cial de morte representa duplicar o risco.

Sempre caberá o debate a partir do quadro. 
De um lado está alguém ou um grupo descontrola-
do, disposto a tudo, uma bomba chiando alimenta-
da pelo estresse de um desespero que só aumenta 
quando se reduz a chance de movimento para sair 
ileso do caos.

Do outro, posta-se um profissional treinado, afei-
to às técnicas que a situação exige, mas que conta com 
o imponderável no momento do disparo. São inúme-
ros os fatores capazes de levar tudo a perder. Decidir 
na perspectiva de paradigmas históricos da ética é 
um desafio enorme que se apresenta a todos nós. 

O dilema do bonde
A decisão quanto a matar ou não o sequestrador 

remete ao experimento mental que se notabilizou 
como “O dilema do bonde” idealizado pela filósofa 
britânica PhilippaFoot, autora incontornável quando 
o tema é ética. O experimento é o seguinte: 

“Um bonde está fora de controle em uma estrada. 
Em seu caminho, cinco pessoas amarradas na pista por 
um filósofo malvado. Felizmente, é possível apertar um 
botão que encaminhará o bonde para um percurso di-
ferente, mas ali, por desgraça, se encontra outra pessoa 
também atada. Deveria apertar-se o botão?”

O que é mais importante? Salvar o maior núme-
ro de pessoas? Um deve morrer para que a maioria 
sobreviva? Deixar o grupo morrer porque nada jus-
tifica tirar a vida de alguém? Ou no caso de nada fa-
zermos, permitindo que pessoas morram enquanto 
o dilema persiste, a inação é justificável em defesa 
do direito à vida?

Paradigmas da ética
A dimensão psicossocial da ética, ou éticas - a 

consequencialista, a das virtudes, o sucedâneo das 
virtudes que é a ética do cuidado, a deontológica, a 
utilitarista... -  indica a existência de alguns paradig-
mas que historicamente construíram o sentido da 
filosofia moral que hoje nos orienta. 

Os que mais a nós interessa agora são três: o pa-
radigma liberal (ser humano livre para ele mesmo 
sem nada a dizer ou ouvir do outro), o paradigma 
coletivista-totalitário (ser humano livre, sem indivi-
dualidade, ser para o grupo) e o paradigma comunitá-
rio-solidário (ser humano pessoa que se realiza com 
o outro). Qualquer um deles destaca como imprescin-
dível o direito à vida. Quando a sociedade caminha na 
contramão desse princípio, alguma coisa está fora da 
ordem. E sem jeito fácil de correção do desvio.

Fora da ordem

em destaque
Ética
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Secretários de Cultura assinam 
manifesto em defesa da Ancine

“Independência e fortalecimento 
institucional da Ancine (Agência Nacio-
nal de Cinema), com todas as finalida-
des para as quais foi criada; recomposi-
ção do Comitê Gestor do Fundo Setorial 
do Audiovisual (FSA) e permanência 
de sua vinculação à Ancine; garantia 
de que os recursos dos editais publica-
dos sejam assegurados aos produtores 
e aos artistas contemplados, com a re-
vogação da Portaria nº 1.576, de 20 de 
agosto de 2019, publicada no Diário Oficial 
da União no dia 21 de agosto de 2019, que 
suspende os termos do edital “BRDE/FSA 
PRODAV” para a programação em TVs 
públicas, lançado em 13 de março de 
2018”. Eis as reivindicações contidas 
no manifesto intitulado “Em defesa da 
Ancine” que foi redigido pelos integran-
tes - inclusive o secretário de Cultura do 
Estado da Paraíba, Damião Ramos Ca-
valcanti - do Fórum Nacional dos Secre-
tários e Dirigentes Estaduais de Cultura 
em reunião realizada na última quarta-
feira (21), no Palácio Guanabara, no Rio 
de Janeiro. Além da divulgação para a 
imprensa nacional, a nota será enviada 
para a própria Ancine e ao Governo Fe-
deral, numa iniciativa que representa, 
por parte desses gestores, “o desejo de 
diálogo com as autoridades e dirigentes 
competentes sobre o assunto”, confor-
me está registrado no documento. 

“O manifesto do Fórum Nacional 
dos Secretários e Dirigentes Estaduais 
de Cultura é um texto objetivo, conciso, 
que traz reivindicações em defesa da 
Ancine e pela liberdade de expressão, 
com o objetivo de tanger para longe 
qualquer iniciativa de censura. Por isso, 
é fundamental manter o diálogo com as 
autoridades. Além do mais, a nota tem 
três itens, como a gestão do Fundo onde 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Em cartaz

Editoração: Maradona

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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Edição: Felipe Gesteira

Era uma vEz Em... hollywood (EUA)  
Era Uma Vez... em Hollywood, de Quentin Ta-
rantino, revisita a Los Angeles de 1969 onde 
tudo estava em transformação, através da 
história do astro de TV Rick Dalton (Leonar-
do DiCaprio) e seu dublê de longa data Cliff 
Booth (Brad Pitt) que traçam seu caminho em 
meio à uma indústria que eles nem mesmo 
reconhecem mais. O nono filme do diretor 
e roteirista conta com um grande elenco e 
múltiplas histórias paralelas para fazer um 
tributo aos momentos finais da era de ouro 
de Hollywood. Cinépolis Manaíra Shopping, 
Cinépolis Mangabeira Shopping e Centerplex 
Mag Shopping.

vElozEs & furiosos: hobbs & 
shaw (EUA) Desde que o policial Hobbs 
(Johnson), um agente confiável do Serviço 
Diplomático de Segurança Americano, e Shaw 
(Statham), ex-agente da elite militar britâ-
nica, se enfrentaram pela primeira vez em 
2015 em Velozes 7, a dupla trocou chutes e 
pontapés enquanto tentavam se derrotar. Mas 
quando o anarquista Brixton (Idris Elba), ge-
neticamente aprimorado, toma o controle de 
uma arma biológica perigosa que pode alte-
rar a humanidade para sempre - e para isso 
vence um brilhante e destemida agente do 
MI6 (Vanessa Kirby de The Crown), que por 
acaso é a irmã de Shaw - esses dois inimigos 
jurados terão que se unir para derrubar o 
único cara que pode ser mais malvado do que 
eles. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis 
Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá 
Shopping.  

o rEi lEÃo (EUA, ação, aventura e fanta-
sia) O Rei Leão, da Disney, dirigido por Jon 
Favreau, retrata uma jornada pela savana 
africana, onde nasce o futuro rei da Pedra do 

Reino, Simba. O pequeno leão que idolatra 
seu pai, o rei Mufasa, é fiel ao seu destino de 
assumir o reinado. Mas nem todos no reino 
pensam da mesma maneira. Scar, irmão de 
Mufasa e ex-herdeiro do trono, tem seus pró-
prios planos. A batalha pela Pedra do Reino 
é repleta de traição, eventos trágicos e dra-
ma, o que acaba resultando no exílio de Sim-
ba. Com a ajuda de dois novos e inusitados 
amigos, Simba terá que crescer e voltar para 
recuperar o que é seu por direito.  Cinépo-
lis Manaíra Shopping, Cinépolis Mangabeira 
Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping.      
  
os brinquEdos mágicos (CHI) Nathan 
é um bonequinho de argila feito para a cole-
ção de chá de um tradicional mestre chinês. As 
obras do Mestre mudam de cor quando o chá 
quente é despejado sobre elas, seguindo o cos-
tume oriental de dispensar o primeiro gole em 
homenagem a criaturas, mas não é o caso de 
Nathan. Por ser a única peça da coleção que 
não muda de cor, ele é muito zombado pela 
turma. Quando aparece uma chance de ir para 
o futuro com robô redondinho e descobrir o 
mistério de sua mudança de cor, Nathan e Fu-
turebot saem em busca de respostas. Nas aven-
turas do caminho, os dois encontram coisas que 
não buscavam, como o significado de amor e 
amizade. Cinépolis Manaíra Shopping.

brinquEdo assassino (EUA) Mais que 
um brinquedo, ele é o seu melhor amigo. No 
dia do seu aniversário, Andy (Gabriel Bate-
man) ganha de presente de sua mãe, Karen 
(Audrey Plaza), o boneco mais aguardado 
dos últimos tempos. Altamente tecnológico, 
ele pode se conectar a qualquer dispositivo 
inteligente da Kaslan, empresa responsá-
vel por sua fabricação. No entanto, quando 
crimes estranhos começam a acontecer, eles 

passam a suspeitar que o brinquedo pode não 
ser tão inofensivo quanto parece. Cinépolis 
Manaíra Shopping.

amor à sEgunda vista (FRA) Da noite 
para o dia, Raphaël se vê mergulhado num 
mundo no qual nunca encontrou sua esposa 
Olivia. Como ele vai fazer para reconquistar 
a mulher da sua vida, que se tornou uma 
perfeita desconhecida?. Cinépolis Manaíra 
Shopping.

mEu amigo Enzo (EUA) Baseado no pre-
miado romance de Garth Stein, `Meu Amigo 
Enzo´ é uma história emocionante narrada 
por um cão espirituoso e filosófico chamado 
Enzo (dublado por Kevin Costner). Através de 
seu vínculo com seu dono, Denny Swift (Milo 
Ventimiglia), um aspirante a piloto de cor-
ridas de Fórmula 1, Enzo ganha uma visão 
profunda e divertida da condição humana e 
entende que as técnicas necessárias na pista 
de corrida também podem ser usadas para 
passar com sucesso pela jornada da vida. O 
filme segue Denny e os amores de sua vida 
-sua esposa, Eve (Amanda Seyfried), sua 
jovem filha Zoe (Ryan Kiera Armstrong) e, 
finalmente, seu verdadeiro melhor amigo, 
Enzo. Cinépolis Manaíra Shopping.

nada a pErdEr - partE 2 (BRA) Nada 
a Perder 2 é o segundo e último filme baseado 
na série de livros escrita pelo jornalista Douglas 
Tavolaro sobre a vida de Edir Macedo. Enquanto 
o primeiro mostrava a busca espiritual de Mace-
do, desde a infância, até o surgimento da Igreja 
Universal do Reino de Deus, essa continuação foca 
no crescimento da Universal pelo mundo e prin-
cipalmente, nos casos mais polêmicos envolvendo 
denúncias e ataques ao bispo e à igreja que ele 
ajudou a fundar. Cinépolis Manaíra Shopping.

se defende a garantia de que os recursos 
sejam liberados aos produtores e artis-
tas contemplados, pois edital publicado 
é lei e que tem que ser respeitada. 

A carta também presta solidarie-
dade ao secretário especial de Cultura, 
Henrique Pires, que tentou evitar que 
o governo tomasse medidas de censura 
e renunciou. É em solidariedade para 
ele, que tomou uma atitude digna”, dis-
se para o Jornal A União o secretário de 
Cultura do Estado da Paraíba, Damião 
Ramos Cavalcanti. 

O gestor Damião Ramos ainda res-
saltou que, em trecho do documento, os 
integrantes do fórum deixam claro que 
“o Manifesto se fundamenta na Consti-
tuição Federal Cidadã de 1988, que as-
sim reza: “(...) É livre a expressão da ati-
vidade intelectual, artística, científica e 
de comunicação independentemente de 
censura ou licença (...)”. Proclama, ainda, 
a Carta Magna, no seu Artigo 5º, ser cris-
talino, soberano o direito de pensar e de 
exprimir, livremente, ideias e criações 

artístico-culturais”. Nesse sentido, todos 
os secretários afirmam que isso também 
se “materializa” nas reivindicações con-
tidas na nota. 

“O Fórum Nacional dos Secretá-
rios e Dirigentes Estaduais de Cultura 
posiciona-se em defesa inarredável da 
Agência Nacional de Cinema (Ancine), 
unindo forças que mantém vivas e fazem 
crescer o audiovisual brasileiro, vítima 
de graves ameaças, sob o pretexto de um 
radical moralismo, inclusive, com claros 
indícios do retorno à censura”, afirmam, 
também, os gestores no manifesto redi-
gido por Damião Ramos na reunião, co-
mandada pela presidente do fórum, Úr-
sula Vidal, que é secretária de Cultura do 
Pará. Na nota, todos ainda prestam so-
lidariedade ao ex-secretário especial de 
Cultura, Henrique Pires, “diante da dig-
na atitude de se interpor ao retrocesso e 
não compactuar com a volta da censura 
no Brasil”, e a concluem com a seguinte 
declaração: “Nós trabalhamos e lutamos 
pelo respeito à cultura”.                                           

De acordo com Damião Ramos, manifesto busca “tanger para longe qualquer iniciativa de censura”

Foto: Divulgação
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Segunda apresentação de “Essência & Verso” marca nova fase do cantor paraibano nos palcos da capital

O cantor paraibano 
Yuri Carvalho estreou 
neste mês seu novo show 
“Essência & Verso | Yuri 
canta Chico”, em homena-
gem ao poeta Chico Buar-
que. A apresentação mar-
cou o início dessa nova 
fase do cantor, que já é 
conhecido por seu reper-
tório voltado para a músi-
ca popular brasileira.

O “Essência & Verso” 
traz ao público amante da 
MPB, e da obra de Chico 
Buarque, uma apresenta-
ção repleta de sucessos 
do poeta, sendo dividido 
em cinco atos: o Amante; 
o Político; o Trovador; o 
Cronista; e o Malandro.”O-
lhos nos olhos”, “Apesar 
de você”, “Trocando em 
miúdos”, “Samba de um 
grande amor” além de ou-
tros sucessos estão no re-
pertório da apresentação, 
porém, com releituras, 
marca já conhecida pelos 
expectadores das apre-
sentações do intérprete 
Yuri Carvalho. 

Yuri começou a can-
tar profissionalmente em 
2012, com a banda Abra 
d’os Zoio e permaneceu 
na banda até 2018. Em 
janeiro deste ano ini-
ciou a carreira solo com 
o show “Eterno Apren-
diz | Yuri Carvalho canta 
Gonzaguinha”. Foram 20 

apresentações levando a 
essência de Gonzaguinha 
através da interpretação 
de Yuri.

Hoje, Yuri fará a se-
gunda apresentação do 
“Essência & Verso” no 
Appetito Vino Musica-
le, localizado no bairro 
de Tambaú, trazendo um 
pouco mais de Chico para 
o público. “É muita ousa-
dia de minha parte fazer 
Chico, mas, como eu gos-
to, e a gente já vinha com 
o aval do bloco As Rapa-
rigas de Chico, que esse 
ano a gente foi a primeira 
atração do bloco, aí já ti-
nha uma certa afinidade 
com o tema”, contou Yuri 
sobre sua escolha de fa-
zer um show específico 
para homenagear Chico 
Buarque. 

Além do “Essência & 
Verso”, Yuri também tem 
projetos autorais para 
lançar ainda esse mês. No 
dia 31, será lançada a can-
ção que tem como título 
“Homenagem ao Rei do 
Ritmo”, em tributo a Jack-
son do Pandeiro, que faria 
100 anos em 2019 e vem 
sendo bastante homena-
geado por esse marco na 
história da música. A can-
ção terá participação do 
grupo de forrozeiros “Os 
Fulano” e também do mú-
sico pernambucano Sil-
vério Pessoa, que já tem 
experiência nas obras de 
Jackson.

Kássia Paz 
Especial para A União

Yuri Carvalho realiza show em 
homenagem a Chico Buarque 

Editoração: Lênin BrazEdição: Felipe Gesteira

SERVIÇO 
n Evento: Show do grupo 
Rabecacello
n Data: Sexta-feira, 23
n Hora: 19h30
n Local: CCBNB Sousa

n Evento: Show do grupo 
Rabecacello
n Data: Sábado, 24
n Hora: 19h30
n Local: CCBNB Cariri

Rabecacello

Concerto no Sertão une tradicional e erudito
O que pode aconte-

cer quando unimos mú-
sica tradicional brasilei-
ra no trinado da rabeca 

acompanhada pela eru-
dição de um violonce-
lo? O grupo Rabecacello 
busca explorar as pos-

sibilidades sonoras des-
se curioso encontro em 
apresentação gratuita no 
CCBNB Sousa, nesta sex-

ta-feira, 23, às 19h30, e 
CCBNB Cariri no sábado, 
24, no mesmo horário.

Intercalando músi-

cas autorais e populares, 
o grupo apresenta uma 
performance  musica l 
inspirada nos mestres ra-

bequeiros e sanfoneiros 
do Brasil. Um violoncelo 
contrapondo e duelando 
com uma rabeca tradi-
cional, um mergulho em 
culturas musicais distin-
tas, explorando o erudi-
to e o popular, aliado a 
ritmos brasileiros, orna-
mentados com maestria 
e elegância por um grupo 
de amigos e músicos es-
tudiosos.

A proposta do Ra-
becacello é democrati-
zar e tornar acessível a 
apreciação do grande 
público a música instru-
mental brasileira a par-
tir da fusão da música 
tradicional popular com 
a música erudita, efeitos 
eletrônicos, percussão e 
dança.

Yuri Carvalho divide a obra de 
Chico Buarque em  cinco atos

Proposta do grupo Rabecacello é democratizar a apreciação do grande público pela música instrumental brasileira a partir da fusão da música tradicional popular com a música erudita

Foto: Reprodução/Facebook

Foto: Rizemberg Felipe/Divulgação
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Previdência
Comissão de Constituição e Justiça do Senado promoveu
ontem o terceiro e último dia de audiências públicas 
para discutir a reforma da Previdência.  Página 14 Fo
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Assembleia Legislativa vai encaminhar uma carta assinada por todos os 36 parlamentares pedindo rejeição da proposta
Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Deputados da PB são contra 
PEC dos conselhos de classes

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba vai encaminhar uma 
carta assinada por todos os 36 
parlamentares solicitando aos 
deputados federais e senadores 
em Brasília que desaprovem a 
Proposta de Emenda Consti-
tucional do Governo Federal, 
que desobriga os profissionais 
de todo o país a aderirem aos 
conselhos de classe. A decisão 
foi adotada ontem ao final de 
uma sessão especial convocada 
e presidida pela deputada Cida 
Ramos(PSB). A sessão contou 
com as presenças de represen-
tações da OAB, do CRM e de de-
zenas de outros conselhos com 
sede na Paraíba. 

De acordo com a deputada 
Cida Ramos, se aprovada, a PEC 
provocará redução na arreca-
dação de anuidades, dificultan-
do a realização de regulação e, 
principalmente, de fiscalização 
das atividades. “Os conselhos de 

classes profissionais são instân-
cias de mediação entre a socie-
dade civil e o poder público. Eles 
não têm a função meramente 
de proteção ao profissional e 
ao exercício legal da profissão, 
eles protegem a sociedade, no 
que diz respeito à oferta dos ser-
viços, o tipo, suas qualidades e 
como estão sendo ofertados”, 
declarou a deputada.

A deputada destacou ain-
da que, atualmente, o trabalho 
desenvolvido pelos conselhos 
ajuda a identificar a atuação de 
profissionais antiéticos ou com 
formação precária. 

Segundo ela, o Poder Legis-
lativo tem o dever de trazer os 
conselhos à Casa para debater 
com demais setores da socieda-
de civil organizada a proposta 
do Governo Federal. “Essa me-
dida é um golpe muito forte na 
atuação desses conselhos, no 
cumprimento do seu papel e, 
sobretudo é um golpe na socie-
dade, porque ficaremos órfãos 
dessa proteção”, afirmou.

As vereadoras Helena 
Holanda (PP), Sandra Marro-
coss (PSB) e Eliza Virgínias 
(PP) roubaram a cena e pro-
tagonizaram completamente 
os debates durante e depois 
da sessão ordinária de ontem.

Abrindo os trabalhos, 
logo a partir dos pequenos 
discursos da Ordem do Dia, 
a vereadora Helena Holanda 
denunciou ter recebido em 
seu gabinete um grupo de 
senhoras do Cabo Branco rei-
vindicando que ela (a verea-
dora) transferisse da frente da 
Fundação José Américo para 
outro espaço da orla da capital 
o seu projeto de inclusão social 
que normalmente aos sábados 
reúne dezenas de deficientes 
físicos da cidade.

“Questionei os nomes de-
las e elas se negaram a revelar 
e fiquei impressionada com o 
nível de preconceitos que trou-
xeram pra buscar solução da 
Câmara e do nosso gabinete”, 
revelou a vereadora ao explicar 

que estranhou a iniciativa das 
senhoras e de pronto negou-se 
a atender o pedido delas.

O assunto impressionou 
os demais vereadores e tam-
bém boa parte dos jornalistas 
que fazem cobertura da Câma-
ra e, depois de receber mani-
festações de apoio da parte 
de colegas dos mais diversos 
partidos, a vereadora Helena 
Holanda que está providen-
ciando a gravação da visita das 
referidas senhoras e marcou 
para o próximo sábado a partir 
das 8h na frente da Fundação 
Zé Américo, um ato público de 
protesto contra o preconceito.

Depois da denúncia de 
Helena Holanda, como sem-
pre se repete, as vereadoras 
Sandra Marrocos e Eliza Vir-
gínia voltaram a travar novo 
bate-boca que tomou conta 
do resto da manhã, desta vez, 
por conta de Virgínia ter de-
nunciado que algumas escolas 
de Mangabeira estariam rea-
lizando eventos obrigando os 
alunos a participarem trajando 
roupa de mulher e, às alunas, 
a trajarem roupas masculinas.

Bancada feminina 
eleva o tom na CMJP

Ações itinerantes

Sessão especial em Cajazeiras 
aprovou mais de 90 matérias 

Mais de 90 matérias, entre 
elas, dois Projetos de Lei Ordi-
nária, cinco Projetos de Resolu-
ção e 88 Requerimentos foram 
aprovadas pela Assembleia 
Legislativa durante sessão iti-
nerante realizada anteontem 
em Cajazeiras, iniciativa que 
também teve como objetivo 
comemorar os 156 anos da 
cidade.

“Foi uma situação diferen-
te que nos deixou totalmente 
felizes”, ressaltou o presiden-
te da Casa, deputado Adriano 
Galdino(PSB). Durante a vo-
tação, os deputados também 
aprovaram, por unanimidade, 
através de projetos de resolu-
ção, homenagens a persona-
lidades do município de com 
a concessão de medalhas de 
mérito. 

Entre as propostas apro-
vadas, estava a de autoria da 
Doutora Paula, natural do mu-
nicípio, que busca conceder a 

Medalha Padre Inácio de Sousa 
Rolim aos professores France-
lino Soares Rolim e Francisco 
das Chagas Amaro da Silva.

Eles também incluíram 
projeto do deputado Júnior 
Araújo, que concede a  medalha 
de honra ao Mérito Legislativo 
Senador Humberto Lucena aos 
médicos Rafael Rodrigues de 
Holanda e Luciano Ferreira de 
Holanda. 

O deputado Jeová Cam-
pos, também natural de Caja-
zeiras, teve aprovado a projeto 
que dispõe sobre a instituição 
do Mês Maio Amarelo no ca-
lendário estadual. E também, 
de autoria de Jeová Campos, 
a proposta que dispõe sobre a 
instituição da Semana Estadual 
de Assistência aos Familiares 
das Pessoas Privadas de Liber-
dade na Paraíba.

Prefeitos presentes
Após a sessão ordinária, 

aconteceu uma sessão especial 
em homenagem aos 156 anos 
de Cajazeiras, evento que, além 
dos parlamentares, também 
reuniu prefeitos da região. O 
prefeito de Cajazeiras, José Al-
demir, elogiou a iniciativa da 
Assembleia. “A ação de fazer 
acontecer essa sessão valori-
za a história da Casa e traduz 
aproximação do Poder Legisla-
tivo com a sociedade”, afirmou 
Aldemir.

Diversos outros prefeitos 
e vereadores do Sertão parai-
bano prestigiaram a sessão 
ordinária no município de Ca-
jazeiras. Logo após a sessão, 
que ocorreu no prédio da Fa-
culdade de Filosofia, Ciências 
e Letras de Cajazeiras (Fafic), 
o prefeito São de José de Pira-
nhas, Chico Mendes, disse que 
o evento foi um passo diferente 
e um caminho novo para o par-
lamento paraibano”, destacou.

Já o prefeito de Bom Jesus, 

Roberto Bayma, ressaltou que 
a presença da Assembleia no 
Sertão representou um mo-
mento de consolidação da de-
mocracia. “Isso é a prova da 
interação, afinal de contas, são 
representantes nossos que to-
mam tal iniciativa como forma 
de aproximar a Casa do povo”, 
declarou.

Durante a sessão itineran-
te também foram prestados 
serviços à população, em par-
ceria com Secretaria Estadual 
da Saúde, a exemplo de verifi-
cação de pressão arterial, teste 
de glicemia. O Procon Munici-
pal também esteve presente 
tirando dúvidas sobre o direi-
to do consumidor. “Todos nós 
parlamentares participamos 
com a maior satisfação, com 
a maior boa vontade, aproxi-
mando o povo de Cajazeiras do 
trabalho diário do Poder Legis-
lativo”, destacou o presidente 
Adriano Galdino.
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Cida Ramos (PSB-PB): "O Poder Legislativo tem o dever de trazer os conselhos à Casa para debater com demais setores da sociedade civil organizada"

Para o representante da 
Ordem dos Advogados do Bra-
sil, Seccional Paraíba, Wellil-
son Silveira, a PEC atenta con-
tra a sociedade. Segundo ele, 
quando os conselhos atuam 
fiscalizando ações crimino-
sas, eles não têm interesse 
na arrecadação, mas sim em 
proteger a sociedade, pois, 
dentro do seu código de éti-
ca, primam pela boa prática 
profissional. “Não estamos 
trabalhando em interesse 
próprio, estamos trabalhando 
para proteger a sociedade e 
nós somos os representantes 
da sociedade para a proteção 
do devido exercício da profis-
são”, analisou Silveira.

O presidente do Conse-
lho Regional de Engenharia 
e Agronomia (CREA), Antônio 

Carlos de Aragão, afirma que 
“a não existência dos conse-
lhos de regulamentação do 
exercício profissional nos 
trará à terra de ninguém”. De 
acordo com ele, a ausência 
dos conselhos deixará a so-
ciedade desprotegida em rela-
ção à atuação de maus, ou até 
mesmo falsos profissionais, 
já que cabe aos conselhos a 
regulação e fiscalização, em 
parceria com o poder público.

“Imaginemos uma pes-
soa que não seja médico numa 
sala de cirurgia, ou alguém 
que não seja advogado e ve-
nha a fazer petições em um 
tribunal, ou até mesmo um 
engenheiro que esteja rea-
lizando uma obra, sem ser 
engenheiro, e esta venha a 
desabar e matar alguém. 

Proteção da sociedade Entidades criam grupo para negociações
Mostrar o equívoco que 

pode vir a ser a aprovação da 
PEC 108/2019 é objetivo do que 
o presidente do Conselho Re-
gional de Corretores de Imóveis 
na Paraíba (CRECI-PB), Rômulo 
Soares de Lima, chamou de 
‘conselhão’, grupo formado por 
todos os presidentes de conse-
lhos federais, que tem se reuni-
do em Brasília com o interesse 
de planejar e elaborar tratativas 
em parceria com senadores e 
deputados.

A tramitação da PEC no Con-
gresso Federal também foi vista 
com extrema preocupação pelo 
presidente do Conselho Regio-
nal de Odontologia, Leonardo 
Marconi Cavalcanti de Oliveira. 

Ele ressalta que o principal papel 
do conselho, através da fiscali-
zação, é proteger com ética a 
sociedade. “É preocupante um 
profissional ser desobrigado a 
inscrever-se em seu conselho”, 
resumiu o presidente.

Também participaram da 
sessão especial os presidentes 
dos Conselhos Regional de Me-
dicina Veterinária na Paraíba, 
Domingos Fernando Lugo Neto; 
de Economia, Celso Mangueira; 
dos Comerciários, Marconi Bar-
ros; de Psicologia, Lusilvio Silva; 
de Administração na Paraíba 
(CRA-PB), Geraldo Tadeu Indru-
siak da Rosa; e de Serviço Social 
(CRESS), Jéssica Melo.

Além destes, representantes 

também dos conselhos regionais 
de Arquitetura e Urbanismo 
(CAU), de Química, de Fisiote-
rapia e Terapia Ocupacional, de 
Enfermagem (Coren), de Conta-
bilidade (CRC), e dos Conselhos 
Regionais e Federais de Farmá-
cia e de Nutrição.

 Tramitação da PEC no 
Congresso Federal também foi 
vista com extrema preocupação 

pelo presidente do Conselho 
Regional de Odontologia, 

Leonardo Marconi Cavalcanti

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com
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Representantes de trabalhadores avaliaram que o texto não trata sobre regras de transição diferenciadas

A Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) do 
Senado promoveu ontem o 
terceiro e último dia de au-
diências públicas para discu-
tir a reforma da Previdência 
(PEC 6/2019). Represen-
tantes de trabalhadores dos 
setores público e privado 
avaliaram que o texto não 
trata de particularidades de 
algumas categorias que rei-
vindicam regras de transição 
diferenciadas.

Para a presidente da 
Associação Nacional dos Ma-
gistrados da Justiça do Tra-
balho (Anamatra), Noêmia 
Porto, o pedágio de 100% 
sobre o tempo de contribui-
ção que falta para atingir o 
mínimo exigido previsto em 
uma das regras de transição 
é, na prática, não ter transi-
ção alguma. A juíza também 
criticou as alíquotas pro-
gressivas que incidem sobre 
os salários que podem che-
gar até a 22% no caso de tra-
balhadores do setor público.
Para ela, a medida tem cará-
ter de confisco.

“Nas duas emendas an-
teriores (de reforma da Pre-
vidência), tanto a de 1998 
quanto a de 2003, houve um 
cuidado do nosso Poder Le-
gislativo constituído quanto 
às regras de adaptação na 
tentativa dos legisladores de 

Karine Melo 
Da Agência Brasi

Senado encerra último dia de 
audiências sobre a Previdência

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

não estabelecer nem quebra 
de confiança, nem violação 
ao direito adquirido nem a 
vulnerabilidade da profis-
sionalização do setor públi-

co brasileiro. Essa mesma 
realidade nós não temos per-
cebido no que diz respeito à 
PEC 6/2019”, disse.

Mineração
Os presidentes do Sindi-

cato dos Mineiros de Criciú-
ma e Regiões de Santa Cata-
rina, Djonatan Mafei Elias, e 
da Federação Interestadual 
dos Trabalhadores na Indus-
tria da Extração do Carvão 
do Sul, Genoir dos Santos, 
relataram os riscos da ativi-
dade de mineração em sub-
solos, por exemplo. Para eles, 
apesar de a mineração ser 

uma das atividades de maior 
insalubridade e periculosi-
dade, não teve a atenção ne-
cessária até agora.

“O trabalhador de 
subsolo é igual ao jogador 
de futebol. Depois dos 40 
[anos], ele passa a render 
menos porque tem que 
ter percepção, tem que ter 
força física, tem que ter 
agilidade. Mesmo assim, a 
gente ainda tem problemas 
com acidentes fatais. Aqui, 
como é uma Casa revisora, 
a gente acredita que pode 
fazer esse tipo de correção”, 
pediu Genoir dos Santos.

Presidente da 
Anamatra, Noêmia 
Porto, criticou as 

alíquotas progressivas 
que incidem sobre os 

salários dos juízes

A Comissão de Constituição e Justiça discutiu a reforma com representantes de trabalhadores dos setores público e privado
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Prejuízo aos mais pobre
O representante da Confederação Nacional 

dos Trabalhadores em Educação (CNTE), Eduardo 
Ferreira, pediu atenção para aposentadoria es-
pecial no magistério e avaliou que o texto atual 
prejudica os trabalhadores de renda mais baixa. 
A CNTE representa professores e funcionários 
administrativos da educação pública des estados 
e muncípios, entes que não estão contemplados 
na reforma já aprovada na Câmara.

Auditores
Para o presidente da Associação dos Audito-

res Fiscais da Receita Federal do Brasil (Unafisco 
Nacional), os servidores públicos são prejudicados 
pela reforma. “ Os servidores públicos ingres-
saram com base em uma proposta de trabalho 
e hoje o meu empregador chama de privilégio. 
Escolheram o servidor público como privilegiado 
para pesar a mão no RPPS [Regime Próprio de 
Previdência Social] “,avaliou.

Idade mínima
Durante o debate de ontem, o secretário de 

Previdência do Ministério da Economia, Leonardo 
Rolim, defendeu a proposta, o estabelecimento de 
idade mínima e regras mais duras para a aposen-
tadoria. Segundo ele, o aumento da expectativa 
de vida dos brasileiros e o crescimento do deficit 
da Previdência exigem essas medidas.

“Temos um sistema previdenciário dos mais 
desequilibrados do mundo. [...] Teremos, daqui a 
40 anos, 5% a menos de pessoas em idade ativa, 
ou seja, potenciais contribuintes da Previdência, 
e 200% a mais de idosos, portanto potenciais 
beneficiários”, ponderou.

Rolim também sustentou que os trabalha-
dores de mais baixa renda já se aposentam por 
idade por não conseguirem comprovar renda, e 
segundo ele, esse fato evidenciaria que a reforma 
vai ter maior impacto para os trabalhadores que 
têm maiores salários e se aposentam por tempo 
de contribuição.

“Eu estou falando de empresários, funcio-
nários de estatais, profissionais liberais como 
advogados, funcionários de multinacionais, al-
tos executivos. Essas pessoas se aposentam por 
tempo de contribuição e com idade muito mais 
baixa”, acrescentou.

Relatório
A expectativa é de que o senador Tasso Jei-

reissati (PSDB-CE) apresente a primeira versão de 
seu relatório nesta sexta-feira (23). Os senadores 
têm até o início da discussão do parecer para 
apresentar sugestões de emendas. A leitura do 
relatório na CCJ está marcada para o dia 28 
de agosto e a votação deve ocorrer na semana 
seguinte, dia 4 de setembro. Depois da votação 
na CCJ, a proposta ainda precisa passar por dois 
turnos de votação no plenário do Senado. Em 
cada um deles, são necessários, pelo menos, 49 
votos para que o texto avance.

A arrecadação fede-
ral teve crescimento real 
(descontada a inflação) 
de 2,95% em julho e atin-
giu R$ 137,73 bilhões, a 
melhor para o mês desde 
2011, em valores já corrigi-
dos, informou ontem a Re-
ceita Federal.

No acumulado do ano, a 
arrecadação soma R$ 902,5 
bilhões, a melhor para o pe-
ríodo desde 2014.

Na receita de tributa-
ção (chamada de receitas 
administradas), item mais 
relacionado à situação de 
indicadores macroeconô-
micos, a arrecadação foi 
de R$ 127,637 bilhões em 
julho. O valor representa 
um aumento real de 4,15% 
frente a um ano atrás.

Houve crescimento 
real de 21% na tributação 
sobre o lucro das empresas 
na comparação anual, para 
R$ 30,3 bilhões.

Contribuiu para a me-

lhora no mês o avanço de 
9,85% na arrecadação com 
IOF (Imposto sobre Opera-
ções Financeiras).

Nas chamadas receitas 
não-administradas, que in-
cluem, principalmente ga-
nhos com royalties de pe-
tróleo, a arrecadação foi de 
R$ 10,097 bilhões. O núme-
ro representa uma queda 
real de 10,18% em um ano.

Influência 
Segundo a Receita, o 

desempenho de julho foi 

influenciado por arreca-
dações extraordinárias de 
R$ 3,2 bilhões no Imposto 
de Renda para Pessoa Ju-
rídica e na CSLL (Contri-
buição Social sobre o Lu-
cro Líquido). Também foi 
beneficiado pelo cresci-
mento da arrecadação dos 
depósitos judiciais.

No primeiro semestre, 
a arrecadação federal havia 
subido 1,8% em relação ao 
mesmo período de 2018, já 
descontada a inflação, para 
R$ 757,6 bilhões. 

Arrecadação federal cresceu 2,95% 
em julho e atingiu R$ 137,7 bilhões
Danielle Brant
Da Folhapress

De 30 para 40 anos

Proposta vai ampliar a pena máxima de prisão

Deputados do grupo de 
trabalho que analisa mudan-
ças na legislação penal apro-
varam, uma proposta que au-
menta para 40 anos o tempo 
máximo de cumprimento de 
pena privativa de liberdade 
no Brasil.

O limite estabelecido 
pelos deputados na votação 
é 10 anos superior ao teto 
atual, de 30 anos. 

A votação ocorreu no 
grupo de trabalho que dis-

cute duas proposições de 
mudança nas leis penais - o 
chamado projeto anticrime 
do ministro da Justiça, Sergio 
Moro, e outro apresentado 
pelo ministro do Supremo 
Tribunal Federal Alexandre 
de Moraes.

O aumento do tempo de 
encarceramento para 40 anos 
constava originalmente no 
projeto de Moraes, mas não 
era tratado no de Moro.

Quatro deputados fo-
ram contrários à ampliação 
do tempo máximo de prisão: 
Paulo Abi-Ackel (PSDB-MG), 

Paulo Teixeira (PT-SP), Mar-
celo Freixo (PSOL-RJ) e Or-
lando Silva (PC do B-SP).

Os deputados também 
votaram nessa quinta itens 
referentes ao texto defendido 
por Moro. 

Eles decidiram retirar 
do projeto de lei anticrime 
um dispositivo que permi-
tia a execução de multas 
sem a sentença transitada 
em julgado. A proposta en-
campada por Moro retirava 
a expressão “transitada em 
julgado a sentença conde-
natória” do Código Penal, no 

artigo que trata da execução 
de multas.

No entanto, a expressão 
acabou mantida pela maioria 
dos parlamentares presentes 
na comissão que analisa o pro-
jeto, com apenas dois votos 
contrários - entre eles, o do re-
lator capitão Augusto (PL-SP).

Apesar de ser um novo 
revés para Moro, o resultado 
era esperado, uma vez que os 
deputados já tinham removi-
do do projeto a possibilidade 
de prisão após a segunda ins-
tância.

Os parlamentares man-

tiveram ainda o trecho pro-
posto por Moro que determi-
na que a multa será aplicada 
pelo juiz da execução penal, e 
não mais pela Vara das Exe-
cuções Fiscais, como ocorre 
atualmente. 

A justificativa apresenta-
da pelo ex-juiz da Lava Jato e 
pelo relator é que atualmen-
te, na Fazenda Pública, as 
multas “se perdem em meio 
ao imenso número de execu-
ções fiscais, o que confere ao 
condenado sensação de im-
punidade”. 

O grupo de trabalho 

deve realizar nova reunião na 
próxima semana para dar se-
guimento às votações. 

O chamado projeto de lei 
anticrime é uma das princi-
pais bandeiras de Moro à fren-
te do Ministério da Justiça. 

A proposta do ex-juiz da 
Lava Jato, no entanto, já foi 
desidratada no colegiado. 

No início de agosto, o 
grupo de trabalho rejeitou a 
inclusão no texto do chamado 
“plea bargain” - tipo de solu-
ção negociada entre o Minis-
tério Público, o acusado de 
um crime e o juiz.

Ricardo Della Coleta
Da Folhapress
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Desavenças políticas e comerciais entre os dois países agora se estendem para algumas das questões de segurança

A Coreia do Sul anun-
ciou ontem que vai romper 
um acordo de cooperação 
de inteligência militar com o 
Japão, em mais uma etapa da 
recente escalada de tensões 
entre os dois países.

Com a decisão de não 
renovar o pacto, as desaven-
ças políticas e comerciais 
entre Seul e Tóquio agora se 
estendem para algumas das 
questões de segurança mais 
sensíveis da região.

O arranjo foi firmado 
em novembro de 2016, com 
o apoio de Washington, em 
resposta aos lançamentos de 
mísseis e aos testes nuclea-
res da Coreia do Norte. O ob-
jetivo era obter uma melhor 
coordenação contra Pyon-
gyang, facilitando o compar-
tilhamento de informações. 

A decisão de encerrá-lo 
coincide com o lançamento 
de uma série de mísseis ba-
lísticos de curto alcance da 
Coreia do Norte como pro-
testo contra o que o país vê 
como escaladas militares na 
Coreia do Sul e no Japão.

O Acordo Geral de Se-
gurança de Informação Mi-
litar (GSOMIA) deveria ser 
renovado automaticamen-
te no sábado (24), a menos 

Da Folhapress

Coreia do Sul cancela acordo
com o Japão em meio a tensão

O cinema resiste 
bravamente

Cananéa
andrecananea2@gmail.com

André

‘Bacurau’, o esplêndido filme de Kléber Mendonça 
Filho e Juliano Dornelles, exibido em pré-estreia na noi-
te de quarta-feira em João Pessoa, com a presença dos 
realizadores e de parte do elenco, é um filme de resis-
tência e é, em sua essência, um filme político, como são 
os títulos lançados por Kléber Mendonça até aqui. 

O diretor se refere a ele como uma ficção científi-
ca, que se passa daqui a alguns anos no interior de Per-
nambuco. Na verdade, ele mira no futuro mas espelha 
o passado da vida das pequenas e desassistidas cidades 
do interior nordestino: falta de água, corrupção, abuso 
de autoridade, desrespeito, violência extrema.

“Resistir é preciso” virou o mantra da arte e da cul-
tura frente às investidas descabidas de Jair Bolsonaro, 
um presidente longe de ser bossa-nova (tá mais para 
forró de plástico). E posicionamentos políticos costu-
mam acompanhar o diretor pernambucano. Em 2016, 
ao pisar no prestigiado tapete vermelho do Festival 
Internacional de Cannes, ele e a equipe que o acompa-
nhou à França ostentaram pequenos cartazes que fa-
ziam alusão ao processo que levaria o impeachment da 
então presidente Dilma, do PT, que seria concluído dali 
a alguns meses: “Um golpe ocorreu no Brasil”, “Resis-
tiremos” e “Brasil não é mais uma democracia” eram 
algumas das frases impressas numa folha branca. 

Na turnê de promoção de ‘Bacurau’, que entra efeti-
vamente em cartaz em todo o país na próxima semana, 
o diretor tem sido mais comedido, evitando transfor-
mar as pré-estreias em palanque. Não que isso intimide 
o público de se expressar: “Fora Bolsonaro”, “Lula livre” 
e “Mariele! Presente!” (o filme faz uma rápida referên-
cia a ela) tem sido entoado Brasil à fora, durante e após 
a apresentação do longa.

Aqui em João Pessoa, antes do início da sessão, Klé-
ber se limitou a dizer que ali, todos eram operários do 
cinema, ao se referir à equipe de ‘Bacurau’. O filme, in-
formam os créditos finais, gerou 800 empregos diretos. 
Kleber rebate a visão míope do presidente Bolsonaro, 
que trata a classe artística com desdém e chegou a en-
saiar o fechamento da Ancine, agência de fomento ao 
audiovisual brasileiro.

Ao final da sessão de quarta-feira, entre comentá-
rios de bastidor por parte da equipe e revelações acerca 
das ideias que movem o roteiro, a atriz Sônia Braga, que 
veio à Paraíba dar brilho a premiére, desabafou: “É di-
fícil se envolver numa produção como essa e não ficar 
tocada com os problemas da comunidade de Barra (dis-
trito de Parelhas, no Rio Grande do Norte, que serviu de 
locação), tentando buscar melhorias para ela, e ter que 
ouvir que a gente não trabalha”.

A estrela de filmes como ‘Gabriela, Cravo e Canela’, 
‘O Beijo da Mulher-Aranha’ e ‘Aquarius’ revelou que se 
empenhou pessoalmente junto à governadora do RN, 
Fátima Bezerra, para que a estrada que liga Parelhas 
a Barra tivesse uma melhoria o que, segundo ela, foi 
atendido.

A equipe de ‘Bacurau’ não está sozinha nesta resis-
tência aos dias soturnos que se anunciam para a arte 
no país. No fim de semana passado, durante o Festival 
de Cinema de Gramado, o elenco do filme ‘Pacarrete’, de 
Allan Deberton, aproveitou a passagem pelo tapete ver-
melho para, assim como a equipe de ‘Aquarius’, mandar 
seu recado. Diretor e parte do elenco, estrelado por três 
atrizes paraibanas (Marcélia Cartaxo, Zezita Matos 
e Soia Lira), sacaram cartazes com dizeres como “Di-
tadura não”, “Lula livre”, Ancine sim”, “Ditadura não”, 
“Marielle presente” e “Cadê Queiroz”.

Até aqui, o cinema brasileiro já superou muita coi-
sa, entre elas a censura dos anos de chumbo, o fecha-
mento da Embrafilme no Governo Collor e a recessão 
econômica durante o Governo Dilma. Sabe que atra-
vessar um governo que vê o audiovisual não como um 
inimigo letal a ser dizimado, é uma tarefa hercúlea, que 
precisa de muitas mãos, braços dados e vozes firmes. 
Resistir, mais uma vez, será preciso.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

que um dos lados decidisse 
cancelá-lo. A decisão de Seul 
foi aprovada pelo presidente 
sul-coreano, Moon Jae-in, e 
anunciada após um debate 
de uma hora do Conselho de 
Segurança Nacional .

“Seul decidiu colocar um 
ponto final no acordo”, afir-
mou Kim You-geun, primeiro 
diretor do Conselho. “Avisa-
remos o governo japonês por 
meio de um telegrama diplo-
mático”, disse. 

Ele afirmou que a desis-

tência aconteceu porque o 
Japão tirou em julho a Coreia 
do Sul de uma lista de países 
preferenciais para exporta-
ção, o que facilitava o comér-
cio entre as duas nações. 

Com a decisão japonesa, 
Tóquio passou a impor duras 
restrições às exportações de 
produtos químicos usados 
em semicondutores e telas, 
cruciais para gigantes do se-
tor tecnológico, como a sul-
-coreana Samsung.

Kim lamentou a adoção 

da medida por Tóquio e afir-
mou que ela representa “uma 
mudança significativa” na co-
operação entre os dois países 
na área de defesa.

“Diante desta situação, 
determinamos que não ser-
viria ao nosso interesse na-
cional manter um acordo 
que assinamos com a meta 
de compartilhar informa-
ções militares que são sensí-
veis para a segurança”, disse 
o sul-coreano em uma entre-
vista coletiva.

Foto: Agência Brasil

 O presidente da Coreia do Sul, Moon Jae-in, aprovou a decisão anunciado após debate no Conselho de Segurança 

Ministro japonês rejeita decisão sul-coreana
O ministro japonês das Re-

lações Exteriores, Taro Kono, 
reagiu ao anúncio algumas 
horas depois e afirmou que Tó-
quio “rejeita com veemência” a 
decisão de Seul.

“Tenho que dizer que a de-
cisão do governo sul-coreano de 
acabar com este pacto é um gran-

de erro de julgamento da situação 
da segurança regional”, disse o 
chanceler em comunicado.

“Não podemos aceitar as 
alegações do lado sul-coreano 
e vamos protestar fortemente 
contra o governo sul-coreano”, 
afirmou Kono, acrescentando que 
Tóquio convocou o embaixador 

sul-coreano para explicações. 
Tanto o Japão quanto a Coreia 
do Sul são aliados dos EUA, mas 
têm um histórico tumultuado de 
relação bilateral. A briga é causa-
da principalmente por desavenças 
geradas pelo domínio colonial ja-
ponês sobre a península coreana 
entre 1910 e 1945.

Mudança no governo 

Posse de primeiro-ministro civil no 
Sudão inaugura nova fase política

A revolução em curso no 
Sudão entrou em uma nova 
fase na quarta-feira (21), com a 
posse de um primeiro-ministro 
civil e a formação de um conse-
lho encarregado da transição à 
democracia após uma onda de 
protestos pôr fim ao regime do 
ditador Omar al-Bashir.

Em cerimônia na capital, 
Cartum, o economista Abdalla 
Hamdok tomou posse como 
premiê. Ele prestará contas 
ao recém-formado Conselho 
Soberano, órgão integrado por 
militares e civis e que deverá 
transferir o poder para um go-
verno eleito daqui a três anos.

A posse do novo governo 
ocorre após meses de nego-
ciação entre as Forças Arma-
das e líderes dos protestos no 
país. Com este novo arranjo de 
poder, os militares deixam de 
ter controle absoluto sobre a 
política do Sudão pela primeira 

vez desde a chegada de Bashir 
ao poder, em 1989.

Novo premiê do Sudão, 
Hamdok promete modernizar 
a economia do país e pôr fim 
a décadas de conflito armado. 
Ele foi apontado para o cargo 
pelas Forças pela Liberdade e 
Mudança, coalizão que agrega 
os principais grupos de opo-
sição do país.

Hamdok, 63, cursou 
doutorado na Universidade 
de Manchester e foi vice-se-
cretário-executivo da Comis-
são Econômica das Nações 
Unidas para a África entre 
2011 e 2018. Ele chegou a 
ser apontado como ministro 
da Economia do regime de 
Bashir no ano passado, mas 
recusou o convite.

“O slogan enraizado da 
revolução - paz, liberdade e 
justiça - formará o programa 
do período de transição”, disse 
Hamdok em entrevista coleti-
va após tomar posse, de acor-
do com a agência de notícias 

Reuters. Apesar da posse de 
um primeiro-ministro civil, 
as Forças Armadas do Sudão 
seguirão tendo influência po-
lítica nos próximos anos. Os 
militares ocupam cinco cadei-
ras do Conselho Soberano ao 
lado de seis civis apontados 
pela oposição.

O novo organismo subs-
titui o Conselho Militar Tran-
sitório (CMT), que passou a 
governar o país norte-africano 
depois da deposição de Bashir 
em um golpe militar em 11 de 
abril em meio à onda de pro-
testos. Sob o acordo de tran-
sição, os militares chefiarão 
o Conselho Soberano por 21 
meses -depois desse período, 
os civis assumirão o poder por 
18 meses, até a realização de 
eleições livres.

O tenente-general Abdel 
Fattah al-Burhan, que chefia-
va o CMT, assumiu na quarta-
feira a liderança do Conselho 
Soberano. Também integra o 
organismo o general Mohamed 

Hamdan Dagalo, líder de um 
grupo paramilitar responsável 
por atrocidades contra civis em 
Darfur, região no sudoeste do 
Sudão que vive em estado de 
guerra civil desde 2003.

Até poucos meses atrás, 
a posse de um governo civil 
no Sudão era algo improvável. 
O regime islamita de Bashir 
controlava a população com 
punho de ferro, perseguindo 
minorias e reprimindo pro-
testos com o apoio de outras 
ditaduras da região.

Após o início da mais re-
cente onda de protestos, em 
dezembro, Bashir impôs um 
estado de emergência e sus-
pendeu o acesso à internet. 
Mesmo após sua deposição, as 
Forças Armadas continuaram 
reprimindo as manifestações 
-mais de cem ativistas foram 
mortos em um massacre em 
Cartum em 3 de junho, segun-
do grupos de oposição. Ainda 
assim, os militares não conse-
guiram sufocar a revolução.

Daniel Avelar
Da Folhapress
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Presidente do Brasil fica atrás apenas de Nicolás Maduro, da Venezuela, e Miguel Díaz-Canel, de Cuba

O presidente brasileiro, 
Jair Bolsonaro, é o terceiro 
líder mais mal avaliado da 
América Latina, atrás ape-
nas dos dirigentes de Cuba 
e Venezuela, segundo pes-
quisa realizada em 14 paí-
ses da região.

Os dados são do insti-
tuto Ipsos, que entrevistou 
403 pessoas. O levantamen-
to foi realizado entre os 
dias 27 de junho e 24 de ju-
lho deste ano. Foram ouvi-
dos formadores de opinião 
e jornalistas reconhecidos 
de meios de comunicação 
latino-americanos.

O ditador venezuelano, 
Nicolás Maduro, registra a 
menor taxa de aprovação 
da região, com apenas 3% 
de apoio, enquanto Miguel 
Díaz-Canel, líder da dita-
dura cubana, aparece com 
18%. Apesar de comanda-
rem regimes autoritários, 
os dois oficialmente pos-
suem o título de presidente. 

Bolsonaro aparece 
como o terceiro com menor 

aprovação, com 29% -entre 
as democracias, ele é o mais 
mal avaliado.

No total, foram avalia-
dos os líderes de 12 países: 
Brasil, Venezuela, Bolívia, 
Uruguai, Argentina, Equa-
dor, Chile, Peru, Colômbia, 
Cuba, México e Panamá.

O Chile tem o presiden-
te com maior aprovação, Se-
bastian Piñera, que aparece 
com 68% na pesquisa. Em 
segundo lugar está Taba-
ré Vásquez, presidente do 
Uruguai, com 65%.

Na edição de 2018 da 
pesquisa, os dois já eram os 
mais bem colocados, mas 
apareciam em ordem inver-
tida. Com 53% de aprova-
ção, Iván Duque, presidente 
da Colômbia, é o terceiro 
colocado.

Última edição
De novembro de 2018, 

quando foi divulgada a últi-
ma edição do levantamen-
to, para cá, a imagem do 
presidente Jair Bolsonaro 
melhorou. Sua aprovação 
era de 25%, quatro pontos 
abaixo do dado atual.

Bolsonaro é 3o líder de menor
aprovação da América Latina

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Bianka Vieira 
Da Folhapress

Se apenas 21% dos brasi-
leiros avaliam Bolsonaro posi-
tivamente, é na Bolívia que o 
presidente brasileiro encon-
tra sua maior taxa de aprova-
ção: 44% dos entrevistados 

disseram apoiá-lo de maneira 
absoluta ou parcial.

Já entre os colombianos, 
85% o desaprovam comple-
tamente ou parcialmente, o 
que faz da Colômbia o país 

com pior taxa de aprovação 
para o presidente brasileiro.

O instituto Ipsos, que rea-
liza estudos de mercado em 
mais de 90 países, destaca que 
os resultados apresentados 

não são representativos das 
sociedades latino-americanas. 
Seu objetivo é expor a opinião 
de cidadãos considerados 
mais informados e influentes 
para a opinião pública.

Pesquisa do instituto Ipsos aponta, pela ordem, Nicolás Maduro, Miguel Diaz-Canel e Bolsonaro como os presidentes piores avaliados da América Latina

Fotos: Folhapres
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Hanseníase
A Secretaria de Estado da Saúde realizou, terça e quarta-feira, 
mais uma etapa do projeto de qualificação de profissionais de 
saúde para hanseníase, em Bayeux e Santa Rita. Página 18
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Presidente francês vai discutir o caso no G7, que reúne Alemanha, Canadá, França, Estados Unidos, Itália, Japão e Reino Unido

O presidente francês 
Emmanuel Macron disse on-
tem (22) que as queimadas na 
Amazônia geraram uma “crise 
internacional”.

Pelo Twitter, Macron 
afirmou que discutirá o caso 
no G7 (grupo que reúne Ale-
manha, Canadá, França, Es-
tados Unidos, Itália, Japão e 
Reino Unido). “Membros do 
G7, vejo vocês em dois dias 
para falar sobre esta emer-
gência”, escreveu.

“Nossa casa queima. Li-
teralmente. A Amazônia, o 
pulmão do nosso planeta que 
produz 20% do nosso oxigê-
nio, está em chamas”, comple-
tou o presidente francês na 
publicação que traz ainda uma 
foto com o fogo consumindo 
a floresta. Além de chamar a 
atenção para um incêndio sem 
precedentes que devasta dife-
rentes pontos da Amazônia há 
vários dias, o governo francês 
também anunciou que vai de-
sembolsar 9 milhões de euros 
em um programa de preserva-
ção ambiental específico para 
a Amazônia.

O programa foi divulgado 
pelo chanceler francês Jean-Y-
ves Le Drian, considerado um 
dos braços direitos de Macron. 
“A França está muito preocupa-
da com os numerosos incên-
dios, de magnitude sem prece-
dentes, que afetaram a floresta 
amazônica há várias semanas”, 
disse Le Drian.

Em julho, Le Drian esteve 
no Brasil, mas não conseguiu 
se encontrar com o presidente 
Jair Bolsonaro (PSL). O motivo: 
o presidente preferiu cortar 
os cabelos em vez de cumprir 
a agenda oficial. O anúncio de 
ajuda financeira da França é 
mais uma tentativa de apoio 
oferecido por um país europeu 
em prol da maior floresta tro-
pical do planeta.

Na semana passada, Ale-
manha e Dinamarca suspende-

Da Folhapress

Macron diz que queimadas 
na Amazônia geraram crise

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

THE GUARDIAN
O jornal britânico noticiou, na última quarta (21), 
que o presidente Jair Bolsonaro (PSL) acusou ONGs 
de terem envolvimento com a onda de incêndios na 
Amazônia, mesmo sem apresentar dados. No texto, 
o jornal afirma que Bolsonaro tenta evitar críticas 
internacionais sobre sua “incapacidade de proteger 
a maior floresta tropical” do mundo. The Guardian 
também ressalta que, desde que Bolsonaro assumiu o 
governo, menos multas estão sendo aplicadas, e que 
seus ministros “deixam claro que suas simpatias estão 
com os madeireiros, e não com os grupos indígenas 
que vivem na floresta”. Ontem (22), as vaias que o 
ministro do Meio Ambiente, Ricardo Salles, recebeu 
em evento sobre o clima em Salvador foram destaque 
na homepage do portal.

LE MONDE
Sob o título “Incêndios na Amazônia: uma 
praga sazonal ‘amplificada pelas posições de 
Jair Bolsonaro’”, a publicação francesa destacou 

ontem (22) em seu portal uma entrevista com a 
economista Catherine Aubertin. Nela, Aubertin diz 
que o presidente brasileiro colocou em prática “um 
sistema de enfraquecimento das instituições am-
bientais” para tirar proveito da região amazômica. 
O jornal também publicou análise das principais 
fotos postadas por celebridades e internautas nas 
redes sociais com as hashtags #prayforamazonia e 
#PrayForAmazonas. 

THE WASHINGTON POST
O americano ressaltou que a floresta amazônica 
é essencial para o equilíbrio climático e para a 
biodiversidade do planeta e que, sem ela, a mudança 
climática ocorrerá a níveis acelerados. 
O jornal também falou do episódio ocorrido em São 
Paulo na última segunda (19), quando uma frente 
fria e a fumaça vinda das queimadas escureceu 
o céu da capital no início da tarde. Após citar São 
Paulo como “capital do Brasil”, publicou o erramos 
corrigindo para “maior cidade”. 

THE NEW YORK TIMES
O jornal americano ressalta que o desmatamento 
da Amazônia aumentou rapidamente desde que 
Bolsonaro tomou posse e cortou subsídios para 
combater as atividades ilegais na floresta. A repor-
tagem afirma que “o presidente de extrema-direita 
acusou ONGs de colocar fogo na floresta depois que 
o governo cortou financiamentos, apesar de não 
apresentar nenhuma evidência”. 
Na publicação, fazendeiros que estão “limpando suas 
terras” são responsabilizados pelos incêndios que se 
alastraram pelo norte do país. A matéria também 
ressalta que o fogo aumentou tanto que a fumaça 
alcançou o litoral atlântico e São Paulo.

EL PAÍS
“A Amazônia brasileira arde em um ritmo recorde”, diz 
o espanhol El País. O jornal destaca que, nos oito pri-
meiros meses do ano, o Brasil teve 84% mais incêndios 
que o mesmo período de 2018, segundo dados do Inpe 
(Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais).

Confira a repercussão nos principais veículos

Em depoimento dado à revista da Aca-
demia Paraibana de Letras, (foto) seu pre-
sidente, Damião Ramos Cavalcanti, disse 
que “mais uma vez me convenci de que a 
vontade de realizar o que é bom concreti-
za ideias e não apaga sonhos; confirma-os, 
sobretudo quando se acredita neles”.
         A assertiva do presidente Damião 
será confirmada hoje, a partir das 19h, 
quando o empresário, jornalista, escritor e 
diretor da CNI (Confederação Nacional da 
Indústria), Roberto Cavalcanti vai assumir 
a cadeira nº 27 da Academia Paraibana de 
Letras no pátio da instituição. Sou tes-

Com o símbolo da natureza cultural
temunha 
do quanto 
Roberto 
trabalhou 
para suce-
der o cro-
nista Carlos 
Romero. 
Do quanto 
enfrentou a 
falácia dos 
“alegan-
tes”, jamais 
elegantes, 
insinuando 
que ele não 

é um escritor. Saibam os que não sabem: 
Roberto Cavalcanti escreveu 925 crônicas 
e artigos entre os anos de 2009 e 2019, 
apresentados à Academia em onze volu-
mes cronologicamente encadernados. É 
autor, entre outros, dos livros “Meu tempo 
sobre o tapete azul” e “Como penso João 
Pessoa”. Suficiente, não, para mostrar com 
orgulho civil o diploma e o  colar que rece-
berá hoje na APL, das mãos do presidente 
Damião?
       Muito me orgulha ter participado da 
campanha de Roberto, de nele ter vota-
do naquele princípio de de 7 de junho. 
Seja bem acolhido, com muito agrado, 

em nossa confraria, que todo o possível 
faz para servir à literatura e à cultura 
em geral da Paraíba.
    

nnnnnnnnnn

        Aproveito para afirmar aqui algo que 
anotei assim que Roberto Cavalcanti deci-
diu ser candidato:
         “Que a Academia Paraibana de Letras 
seja respeitada em sua missão de ser um 
ponto de equilíbrio diante da inveja e da 
violência que pouco a pouco invade as 
áreas culturais.  Vamos repudiá-las e dar 
os melhores exemplos à sociedade e aos 
nossos filhos. Até que eles façam (se assim 
o quiserem) uma adaptação para a letra de 
uma obra-prima do compositor Belchior: 
“Como nossos pais”.
             O nosso querido amigo e acadêmico 
Antônio Souza Sobrinho desencarnou há 
pouco tempo. Também em homenagem a 
ele que a Academia Paraibana de Letras 
repita o clima de harmonia que foi a eleição 
de Roberto Cavalcanti. A cidade, a Paraíba, 
o Brasil, só tem a ganhar com nossos exem-
plos de cultura, civilidade, cidadania.
       A Academia tem sido aberta para 
todas as tendências ideológicas, com o 
aval do presidente Damião. Lembro, in-
clusive, o abril de 2018, quando em sua 

sede Geraldo Vandré (foto) autografou seu livro.
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       Carlos Romero (que ocupou a cadeira 27 da 
APL, a partir de hoje ocupada por Roberto) fez 
um discurso ao receber o Título de Cidadão Pes-
soense em nossa Câmara Municipal. Transcrevo 
um trecho:
         “Conheci João Pessoa quando tinha 4 anos 
de idade. E foi aqui que o menino de Alagoa 
Nova viu pela primeira vez o mar de Tambaú 
e andou de bonde e pelos antigos bairros de 
Tambiá e Trancheiras.
          “Cidade que nasceu de um aperto de mão 
entre o português e o índio, lá pras bandas da 
Ilha do Bispo. Cidade que nasceu capital de Capi-
tania. Nunca foi Vila. E teve como pedestal uma 
colina. (...)             
             “Cidade de Jomar Morais Souto, cujo Itine-
rário Lírico é um Lusíadas em versão Tabajara”.

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.brEssas coisas

Da Folhapress
Foto: Folhapress

Na semana passada, Alemanha e Dinamarca suspenderam os repasses que faziam ao Fundo Amazônia por causa do aumento do desmatamento na floresta

Imprensa estrangeira destaca incêndios no país

Desde que o presidente Jair 
Bolsonaro (PSL) contestou dados do 
desmatamento divulgados pelo Inpe 
(Instituto Nacional de Pesquisas Espa-

ciais), o problema tem sido destacado 
pela mídia estrangeira, acarretando 
reações como o corte de repasses da 
Alemanha e da Noruega ao Fundo 
Amazônia. Agora, a onda de queima-
das e as declarações - sem provas - do 

presidente de que ONGs poderiam 
estar envolvidas nos incêndios que 
se alastram pelo país ganharam re-
percussão em todo o mundo. O saldo 
é que a Amazônia virou notícia nos 
principais portais estrangeiros.

Em julho, Le Drian 
esteve no Brasil, 

mas não conseguiu 
se encontrar com 
o presidente Jair 

Bolsonaro (PSL). O 
motivo: o presidente 

preferiu cortar os 
cabelos em vez de 

cumprir a agenda oficial

ram os repasses que faziam ao 
Fundo Amazônia (que finan-
ciava ações de preservação) 
por causa do aumento do des-
matamento na floresta.

O presidente Jair Bolso-
naro (PSL) reagiu. “Eu queria 
até mandar um recado para a 
senhora querida Angela Mer-
kel, que suspendeu 80 milhões 
de dólares para a Amazônia. 
Pegue essa grana e refloreste a 
Alemanha, ok”, disse Bolsonaro 
em entrevista.

“Na Amazônia, a França 
também é confrontada com 
esse risco na Guiana, e está 
conduzindo uma cooperação 
de longo prazo com os países 
da América do Sul para enfren-
tá-lo, particularmente por in-
termédio da Agência Francesa 
de Desenvolvimento”, disse o 
chanceler em comunicado.

O projeto, segundo Le 
Drian, será lançado em 2020.

“Estamos determinados 
a dar continuidade a esses es-
forços e a trabalhar com todos 
os atores da região (estados, 
autoridades locais, ONGs, setor 
privado) comprometidos com 
a implementação dos objetivos 
de desenvolvimento susten-
tável, com o Acordo de Paris, 
e com a adoção em 2020 das 
próximas metas globais para 
a proteção da biodiversidade”, 
afirmou Le Drian.
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Vacinação começa hoje em todo o Estado e a “Dose Zero” é uma estratégia imediata para barrar a transmissão do vírus 

Começa, nesta sexta-fei-
ra (23), a vacinação contra o 
Sarampo para crianças de 6 a 
11 meses em toda a Paraíba. A 
Tríplice Viral faz parte do ca-
lendário permanente de vaci-
nação, protege contra Saram-
po, Rubéola e Caxumba e está 
disponível em todas as Unida-
des de Saúde para a população 
de 1 a 49 anos. A “Dose Zero” é 
uma estratégia imediata para 
barrar a transmissão do vírus 
do Sarampo que foi reintrodu-
zido no país em 2019. 

De acordo com os da-
dos do Ministério da Saúde, 
até 10 de agosto, 11 estados 
apresentam transmissão ati-
va de casos de Sarampo, re-
presentando mais de 1.600 
casos confirmados. O Estado 
de São Paulo é o mais atin-
gido. O secretário de Estado 
da Saúde da Paraíba, Geraldo 
Medeiros, explica que “até 
o momento, a Paraíba não 
apresentou casos confirma-
dos da doença porém, com a 
proximidade de Pernambu-
co, Estado que já confirmou 
quatro casos e investiga um 
óbito por Sarampo, é preciso 
estar atento e atualizarmos 
as cadernetas de vacinação. A 
vacina é a única forma de pre-
venção da doença que é alta-
mente contagiosa”, esclarece.

O secretário afirma que a 
Paraíba ainda não recebeu as 
doses extras encaminhadas 
pelo Ministério da Saúde, de 
toda forma, “Os municípios 
estão abastecidos da vacina 
tríplice viral”. Em 2019, só 
o município de João Pessoa 
recebeu sete vezes mais do 
quantitativo de doses neces-
sárias para garantir a cober-
tura vacinal de crianças de 12 
e 15 meses. A terceira gerên-
cia, região de Campina Gran-
de, durante o ano de 2019, 
recebeu mais que o dobro de 
vacinas necessárias para a co-
bertura da população.

A coordenadora esta-
dual de Imunizações, Isiane 

Queiroga, explica que “para 
garantir uma homogeneida-
de satisfatória seria necessá-
rio ter, pelo menos, 70% dos 
municípios com cobertura 
de 95%. A Paraíba atingiu 
51%, ou seja, dos 223 muni-
cípios, 115 atingiram a meta 
de vacinar 95% das crianças 
de um ano contra sarampo, 
rubéola e caxumba”.

Em comunicado enviado 
aos municípios, a Secretaria 
Estadual de Saúde orientou 
sobre as ações estratégicas 
que devem ser cumpridas 
para prevenir o sarampo: 
Intensificação da vacinação 
em pessoas de 12 meses até 
49 anos de acordo com si-
tuação vacinal; vacinar todas 
as crianças de 6 a 11 meses 
e 29 dias com dose “ zero”; 
ação de bloqueio vacinal até 
72 horas após a identificação 
de caso suspeito.

O comunicado também 
orienta que todos os mu-
nicípios, inclusive os que 
apresentam boas cobertu-
ras vacinais, devem fazer 
a busca ativa das crianças 
menores de cinco anos para 
verificar se as carteiras de 
vacinação estão atualiza-
das, e pedir caderneta dos 
profissionais de saúde para 
análise da situação vacinal. 
“É importante que as pes-
soas guardem suas cader-
netas de vacinação para 
saber se já foram vacinadas. 
Quem já tomou a tríplice vi-
ral não precisa tomar nova-
mente, já está imunizado”, 
alertou Isiane.  

Nos centros com grandes 
fluxos de turistas, como João 
Pessoa e Campina Grande, a 
SES orienta que as Secreta-
rias Municipais de Saúde fa-
çam orientação prévia com 
os profissionais que atuam 
em portos, aeroportos, rodo-
viárias, e rede hoteleira para 
avaliar a caderneta e se ne-
cessário for atualizar esque-
ma com a tríplice viral.

Secretaria de Saúde orienta 
vacinar bebês de 6 a 11 meses

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O Programa Nacional 
de Enfrentamento à Cri-
minalidade Violenta (pro-
jeto Em Frente Brasil) terá 
o apoio da Força Nacional 
de Segurança Pública nas 
ações de combate ao cri-
me nos estados de Goiás, 
Pernambuco, do Pará, Es-
pírito Santo e Paraná.

As portarias assinadas 
pelo ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Sergio 
Moro, autorizando a medida 
estão publicadas no Diário 
Oficial da União de ontem 
(22). As equipes deverão 
atuar nas capitais e cidades 
da Região Metropolitana.

Por um período de 
120 dias, a contar do dia 
30 de agosto e podendo 
ser prorrogado, os milita-
res da Força Nacional vão 
apoiar as ações de policia-
mento ostensivo, preser-
vação da ordem pública e 

da segurança do cidadão e 
do patrimônio.

De acordo com a 
portaria, o contingente 
de militares a ser dispo-
nibilizado obedecerá ao 
planejamento definido 
pelo Ministério da Justi-
ça e Segurança Pública, 
cabendo aos estados e 
municípios dispor da in-
fraestrutura necessária à 
Força Nacional.

Força Nacional vai 
atuar em 5 estados
Da Agência Brasil

As portarias assinadas 
pelo ministro da 

Justiça e Segurança 
Pública, Sergio Moro, 
autorizando a medida 

estão publicadas 
no Diário Oficial da 

União de ontem

O 1º Simpósio de Psi-
cologia Iesp, que tem como 
tema “Desafios da Prática 
Profissional em Diversos 
Contextos”, vai acontecer  
nos dias 27 e 28 deste mês.  
O evento, busca a aproxima-
ção da academia com os pro-
fissionais da área, contará 
com minicursos, palestras, 
mesas-redondas e apre-
sentação de trabalhos aca-
dêmicos. As inscrições são 
gratuitas e podem ser feitas 
através do site do Iesp.

A conferência de aber-
tura acontecerá no dia 27, a 
partir das 19h e contará com 
a presença do professor da 
UFRN, João Carlos Alchieri. 
Pela manhã do mesmo dia, 
serão iniciados os minicur-
sos, que terão vagas limita-
das. 

Para a coordenadora 
do curso de Psicologia, pro-
fessora Maria da Penha, a 
importância da participação 
não é só da comunidade da 
área, mas também de qual-
quer interessado nos assun-

tos debatidos.  “Convidamos 
profissionais e estudantes 
não só do Iesp, mas de ou-
tras instituições também. 
Nossos minicursos oferta-
dos contemplam os debates 
mais atuais da psicologia, e 
isso influencia em toda so-
ciedade”, afirmou.

Serão seis cursos ao 
todo, e a participação terá 
custo de R$ 10,00. As op-
ções são: - A concepção de 
saúde e doença na visão fe-
nomenológica e humanista 
(Aluízio Lopes) - Elaboração 
de documentos psicológicos 
(Kay Francis e Márcio Couti-
nho) - Estratégias de enfren-
tamento para o transtorno 
de pânico (Fabrycianne 
Costa e Jaqueline Cavalcan-
ti) - Evolução de prontuá-
rio coletivo no contexto das 
políticas públicas (Gildevan 
Estrela) - Saúde mental e 
seus retrocessos:  ainda há 
clínica do sujeito? (Leandro 
Roque) - Software acessíveis 
para PCD (Ana Flávia Borba 
Coutinho).

Iesp realiza simpósio
de psicologia este mês

Aula temática com con-
tação de história, teatro de 
bonecos, ciranda, lendas, 
parlendas, superstições e di-
tos populares. Foi assim que 
os socioeducandos do Centro 
Educacional do Jovem (CEJ) 
mergulharam nesse universo 
da cultura popular para lem-
brar o ‘Dia do Folclore’. Sob 
orientação dos professores, 
os jovens, que são alunos da 
Escola Integral Socioeducati-
va Almirante Saldanha, par-
ticiparam de aula temática 
para conhecerem as manifes-
tações do folclore.

“Esses momentos criam 
vínculos que foram quebrados”, 
afirma a coordenadora pedagó-
gica da unidade, Hilka Macieira. 
Ela disse que a aula interdisci-
plinar envolve professores das 
áreas do conhecimento que 
mexe com as linguagens, com 
o campo das ciências humanas, 
da natureza e de exatas que 
ajudam a entender as manifes-
tações da cultura popular que 
caracterizam a identidade so-
cial de um povo.

João (nome fictício), dis-
se que adorava essas aulas. 
“A gente esquece tanta coisa 
e ainda se diverte”, afirmou, 
enquanto manipulava um 
fantoche no pequeno teatro 
de bonecos usado duran-
te a aula. Entre as lendas e 
superstições folclóricas, al-
guns alunos já tinham ouvi-
do falar, por meio dos seus 
avós, de estórias do lobiso-
mem, boto cor de rosa, boi-
tatá, mula sem cabeça, saci 
pererê, entre outros. Acredi-
tar que quebrar um espelho 
resulta em sete anos de azar; 
que desenhar um sol no chão 
faz a chuva parar; que pra 
ter sucesso na agricultura 
deve-se plantar alho numa 
sexta-feira santa; causaram, 
para muitos deles, certas es-
tranhezas e souberam que 
tudo isso é cultura de um 
povo e que foi considerado 
pela Unesco como Patrimô-
nio Cultural Imaterial, sendo 
imprescindível a realização 
de esforços para a sua pre-
servação.

Unidade socioeducativa 
oferece aula temática

Hanseníase

Secretaria de Estado da Saúde 
capacita médicos e enfermeiros

A Secretaria de Esta-
do da Saúde realizou, terça 
(21) e quarta-feira (22), 
mais uma etapa do projeto 
de qualificação de profis-
sionais de saúde para han-
seníase para enfermeiros 
e médicos dos municípios 
de Santa Rita e Bayeux. A 
ação aconteceu em parceria 
com o Ministério da Saúde, 
Universidade Federal do 
Rio Grande do Norte, sob a 
coordenação do Dr. Maurí-
cio Nobre, dermatologista 
no RN e consultor do MS, 
Organização Pan-America-
na da Saúde (Opas) e Or-
ganização Mundial da Saú-
de (OMS); e Geisa Cristina 
Pereira Campos, tutora do 
projeto de capacitação para 
profissionais de saúde em 
diagnóstico e manejo clíni-
co da hanseníase.

De acordo com a chefe 
do Núcleo de Doenças En-
dêmicas da SES, Anna Stella 
Pachá, o objetivo do projeto 
é trabalhar o diagnóstico da 
hanseníase na teoria e na 
prática, em municípios com 
alta endemicidade (doen-
ça comum em um local). “A 
capacitação é direcionada 
a agentes comunitários de 
saúde, enfermeiros e médi-
cos, para que haja melhor 
detecção e que identifiquem 
e realizem o diagnóstico 
precoce na própria unidade 
de saúde, sem precisar redi-
recionar o usuário ao servi-
ço de referência estadual”, 
explicou.

A capacitação foi divi-
dida em três etapas, com 
explicações distintas, no 
tocante à notificação, medi-
camentos, exames físicos e 

toda a parte neurológica do 
paciente, na identificação de 
novos casos da doença, para 
avaliação junto aos profis-
sionais de saúde das cidades 
de Santa Rita e Bayeux. 

Na última semana, a 
Secretaria realizou uma ca-
pacitação com mais de 200 
agentes comunitários de 
Saúde para a realização da 
busca ativa desses pacien-
tes. “Na quarta, 21, foi rea-
lizada a capacitação teórica 
para enfermeiros e médicos 
de todas as Unidades Bási-
cas de saúde dos municípios 
de  Santa Rita e Bayeux e 
ontem, dia 22, no Complexo 
Clementino Fraga, unidade 
de referência para as doen-
ças infectocontagiosas no 
Estado, realizando a parte 
prática da capacitação para 
os profissionais desses mu-

nicípios que atuam em áreas 
com maior número de casos 
“, pontuou Anna Stela.

Uma das facilitadoras 
da capacitação foi a enfer-
meira Suzete Farias. Ela 
trabalha no Hospital Gisel-
da Trigueiro, unidade de 
referência no tratamento 
de doenças infectocontagio-
sas na cidade de Natal-RN. 
A profissional considerou a 
capacitação em hanseníase 
muito enriquecedora, desta-
cando a participação efetiva 
dos profissionais envolvi-
dos. “Esse compartilhamen-
to de informações e de troca 
de experiências é extrema-
mente necessário porque 
nós precisamos de pessoas 
que literalmente vistam a 
camisa da hanseníase e que 
busquem dar o máximo de 
apoio ao serviço”, destacou.

Foto: Secom-PB

A capacitação aconteceu junto aos 
profissionais de saúde das 
cidades de Santa Rita e Bayeux 
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Entre as medidas anunciadas estão a suspensão de contratações, estágio remunerado e pagamento de diárias

O Ministério da Economia 
cortou despesas e limitou gas-
tos como com café, estagiários 
e terceirizados para garantir 
o funcionamento de serviços 
essenciais. O impacto total das 
medidas, anunciadas ontem, 
será de R$ 2,16 bilhões, resul-
tado de economia de R$ 366 
milhões e de R$ 1,8 bilhão em 
remanejamento de recursos 
entre os órgãos.

Segundo portaria publi-
cada na edição de ontem (22) 
do Diário Oficial da União, o 
ministério, autarquias e fun-
dações vinculadas terão que 
adotar medidas para raciona-
lização e redução de despesas 
com o objetivo de “preservar 
os serviços de fiscalização, 
arrecadação e a manutenção 
dos sistemas de tecnologia da 
informação relacionados à ges-
tão corporativa; sistemas es-
truturadores; arrecadação tri-
butária e aduaneira; Fazenda 
Pública e folha de pagamento 
da Previdência Social”.

A portaria determina que 
estão suspensas novas contra-
tações relacionadas a serviços 
de consultoria; treinamento 
e capacitação de servidores; 
estágio remunerado; mão de 
obra terceirizada; aquisição de 
bens e mobiliário; obras, servi-
ços de engenharia, melhorias 
físicas e alterações de leiaute; 
desenvolvimento de softwa-
re e soluções de informática; 
diárias e passagens interna-
cionais; insumos e máquinas 
de café; e serviços de telefonia 
móvel e pacote de dados para 
servidores, exceto para ativida-
des de fiscalização.

Horário
Além disso, a portaria 

define que horário de funcio-
namento dos órgãos do minis-
tério, autarquias e fundações 
vinculadas será das 8h às 18h 
e pode ser reduzido em 1h. De 

acordo com a portaria, esse 
horário não se aplica aos ser-
viços essenciais, em especial o 
atendimento ao público, e ao 
funcionamento dos gabinetes 
do ministro da Economia e dos 
secretários e da Procuradoria-
Geral da Fazenda Nacional.

O secretário-executivo do 
Ministério da Economia, Mar-
celo Pacheco dos Guaranys, 
disse que foram feitos cortes 
em serviços que não são es-
senciais para a prestação de 
serviço ao cidadão. “São gastos 
internos da burocracia para 
que a gente possa, com esse 
recurso, focalizar naquilo que o 
ministério precisa para prestar 
o serviço para o cidadão”, disse. 
Ele acrescentou que haverá um 
trabalho contínuo de moni-
toramento das receitas e se o 
governo começar a arrecadar 
mais será possível “relaxar” os 
limites de gastos.

Guaranys acrescentou que 
a medida não é um “shuttdo-
wn” da máquina pública, como 
já ocorreu nos Estados Unidos, 
com o estado totalmente para-
lisado. “Isso não está aconte-
cendo”, afirmou.

Bloqueio
Neste ano, o Ministério da 

Economia sofreu bloqueio de 
34,8% do orçamento, com li-
mite de gastos passando de R$ 
12,6 bilhões R$ 8,2 bilhões.

No mês passado, a menor 
previsão de crescimento da 
economia brasileira em 2019 
fez a equipe econômica anun-
ciar um novo bloqueio no Or-
çamento. O governo decidiu 
contingenciar mais R$ 1,443 
bilhão de verbas do Poder 
Executivo. Com isso, o valor 
bloqueado do Orçamento de 
2019 soma R$ 33,426 bilhões. 
Esse contingenciamento é ne-
cessário para que o governo 
alcance a meta de déficit pri-
mário (despesas menos re-
ceitas, sem considerar gastos 
com juros) de R$ 139 bilhões, 
neste ano.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil  

Ana Cristina Campos 
Da Agência Brasil  

Ministério da Economia reduz 
gastos para garantir serviços 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Com a privatização, a União 
deixa de ter o controle acionário 

da empresa estatal de energia

Foto: Marcello Casal jr/Agência Brasil

Minas e Energia

Privatização da Eletrobras não vai
prever “ação de ouro”, diz ministro

O ministro de Minas e 
Energia, Bento Albuquer-
que, disse ontem (22) que 
a proposta do governo de 
privatização da Eletrobras 
não prevê a chamada “ação 
de ouro” (ou golden share, 
como é conhecida), que dá 
poder de veto a decisões 
consideradas relevantes.

“Vai depender do Con-
gresso Nacional. Na nossa 
proposta não tem golden 
share”, disse o ministro, 
após participar do lança-
mento do Reate 2020 – 

Programa de Revitalização 
da Atividade de Exploração 
e Produção de Petróleo e 
Gás Natural em Áreas Ter-
restres.

Segundo o ministro, a 
ideia é que a União deixe de 
ter o controle acionário da 
empresa estatal de energia. 
Ele acrescentou  que o mo-
delo de capitalização pas-
sará por um projeto de lei.

“Ainda não decidi-
mos se vamos aproveitar 
o que está em tramitação 
no Congresso ou se vamos 
apresentar num projeto de 
lei”, afirmou Bento Albu-
querque, que anteontem 

(21) reuniu-se com o mi-
nistro da Economia, Paulo 
Guedes, com o presidente 
da Câmara dos Deputados, 
Rodrigo Maia, e com líde-
res partidários para apre-
sentar os estudos da capi-
talização da companhia.

Anteontem, o minis-
tro da Casa Civil, Onyx 
Lorenzoni, informou que 
a Eletrobras, as Centrais 
de Abastecimento de Mi-
nas Gerais (Ceasaminas), 
a Casa da Moeda, o Porto 
de São Sebastião e a Com-
panhia Docas do Espírito 
Santo (Codesa) também 
estão incluídos no Progra-

ma de Parcerias de Investi-
mentos (PPI). Segundo ele, 
os decretos de privatização 
dessas companhias podem 
sair nos próximos dias.

A informação foi divul-
gada durante anúncio, no 
Palácio do Planalto, de que 
nove empresas federais se-
rão incluídas no Plano Na-
cional de Desestatização. 
O governo abriu estudos 
ou atualizou normas para 
que os Correios e mais oito 
companhias da União se-
jam privatizadas (total ou 
parcialmente) ou firmem 
parcerias com a iniciativa 
privada.

O Índice Nacional 
de Preços ao Consumi-
dor Amplo 15 (IPCA-15), 
considerado uma prévia 
da inflação, variou 0,08% 
em agosto, taxa muito 
próxima ao 0,09% regis-
trado em julho. No acu-
mulado do ano, o IPCA-15 
tem alta de 2,51% e no 
acumulado de 12 meses 
a variação é 3,22%, um 
pouco abaixo dos 3,27% 
do acumulado nos 12 me-
ses fechados em julho.

Em agosto do ano 
passado a taxa foi 0,13%. 
Os dados foram divul-
gados ontem (22) pelo 
Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE).

Dos nove grupos pes-
quisados, quatro apre-
sentaram deflação. Trans-
portes (-0,78%) segue a 
tendência de queda veri-
ficada em julho (-0,44%), 

assim como Vestuário, 
com -0,07% depois de 
-0,19% no mês anterior.  
Alimentação e bebidas 
(-0,17%) e saúde e cui-
dados pessoais (-0,32%) 
tiveram queda em agosto, 
após registrarem altas de 
0,03% e 0,34%, respecti-
vamente.

O destaque das altas 
foi o grupo habitação, 
com variação de 1,42%. 
Artigos de residência su-
biram 0,82%, comunica-
ção teve alta de 0,44%, 
despesas pessoais fica-
ram 0,27% mais caros e o 
grupo educação teve au-
mento de 0,07%.

No grupo transpor-
tes, o maior impacto foi 
o preço da gasolina, que 
caiu 1,88%. O etanol re-
gistrou -1,09%, o óleo die-
sel -1,70% e o gás veicular 
-0,07%. Já as passagens 
aéreas apresentaram que-
da de 15,57%, após as al-
tas de 18,98% em junho e 
de 18,10% em julho.

Prévia da inflação de 
agosto desacelera A arrecadação das re-

ceitas federais somou R$ 
137,735 bilhões, em julho 
de 2019, informou ontem  
(22) a Secretaria da Recei-
ta Federal do Ministério da 
Economia. O crescimento 
real (descontada a inflação) 
comparado ao mesmo mês 
de 2018 chegou a 2,95%. 
É o maior resultado para o 
mês desde julho de 2011 
(R$ 141,801 bilhões).

Segundo o chefe do 
Centro de Estudos Tribu-
tários e Aduaneiros da Re-
ceita, Claudemir Malaquias, 
o resultado do mês foi in-
fluenciado por eventos atí-
picos. O principal motivo foi 
o aumento da arrecadação 
de receitas extraordiná-
rias de aproximadamente 
R$ 3,2 bilhões com Im-
posto de Renda da Pessoa 
Jurídica e da Contribuição 
Social sobre o Lucro Líqui-
do. De acordo com Mala-
quias, isso aconteceu devido 
a reorganizações societá-
rias, em que há incidência 
dos tributos sobre o ganho 
de capital com a nova or-
ganização societária das 

empresas. De acordo com a 
Receita, também houve in-
fluência do crescimento da 
arrecadação de depósitos 
judiciais. Nos sete meses do 
ano, a arrecadação chegou 
R$ 895,330 bilhões, com 
aumento real de 1,97%. O 
valor corrigido pela infla-
ção chegou a R$ 902,506 
bilhões, o maior volume 
arrecadado no período 
também desde 2014, quan-
do chegou a R$ 905,371 
bilhões, em valores corrigi-
dos pela inflação.

As receitas adminis-
tradas pela Receita Federal 
chegaram a R$ 127,637 
bilhões, em julho, com au-
mento real de 4,15%, e 
acumularam R$ 854,285 
bilhões nos sete meses do 
ano, alta de 1,6%.

As receitas adminis-
tradas por outros órgãos 
registraram queda em ju-
lho. Essas receitas totaliza-
ram R$ 10,097 bilhões, no 
mês passado, com retração 
10,18% em relação a julho 
de 2018. De janeiro a julho, 
o total chegou a R$ 41,045 
bilhões, com aumento real 
de 10,25%, na comparação 
com o mesmo período do 
ano passado.

Arrecadação chega a 
R$ 137,7 bi em julho
Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil  

O índice de produção da 
indústria brasileira subiu 9,6 
pontos em relação a junho, 
alcançando 53 pontos em ju-
lho. O indicador está 5 pontos 
acima da média histórica e 
é o maior desde outubro do 
ano passado. As informações 
são da Sondagem Industrial, 
divulgada ontem (22) pela 
Confederação Nacional da In-
dústria (CNI).

Mesmo assim, diz a CNI, 
o emprego no setor continua 
em queda. O índice de evolu-
ção do número de emprega-
dos ficou em 48,4 pontos em 
julho, abaixo da linha divisó-
ria dos 50 pontos. Os indica-
dores da pesquisa variam de 
zero a 100 pontos. Quando 
estão acima dos 50 pontos in-
dicam aumento da produção 
e do emprego.

Segundo a CNI, o au-
mento da produção foi acom-
panhado pelo crescimento 
da utilização da capacidade 
instalada, que subiu 2 pontos 
percentuais em relação a ju-
nho e ficou 68% em julho. A 
utilização da capacidade ins-
talada foi maior nas grandes 
empresas, segmento em que 
alcançou 72%. Nas médias, 
foi de 67% e, nas pequenas, 
de 61%. No entanto, a indús-
tria continua acumulando 

estoques. O índice de esto-
ques efetivos em relação ao 
planejado aumentou para 
52,8 pontos. “É o maior valor 
desde maio de 2018, quan-
do ocorreu a paralisação dos 
transportes”, diz a Sondagem 
Industrial.

Perspectivas
De acordo com a CNI, 

os empresários se mostram 
mais dispostos a fazer inves-
timentos nos próximos seis 
meses. O índice de intenção 
de investimentos aumentou 
1,7 ponto na comparação 
com julho e ficou em 54,1 
pontos em agosto, 4,9 pontos 
superior à média histórica. As 
grandes empresas são as que 
estão mais propensas a fazer 
investimentos nos próximos 
seis meses. Nesse segmento, 
o indicador de intenção de in-
vestimento é de 61,1 pontos, 
superior à média brasileira.

Além disso, os empre-
sários mantêm o otimismo, 
acrescenta a CNI. Os indica-
dores de expectativas conti-
nuam acima dos 50 pontos, 
mostrando que os industriais 
esperam o crescimento da 
demanda, das compras de 
matérias-primas, do empre-
go e das exportações nos pró-
ximos seis meses.

Indústria: produção no 
país sobe 9,6 pontos

Akemi Nitahara 
Da Agência Brasil  
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Diversidade

Por Dandara Costa

 Amanda Alcântara Gondim 
Gomes, Ana Clara M. Duarte, 
Gláucia Maria de Carvalho, 
Lieide Nicácio Freire, Marce-
lo Pessoa de Aquino Franca e 
Margarida Vasconcelos.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Sensacional
Eu e todo mundo que esteve na pré-estreia 

do filme Bacurau, na quarta-feira (21) à noi-
te, saímos do cinema com “gostinho de quero 
mais”. O filme é, realmente, tudo isso que a im-
prensa vem falando... e mais um pouco. Juliano 
Dornelles e Kleber Mendonça Filho deixaram 
Tarantino no chinelo, se pegarmos os longas 
que eles levaram para Cannes. Engraçado, im-
pactante e atual, apesar de o roteiro ter ficado 
pronto há quase dez anos. Para aqueles que, 

como eu, estão com medo de que o “Brazil ter-
mine matando o Brasil“, Bacurau responde: não 
temam. O fenômeno da descolonização retrata-
do na trama é a força motriz de que precisamos 
para enfrentar esta aura sombria de retrocesso 
que nos cerca atualmente. Obviamente, o êxito 
do filme é reflexo em parte de atuações brilhan-
tes, inclusive dos extras do distrito de Barra (PE), 
onde o longa foi filmado. Bacurau é brasileiro, é 
nordestino, é nosso e é sensacional.  

Os atores Thardelly Lima e Sônia Braga ladeados por Helena Longo, 
Edmilson Jr., Nara Fernandes, Samara Longo e Kika Longo

Ui!
PROMOÇÕES - Até o dia 31 de agosto, ao se hospedar 

por um dia no Tambaú Hotel, o cliente ganha na hora outra 
diária com café da manhã para duas pessoas. Outro esta-
belecimento de João Pessoa que também escolheu agosto 
para presentear os clientes é o DuBistrô. Lá, na compra de 
um prato principal, o cliente ganha outro de igual ou menor 
valor. O desconto é válido de segunda a sexta, das 12h às 
16h e 18h às 22h e, aos sábados, das 12h às 16h. 

CONFEITARIA - A terceira edição do Experience Cake 
Art Nordeste será realizada entre os dias 26 e 28 de 
agosto de 2019, na capital. O evento é um encontro de 
grandes profissionais da confeitaria artística e marcas 
renomadas em todo Brasil, pensado especialmente para 
o público que utiliza a confeitaria como ferramenta prin-
cipal da sua renda em casa, como uma renda extra, 
como hobby ou até mesmo como uma terapia. 

DO BEM

BODAS

Moradoras do Cabo Branco expõem o preconceito que sofrem quem tem 
algum tipo de deficiência. A vereadora Helena Holanda foi procurada por um 
pequeno grupo de senhoras para que ela fizesse restrições ao programa “Praia 
Acessível”, porque, segundo as idosas, a ida de pessoas com deficiência deixa-
va o lugar feio. Obviamente, a história repercutiu. E muito. Ficou ainda mais 
evidente quão necessária se faz a implantação de políticas públicas voltadas às 
minorias. Outros moradores do bairro, bem como moradores de outras locali-
dades da Grande João Pessoa vão se fazer presentes em manifestação pacífica 
amanhã, no espaço do projeto, em frente à Fundação Casa de José Américo. 
O “Praia Acessível” acontece todos os sábados, de 7 às 12h, auxiliando os par-
ticipantes com cadeiras adaptadas para que eles possam tomar banho de mar 
e passear pela areia. Para os preconceituosos que compartilham do mesmo 
pensamento descabido das “senhoras do Cabo Branco“, melhoras.

Ainda dá tempo de participar da campanha McDia Feliz. Neste sábado, 
24, McDonalds de todo o país vão participar da arrecadação de fundos para 
crianças e jovens com câncer apoiados pela Associação Donos do Amanhã. 
Quem quiser ajudar pode adquirir tíquetes antecipados do sanduíche Big Mac 
através do telefone 3242-2710 ou nas docerias Sonho Doce, até hoje.

Casam-se, neste sábado (24), Bianca Alexandrino e José Barbosa, em ceri-
mônia a realizar-se ao pôr do sol na Pousada Vila dos Ventos, na beira-mar da 
Praia de Ponta de Campina. São Filhos de Ângela Maria Pessoa e José Alexan-
drino Primo; Maria de Fátima de Souza Barbosa e José Barbosa da Costa. Após 
a cerimônia religiosa, os noivos recepcionarão os convidados no mesmo local. 

O advogado José Barbosa com sua noiva Bianca Alexandrino em Paris

 A Cervejaria Vierbrauer foi bronze na 
Copa Cerveja Brasil 2019. A conquista 
será comemorada em festa neste sába-
do, em que será lançado mais um rótulo: 
Gôta Serena, uma cerveja ácida desen-
volvida com toques de goiaba e hibisco. 
A Coluna do Meio já deu uma olhada no 
novo selo e garantimos que se for tão 
gostoso quanto bonito, vai ser sucesso. A 
partir das 17h, na sede da cervejaria lo-
calizada na  BR  230, com show de Arthut 
Queiroz e da dupla Jorge & Gabriel. 

Samba e sertanejo

FERNANDA YOUNG NéLSON RODRiGUES

 O jovem tem todos os defeitos do adulto e mais um: o da imaturidade                                                                                                                                            Devemos parar de negar que ficar fora de si é muito 
bom e lembrar que ficar lúcido pode ser melhor                                                                                                                                           

Foto: Dandara Costa

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Arquivo

O diretor Juliano Dornelles

Nelson Rossiter e Bertrand Araújo “tietanto” a atriz paraibana Ingrid Trigueiro

Fabíola Liper e Buda Lira, atores de Bacurau

Foto: Dandara CostaFoto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

AQUELE ABRAÇO!
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Bebida nos estádios
Um Projeto de Lei tramita na Assembleia Legislativa com o 
objetivo de liberar a comercialização e o consumo de bebidas 
alcoólicas nos estádios de futebol da Paraíba. Página 24 Fo
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Uma vitória no Beira Rio contra os clubes da Série A por mais de dois gols ainda não aconteceu nesta temporada

O Internacional terá 
uma missão quase impos-
sível se quiser chegar à se-
mifinal da Libertadores da 
América. Afinal de contas, 
nesta quarta-feira (21) o 
Colorado sofreu uma derro-
ta por 2 a 0 no Maracanã e 
precisará vencer o Flamen-
go por três gols de diferen-
ça para avançar. Se vencer 
por 2 a 0, leva o duelo para 
os pênaltis.

E ainda que o Beira-Rio 
seja uma das fortalezas co-
loradas, especialmente nes-
te 2019 em que ainda não 
sofreu derrotas em casa 
- levando em consideração 
Copa do Brasil, Brasileirão 
e Libertadores – a equipe 
treinada por Odair Hell-
mann vai precisar superar 
seus limites.

Considerando todo o 
período sob o comando de 
Odair, o Inter tem média 
de 1,74 tentos por partida 
– inferior ao que a equipe 
gaúcha precisa. Em 53 jo-
gos como mandante, ape-
nas duas vezes o Colorado 
venceu times da primeira 
divisão do Brasil por uma 
diferença superior a dois 
gols: em 2018, contra Cha-
pecoense e Botafogo, pelo 
Brasileirão, obteve triunfos 
por 3 a 0.

Evidente que uma vi-
tória por 2 a 0 sobre o Fla-
mengo também seria bem-
vinda, ainda que levasse 
a decisão para a incerteza 
dos penais.

No Beira-Rio, o Inter de 
Odair Hellmann conseguiu 
vitórias por dois tentos ou 
mais um total de 16 vezes 
em 53 ocasiões. Ou seja: em 
30% das vezes. Consideran-
do jogos dentro e fora de 
casa, foram 21 ocasiões em 
um universo de 108 jogos 
(19% das vezes). Na pró-
xima semana, um capítulo 
histórico pode ser escrito 
no Beira-Rio.

Palmeiras
A torcida do Palmeiras 

esgotou as entradas para o 
jogo decisivo contra o Grê-
mio, na próxima terça-feira 
(27), pela volta das quartas 
de final da Libertadores. O 
clube não divulgou a carga 
disponível, mas o estádio 
deve ter cerca de 35 mil 
pessoas.

Em comunicado divul-
gado no site oficial, o Verdão 
diz que todas as entradas 
foram comercializadas pela 
internet. A bilheteria do Pa-
caembu seguirá disponível 
apenas para retiradas, tro-
cas de meia-entrada e aten-
dimento aos sócios Avanti. 
O jogo será no Pacaembu, 
pois no fim de semana ante-
rior haverá shows da dupla 
Sandy & Junior no Allianz 
Parque.

O Palmeiras venceu a 
partida de ida, na Arena do 
Grêmio, por 1 a 0. Joga, por-
tanto, por um empate em 
casa para avançar à semifi-
nal da Libertadores, torneio 
que conquistou em 1999.

Goal 

Inter precisa superar limites 
no jogo de volta contra o Fla

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

A torcida do Atlético-MG 
não tem mais a mesma pa-
ciência com antigos xodós. 
Depois de Luan sofrer com 
vaias, foi a vez de Juan Ca-
zares passar por algo seme-
lhante. O camisa 10 foi alvo 
do público no triunfo por 2 a 
1 sobre o Deportivo La Equi-
dad, da Colômbia, na noite da 
última terça-feira (20).

O equatoriano perdeu 
um pênalti aos 21 minutos 
do segundo tempo e, logo no 
toque seguinte na bola, rece-
beu vaias vindas das arqui-
bancadas do Independência. 
No mesmo momento, outra 
parte da torcida passou a 
aplaudir o meia-atacante com 
o intuito de animá-lo.

A situação é bem seme-
lhante à de Luan, que passou 
a conviver com vaias após 
perder um pênalti durante o 
empate por 2 a 2 com o Forta-
leza na Arena Independência. 
Na ocasião, o meia-atacante 
foi vaiado pelo torcedor por 
desperdiçar a penalidade.

Desde então, ele se tor-
nou presença cada vez menos 
frequente no time de Rodrigo 
Santana. A princípio, Cazares 
não dá sinais de que deixará 
o time. Pelo contrário, o equa-
toriano mantém prestígio 
com a comissão técnica.

Titular absoluto do Atlé-
tico de Rodrigo Santana, Juan 
Cazares trata com normalida-
de as críticas durante o jogo 
válido pela ida das quartas de 
final da Copa Sul-Americana.

“Isso faz parte, a torcida 
sempre fica chateada quando 
a gente erra um pênalti, per-
de um gol. Mas a gente já está 
acostumado, a gente é profis-
sional. Temos que estar tran-
quilos para que, no próximo 
jogo, estejamos ainda melho-
res”, disse. O equatoriano ain-
da não havia recebido críticas 
dessa forma após a mudança 
de treinador. No decorrer da 
passagem de Rodrigo Santa-
na, ele sempre gozou de pres-
tígio com os torcedores. Juan 
Cazares briga pela artilharia 
do time com Vinícius após 
a disputa da Copa América 
2019. 

Torcida vaia Cazares
em vitória do Atlético

Jorge Sampaoli

Técnico diminui rodízio e
busca time ideal no Santos

O rodízio implemen-
tado pelo técnico Jorge 
Sampaoli no Santos desde 
o início da temporada tem 
diminuído nos últimos jo-
gos, e o argentino começa a 
dar sinais de ter encontra-
do ao menos parte de um 
“time ideal” para o restante 
da temporada. Prova disso 
está no setor ofensivo da 
equipe.

Pela primeira vez na 
temporada, o Santos repe-
tiu um trio de ataque em 
quatro jogos consecutivos: 
Soteldo, Derlis González e 
Sasha. Antes disso, o técni-
co Jorge Sampaoli só havia 
repetido o trio de ataque de 
forma consecutiva em três 
oportunidades na tempo-
rada.

A primeira aconteceu 
quando Soteldo, Rodrygo 
e Derlis enfrentaram Atlé-
tico-GO e Vasco, pela Copa 
do Brasil. Depois, Marinho, 
Soteldo e Sasha foram os 
escolhidos contra Atlético
-MG e Corinthians, já pelo 
Campeonato Brasileiro. Por 
fim, Soteldo, Sasha e Uribe 
começaram contra Bahia 
e Botafogo, também pelo 
Brasileirão.

Do outro lado do cam-
po, no gol, o técnico Jorge 
Sampaoli conseguiu firmar 
o titular que queria desde o 
início da temporada: Ever-

son. O argentino chegou ao 
Santos pedindo um goleiro 
com boa leitura e trabalho 
com os pés, e a diretoria 
alvinegra foi buscar o re-
forço no Ceará. O camisa 
22 começou os últimos dez 
jogos e já superou a maior 
sequência de Vanderlei no 
ano, que foi de sete partidas 
consecutivas.

O meio-campo ainda 
não está totalmente for-
mado, mas aparenta ter ao 
menos dois titulares com 
vagas cativas: o volante Die-
go Pituca e o meia Carlos 
Sánchez. O lateral esquerdo 
Felipe Jonatan começa a ga-
nhar espaço atuando como 
segundo volante e foi o titu-
lar ao lado da dupla citada 
nos últimos três jogos.

Por falar em lateral es-
querdo, Jorge se firmou de 
tal maneira no setor que 
pode igualar neste domin-

go (25), às 16h, contra o 
Fortaleza, pelo Brasileirão, 
a maior sequência de qual-
quer jogador como titular 
de Sampaoli no ano: 12 
partidas, recorde atual que 
pertence ao zagueiro Felipe 
Aguilar.

No setor defensivo, a 
maior dúvida é na lateral 
direita. Quando Victor Fer-
raz fica no banco ou não 
pode atuar, o treinador ain-
da não conseguiu encon-
trar um substituto à altura. 
Sampaoli vem escalando o 
zagueiro Lucas Veríssimo 
pelo setor, mas os resulta-
dos não têm sido os melho-
res.

O treinador já chegou 
a falar em entrevista cole-
tiva sobre como o time está 
acertado e sobre a dificul-
dade para qualquer jogador 
entrar na equipe, que hoje 
lidera o Brasileirão. 

Eder Traskini
Folhapress

Thiago Fernandes 
Folhapress

Jorge Sampaoli faz um excelente trabalho à frente do time santista

Antigo xodó da torcida, Juan Cazares foi vaiado ao perder um pênalti

Flamengo e Internacional fizeram um jogo muito truncado no primeiro tempo, mas na segunda etapa o time carioca encontrou espaços e construiu uma vitória importante por 2 a 0 no Maracanã

Foto: Ivan Storti/Divulgação/SantosFC

Foto: Bruno Cantini/Atlético-MG

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo
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Cerimônia de abertura acontece hoje e competições envolvem 1.890 atletas de 33 países em 17 modalidades

 Lima, no Peru, recebe a 
partir desta sexta-feira (23) a 
6ª edição dos Jogos Parapan
-Americanos. A cerimônia de 
abertura acontece às 20h em 
Lima. Nas cinco edições ante-
riores do evento, o Brasil teve 
uma excelente participação, 
ocupando sempre a segun-
da ou a primeira posição da 
classificação geral. Em 2019, 
a meta do Comitê Paralímpico 
Brasileiro (CPB) é o primeiro 
lugar. As informações são da 
Agência Brasil

Segundo o CPB, a histó-
ria do esporte para pessoas 
com deficiência no âmbito 
pan-americano começou em 
1967. Neste ano, na cidade 
de Winnipeg, no Canadá, foi 
organizada uma competição 
de modalidades esportivas 
para atletas cadeirantes. Seis 

países foram representados 
no evento.

Até o ano de 1995, nove 
competições desta natureza 
foram organizadas. Uma espé-
cie de ensaio dos Jogos Para-
pan-Americanos, que tiveram 
sua primeira edição oficial no 
ano de 1999 na Cidade do Mé-
xico.

Naquela oportunidade o 
evento recebeu a chancela do 
Comitê Paralímpico Interna-
cional (IPC) e contou com atle-
tas em quatro modalidades 
com diferentes tipos de defici-
ência. Desde então, a cada edi-
ção do Parapan há o acrésci-
mo de novas modalidades no 
programa. Os Jogos de 2019 
terão a estreia do parabad-
minton, do parataekwondo e 
do tiro esportivo, chegando ao 
total de 17 esportes.

Consequentemente, com 
o decorrer do tempo há um 
acréscimo de países e atletas 

participantes. Com isso, os Jo-
gos de Lima serão os maiores 
da história, com 33 países sen-
do representados por 1.890 
atletas.

Brasil nos jogos
O Brasil chega ao Parapan 

com um ótimo retrospecto. 
Nas últimas três edições do 
evento o Brasil garantiu a lide-
rança no quadro geral de me-
dalhas. No Rio de Janeiro, em 
2007, foram 228 medalhas, 
sendo 83 ouros, 68 pratas e 
77 bronzes. Em Guadalajara, 
em 2011, o Brasil alcançou 
197 medalhas, com 81 ouros, 
61 pratas e 55 bronzes. E em 
Toronto, em 2015, a delegação 
brasileira fez sua melhor cam-
panha, com 257 medalhas, 
sendo 109 de ouro, 74 de pra-
ta e 74 de bronze.

Nas duas participações 
restantes do Brasil no evento 
o país alcançou a segunda po-

sição geral no quadro de me-
dalhas: Com 179 medalhas na 
Cidade do México, em 1999, 
e 165 medalhas em Mar del 
Plata, em 2003. Considerando 
todas as edições do Parapan o 
Brasil conquistou 1.026 me-
dalhas, 445 de ouro, 310 de 
prata e 271 de bronze.

Segundo o CPB, o Para-
pan de Lima é a reta final da 
preparação para a próxima 
edição dos Jogos Paralímpi-
cos, que acontecem em 2020 
em Tóquio. Esta percepção 
fica ainda mais forte quando 
se considera que estarão em 
disputa 30 vagas para os Jogos 
que acontecem em solo japo-
nês.

Para alcançar a ousada 
meta de garantir mais uma 
vez a primeira posição da 
classificação geral a delegação 
brasileira contará com 513 
pessoas, entre atletas, guias, 
calheiros e pilotos.

Folhapress

CBV

Brasil busca o 1o lugar geral 
no Parapan de Lima 2019

É cedo para apontar o São Paulo como fa-
vorito ao título do Campeonato Brasileiro de 
2019. Ao mesmo tempo, é inegável que a che-
gada de Daniel Alves elevou o clube de pata-
mar, contagiou o elenco com a vibração de um 
time que entra em campo sim, para buscar 
títulos, e mexeu até mesmo com o ânimo do 
torcedor são-paulino. 

O elenco mudou antes mesmo que o ca-
pitão da Seleção Brasileira na conquista da 
Copa América entrasse em campo. Na parti-
da contra o Santos, no Morumbi, o São Paulo 
enfrentava mais que um rival. Aquele seria 
um confronto direto se o Tricolor almejasse 
algo além de uma vaga na Copa Libertadores 
da América no próximo ano. E a disputa não 
seria das mais fáceis, pois o líder não está lá à 
toa. O time tem o melhor técnico do campeo-
nato e vinha extremamente motivado. 

Apesar de inferior tecnicamente, o São 
Paulo se entregou em campo e venceu. A tor-
cida lotou o estádio, ainda sob a euforia das 
novas contratações de Daniel Alves e Juan-
fran. Foi o primeiro dos últimos três testes 
que definiriam se o time iria se comportar 
como candidato ao título. 

Na partida seguinte o time voltava ao Mo-
rumbi em clima de festa, já com Daniel Alves 
e Juanfran legalizados e prontos para estrear, 
e com a diferença que o craque brasileiro jo-
garia de meia, pois a função de lateral-direito 
ficaria a cargo do espanhol. 

Esta notícia mexeu ainda mais com o tor-
cedor ao longo da semana. Primeiro o impac-
to com a contratação de um craque da Seleção 
Brasileira em grande fase, e não em fim de 
carreira; depois, a contratação de um craque 
espanhol para a mesma posição; em seguida, 
a explicação de que no São Paulo, Dani Alves 
viria para jogar de meia. 

A torcida comprou a ideia de “já ganhou” 
para a estreia dos astros em casa, só faltou 
combinar com o Ceará. O adversário entrou 
com tudo para melar a festa são-paulina. O 
time também estreava a terceira camisa, um 
uniforme azul que faz referência justamente 
à raça dos uruguaios que já passaram pelo 
time, como Dario Pereyra e Diego Lugano, 
este último atualmente compõe a diretoria 
do clube. 

Pois se pediram raça, houve. E para coroar 
a estreia, Dani Alves marcou o gol da vitória 
e pôs o São Paulo a cinco pontos de distância 
do líder Santos, porém com um jogo a menos. 

Era difícil contar com os pontos da parti-
da atrasada, pois o jogo era contra o Athletico 
Paranaense, lá na casa deles, onde o Furacão 
não costuma perder. Se o São Paulo conse-
guisse arrancar um empatezinho já seria de 
bom tamanho. 

O São Paulo arrancou um gol lá e segurou 
o empate. Segurou de todo jeito, chutando 
bola pra frente, mas como bem disse o téc-
nico Cuca, virou um time cascudo, embalado 
numa sequência de cinco vitórias e agora a 
dois pontos do líder.

Mais do que a narrativa de um torcedor 
são-paulino, este brevíssimo resumo das úl-
timas três partidas é também um pequeno 
ref lexo de como os investimentos no nosso 
futebol trazem retorno. O torcedor brasileiro 
anda cansado de só assistir a grandes atletas 
em campo se ligar a TV pela manhã nas ro-
dadas da liga inglesa. Cansado também dos 
muitos craques repatriados que só voltavam 
ao Brasil se estivessem machucados ou fora 
de forma, em todo caso, sem espaço para um 
mercado mais exigente. 

Daniel Alves não mexeu apenas com o São 
Paulo e o torcedor são-paulino. A chegada do 
craque promete sacudir de modo geral o mer-
cado da bola no Brasil e elevar o nível do nos-
so futebol por cima. 

O campeão voltou!

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Alguns integrantes da delegação brasileira, inclusive o paraibano Petrúcio Ferreira, estiveram na embaixada brasileira no Peru e foram recebidos por Rodrigo Baena

O paraibano Thiaguinho (6) participa em El Calafate, na Argentina, dos amistosos visando o Sul-Americano

Foto: Daniel Zappe/Exemplus/CPB

Foto: CBV/Divulgação

Voleibol

Seleção masculina fará 2 amistosos
hoje e amanhã diante da Argentina

A Seleção Brasileira 
masculina de vôlei já está 
em El Calafate, província de 
Santa Cruz, na Argentina, 
onde fará dois amistosos 
contra os donos da casa. Os 
confrontos serão nesta sex-
ta-feira (23) e amanhã, em 
um evento que servirá como 
inauguração do Microesta-
dio Municipal e preparação 
para as duas equipes que 
irão disputar o Campeonato 
Sul-Americano, entre os dias 
10 e 14 de setembro.

Estes dois amistosos 
pertencem a uma série que 
ainda contará com outros 
dois em Campinas (SP). As 
partidas de volta serão nos 
dias 30 e 31 de agosto, no 
ginásio Taquaral, com trans-
missão da TV Globo e do 
SporTV 2. Para esta primeira 
parte dos amistosos o Brasil 
levou os levantadores Thia-
guinho e Rhendrick; os opos-
tos Abouba e Felipe Roque; 
os centrais Flávio, Matheus 

e Cledenilson; os ponteiros 
Douglas, Kadu, Victor Cardo-
so e Hugo, e o líbero Maique. 
O grupo é dirigido pelo técni-
co Giuliano Ribas, o Juba.

O campeão olímpico 
Douglas chega como capitão 
desta seleção que disputa os 
amistosos na Argentina. “Es-
tamos em um grupo mais jo-

vem e toda oportunidade de 
jogar é de grande importân-
cia. O clássico contra a Ar-
gentina é sempre motivante, 
quanto mais jogando na casa 
deles, e vamos em busca de 
crescimento e, claro, das vi-
tórias”, disse Douglas.  

Segundo o técnico Juba, 
os amistosos serão de gran-

de valor para um futuro pró-
ximo. “São jogos importan-
tes para definirmos algumas 
peças em algumas posições 
para levarmos para o Sul-A-
mericano. A ideia é dar se-
quência na busca por novos 
atletas de potencial para 
seguirmos com os trabalhos 
da seleção”, concluiu Juba.
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Diogo Costa ganha ouro no Brasileiro Sub-13 e Maria Eduarda repete o feito na competição nacional do Sub-15

Judô paraibano consegue se
destacar com a nova geração

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

O judô da Paraíba ga-
rantiu duas medalhas de 
ouro no mês de agosto. Além 
dos triunfos, os resultados 
projetam o futuro da mo-
dalidade no estado já que 
eles vieram justamente nas 
categorias de base. A pri-
meira delas foi no masculi-
no dentro do Campeonato 
Brasileiro Sub-13, onde 
Diogo Costa ficou na pri-
meira posição da categoria 
até 31 kg. A outra medalha 
dourada veio no feminino 
com Maria Eduarda Oliveira 
que sagrou-se campeã brasi-
leira sub-15 na categoria até 
53 kg (Meio-Médio).

A primeira medalha 
veio com Diogo Costa. No 
sábado (17), o adolescente 
disputou duas categorias no 
Campeonato Brasileiro Sub-
13 realizado em Curitiba. 
Diogo competiu nas catego-
rias até 28kg (Superligeiro) 
e até 31kg (Ligeiro). Na pri-
meira categoria ele acabou 
ficando na sétima colocação, 
já entre os ligeiros - catego-
ria que contou com 18 atle-
tas inscritos -, ele avançou 
até a final onde venceu João 
Gabriel Santana do estado 
de Santa Catarina.  

Já Maria Eduarda Oli-
veira conquistou também o 
ouro nacional, no caso dela, 
no Campeonato Brasileiro 
Sub-15 que ocorreu no sá-
bado (3) no Rio de Janeiro 
onde ele também competin-
do com outras 18 atletas, sa-
grou-se campeã na catego-
ria até 53kg ao vencer Jullia 
Medeiros na final,  judoca de 
São Paulo.

Uma equipe de vários 
professores que acontece 
uma parceria entre a fede-
ração e a vila olímpica onde 
ocorrem os treinos da fede-
ração paraibana, onde trei-
nam os atletas ranqueados 

localmente e nacionalmente
Os dois atletas integram 

a seleção da Federação Pa-
raibana de Judô (Fepaju) 
que tem como uma de suas 
bases de treinamento a Vila 
Olímpica Parahyba onde 
treina, por exemplo, a cam-
peã brasileira Maria Eduar-
da. Os treinos no local ocor-
rem através de uma parceria 
entre a federação e a Vila 
visando reunir atletas de vá-
rias academias da cidade e 
também do estado, fortale-
cendo a competitividade e a 
troca de experiências entre 
atletas, professores e equipe 

técnica da federação.
Segundo Adjailson Fer-

nandes, presidente da Fepa-
ju, o foco da federação hoje 
é retomar o nível técnico do 
judô paraibano que sempre 
foi uma referência para o 
país, para isso, tem sido feito 
um esforço para reestrutu-
rar o judô de base e os re-
sultados obtidos por Maria 
Eduarda e Diogo Costa já são 
resultados disso.

“O foco principal da fe-
deração é o judô de base, pois 
geralmente quando o atleta 
fica adulto e tem talento, os 
grandes centros e clubes es-

portivos do país possibilitam 
para esses atletas a estrutu-
ra para seguirem na modali-
dade e invariavelmente eles 
saem do estado para ganhar 
ajudas financeiras, bolsas de 
estudo e outras formas para 
se estruturarem suas carrei-
ras. Na contramão disso, os 
novos valores não possuem 
essas condições e precisam 
de um suporte maior para 
que possam ser descobertos 
e lapidados, nesse sentido, 
temos atuado para propor-
cionar essas condições míni-
mas de treino e desenvolvi-
mento”, explicou.

As vitórias de Diogo e 
Maria Eduarda serviram, 
na visão do presidente da 
federação para confirmar o 
caminho que está sendo to-
mado, assim também como 
para motivar novos atletas 
e aqueles que já estão trei-
nando com a Seleção Parai-
bana a seguirem dentro do 
esporte e acreditarem nesse 
projeto de crescimento para 
o judô paraibano.

“A importância para es-
ses atletas terem vencido é 
alimentar o desejo de outros 
atletas que estão treinando 
com eles diariamente e que 

podem chegar assim como 
eles em um nível de compe-
tição e título nacional. Ago-
ra estamos entusiasmados 
para, a partir desses títulos, 
retomar a força do nosso 
judô com essa geração que 
está sendo construída” ava-
liou Adjailson.

Diogo Costa e Maria 
Eduarda Oliveira, agora es-
tão em fase de preparação 
para em suas categorias, jun-
to da Seleção Brasileira de 
Judô competir entre os dias 
2 e 3 de novembro no Pan
-Americano da modalidade 
que ocorrerá no México.

Na manhã desta quarta-
feira (21), 41 árbitros e assis-
tentes da elite nacional, entre 
homens e mulheres, realiza-
ram uma série de testes físi-
cos que os habilitam a con-
tinuar no quadro da FIFA do 
próximo ano e, consequen-
temente, atuar em competi-
ções internacionais e da CBF. 
A atividade faz parte do 16º 
curso RAP-FIFA para Árbitros 
de Elite e foi realizada no Clu-
be de Aeronáutica, localizado 
na Barra da Tijuca, no Rio de 
Janeiro. O curso começou na 
segunda-feira (19) e vai até 
este sábado (24). 

Árbitros e assistentes 
bem conhecidos no cenário 
brasileiro, como Anderson 
Daronco, Dewson Freitas, 
Wilton Sampaio, Edina Batis-
ta, Rodrigo D’Alonso, Rafael 
Traci, Ricardo Marques Ri-
beiro, Luiz Flávio de Oliveira 

e Neuza Ines Back estão pre-
sentes no curso. Daronco é do 
quadro da FIFA desde 2014 e 
destacou que é uma ótima 
oportunidade para os árbi-
tros se encontrarem e discu-
tirem lances, além de unifor-
mizar as interpretações.

“Quando a gente tem essa 
oportunidade de estar reunido, 
a gente procura trocar bastan-
te ideia e buscar uma linha de 
atuação. A gente fica muito feliz 
pelas oportunidades que nos 
são dadas neste sentido de po-
der aprimorar nosso trabalho. 
Esse programa da FIFA com 
apoio da CBF também é uma 
oportunidade da gente estar 
sempre se aperfeiçoando no 
sentido de melhorar nosso tra-
balho no campo de jogo”- disse 
Daronco.

As aulas do curso 
RAP-FIFA são divididas en-
tre teóricas e práticas, sendo 
as atividades no campo pela 
parte da manhã˙e de tarde 
em sala de aula. Os árbitros 

Árbitros de Elite passam por testes físicos no Rio
CBF  

e assistentes passam por testes 
de velocidade, resistência e agi-
lidade. Também experiente e 
árbitro FIFA desde 2014, Rodri-
go D’Alonso vem apitando jogos 
da Série A e destacou a impor-
tância do intercâmbio entre os 

participantes do curso. 
“Mesmo ele sendo elabo-

rado todos os anos, a cada ano 
tem novidade. As regras tam-
bém pelas mudanças que elas 
tem constantemente. Pra gente 
é bom o convívio com os árbi-

tros FIFA porque eles trazem 
bagagem dos campeonatos que 
eles fazem fora. Sempre tem 
um aprendizado, seja na parte 
de regra ou na parte prática” 
comentou D’Alonso. 

Há também quem está 

participando pela primeira 
vez do curso de arbitragem, 
como é o caso de Charly. A 
catarinense foi a primeira 
árbitra do estado a atuar 
em jogo de Brasileirão, pela 
Série D, no jogo entre Ser-
gipe e Coruripe. Ela é do 
quadro da CBF desde 2018 
e comentou sobre o nervo-
sismo de estar estreando 
no curso com tantos nomes 
conhecidos, mas reiterou 
que é uma oportunidade 
para aprender e se aprimo-
rar. Charly ainda destacou a 
importância dos testes.

“Hoje o futebol moder-
no, como todos já sabem, 
exige muito mais velocida-
de e força. Pra nós, mulhe-
res, mais ainda pra gente 
que conseguir mostrar isso 
dentro de campo e o teste é 
mais um fundamento que a 
gente tem que mostrar que 
tem capacidade indepen-
dente do gênero e do sexo” 
analisou Charly. 

Diogo Costa (E) brilhou no Campeonato Brasileiro Sub-13 na categoria ligeiro até 31kg ao vencer João Gabriel, de Santa Catarina. Ele faz os seus treinamentos na Vila Olímpica Parahyba

Árbitros do quadro nacional passam por testes físicos no curso RAP-FIFA que ocorre no Clube da Aeronáutica-RJ

Foto: Divulgação

Foto: Thais Magalhães/CBF
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Projeto de Lei do deputado Edmilson Soares garante o comércio e o consumo em competições oficiais na Paraíba

O consumo de bebidas 
alcoólicas nos estádios da 
Paraíba poderá ser liberado 
em breve. Um projeto de lei 
de autoria do deputado Ed-
milson Lucena, do Podemos, 
está em tramitação na As-
sembleia Legislativa e pode 
ir a plenário a qualquer mo-
mento liberando o comércio 
e consumo, mas há também 
uma série de condições para 
que isto ocorra. Quem deso-
bedecer as recomendações 
será punido.

De acordo com o pro-
jeto, os fornecedores das 
bebidas serão cadastrados 
junto à Secretaria da Juven-
tude, Esporte e Turismo do 
Estado. As bebidas serão 
servidas em copos plásticos 
com capacidade máxima 
para 500 ml. Os menores 
de 18 anos não poderão 
comprar. E os clubes man-
dantes, responsáveis pela 
comercialização das bebi-
das, terão de destinar 0,5 
por cento do faturamento 
para campanhas educativas 
contra a embriaguês no vo-
lante.

No momento, a co-
mercialização de bebidas 
nos estádios da Paraíba é 
proibido, mas em alguns 
estados já está liberado há 
alguns anos. Este é o caso 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Consumo de bebidas alcoólicas 
pode ser liberado nos estádios

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

da Bahia, por exemplo, cuja 
a liberação já tem 5 anos. 
Para o presidente do Botafo-
go, Sérgio Meira, a lei trará 
mais conforto para os torce-
dores e mais receitas para 
os clubes.

“Eu sou a favor, porque 
o que se ver hoje em dia é 
que os torcedores bebem to-
das ao redor do estádio que 
ficam cheios de barracas, e 

o clube que é o responsável 
pelo espetáculo não pode 
vender. Além do mais, os 
torcedores enfrentam muito 
desconforto para adquirir 
o produto do lado de fora 
dos estádios, e às vezes, até 
perdem o início da partida, 
porque entram mais tarde 
nos estádios, causando tu-
multo. A comercialização 
nos estádios já foi liberada 

em vários estados, desde a 
Copa do Mundo”, afirmou o 
dirigente do Belo.

Apesar da aprovação da 
maioria dos torcedores e di-
rigentes, a Comissão de Pre-
venção e Combate a Violên-
cia nos Estádios da Paraíba é 
contra a lei que libera a ven-
da de bebidas alcoólicas nos 
estádios. O Ministério Públi-
co prepara inclusive um do-

cumento para ser enviado à 
Assembléia Legislativa, con-
trário a criação desta lei.

“Eu entendo como um 
absurdo este projeto de lei, 
até porque falta a competên-
cia legislativa do Estado para 
tratar deste assunto. Parece 
que as pessoas vivem em um 
mundo virtual e não estão 
vendo a violência nos está-
dios. Há pouco tempo, morreu 

um torcedor do Botafogo em 
Ceará Mirim e no laudo cada-
vérico deu que ele tinha con-
sumido em larga escala bebi-
da alcoólica e droga. Vamos 
enviar uma nota técnica com 
uma análise da comissão do 
MP sobre os perigos que esta 
lei pode representar”, afirmou 
o procurador do Ministério 
Público, Valberto Lira, presi-
dente da comissão.

Cardoso Filho
josecardososfilho@gmail.com

Conforme adiantou 
a reportagem de A União 
durante a semana, a Fede-
ração Paraibana de Futebol 
confirmou que o Campeo-
nato Paraibano da Segunda 
Divisão vai mesmo começar 
neste fim de semana, como 
prevê a tabela, com mudan-
ças em locais de jogos, e 
uma partida disputada sem 
o acesso do público. A pri-
meira rodada está prevista 
para domingo, com 6 jogos, 
cinco deles em estádios que 
atendem as exigências do 
Estatuto do Torcedor, com 
exceção do Módulo em 
Mamanguape, que sediará 
uma partida com portões 
fechados.

Vários estádios que 
eram desejos de alguns clu-
bes não foram aprovados 
para sediar jogos, porque 
não atendiam as exigências 
da Comissão Permanente 
de Prevenção e Combate a 
Violência nos Estádios da 
Paraíba, e não tinham os 
laudos exigidos para libe-
ração do local. Os clubes ti-
veram um prazo para apre-
sentar a documentação e 
não cumpriram, agora terão 
de jogar em outros estádios, 
ou realizarem seus jogos 
com portões fechados.

Os jogos deste domin-
go começam em um horário 
nada convencional aqui no 
Nordeste, às 11 horas da 

manhã. Neste horário vão 
jogar Miramar x São Paulo 
Crystal, no Almeidão em 
João Pessoa, pelo grupo do 
Litoral/Brejo. A outra par-
tida será Picuiense x Nacio-
nal de Pombal, no Estádio 
Amigão, em Campina Gran-
de, pelo grupo do Agreste/
Sertão.

Dando sequência a ro-
dada, jogam Auto Esporte 
x Desportiva Guarabira, às 
15 horas, no Almeidão, em 
João Pessoa e Internacional 
x Confiança, no Módulo, em 
Mamanguape, às 16 horas, 
com portões fechados. Am-
bos os jogos são pelo gru-
po Litoral/Brejo, que tem 
ainda o Spartax, de folga na 
rodada.  Pelo grupo Agres-
te/Sertão, Sabugy x Sport 
Lagoa Seca jogam às 16 ho-
ras no José Cavalcanti, em 
Patos, e Queimadense x Fe-
mar, às 15 hora, no Amigão 
em Campina Grande.

De acordo com o re-
gulamento do Campeonato 
Paraibano da Segunda Di-
visão, dos 13 clubes par-
ticipantes, apenas os dois 
primeiros de cada grupo se 
classificam para a segunda 
fase, as semifinais. Nesta 
primeira fase, os clubes 
jogam entre si nos grupos 
com jogos apenas de ida, já 
definidos através de sorteio. 
A partir das semifinais, as 
partidas serão de ida e vol-
ta, com os melhores colo-
cados fazendo a segunda e 
decisiva partida em casa.

Auto x Desportiva será 
no estádio Almeidão
Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
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Treze na Série C

Teixeira faz mistério 
sobre o time titular

Às vésperas da “deci-
são” contra o Botafogo, jogo 
que será realizado amanhã, 
às 17 horas no Amigão pela 
última rodada da fase de 
classificação do Brasileiro 
da Série C, o mistério tomou 
conta do Treze. O técnico 
Celso Teixeira faz um treino 
hoje à tarde para corrigir os 
últimos detalhes para o clás-
sico tradição e tentar sur-
preender o adversário. 

Segundo uma fonte do 
clube, o time titular já está 
definido desde ontem, quan-
do Celso comandou um cole-

tivo no Estádio Amigão, local 
da partida de amanhã. Mas 
a escalação da equipe é um 
mistério guardado a 7 cha-
ves. O que se pôde apurar é 
que o goleiro Mauro Iguatu e 
o atacante Eduardo estão to-
talmente recuperado de con-
tusões e que vão para o jogo. 

Após duas vitórias se-
guidas, o Galo depende ape-
nas dele para permanecer 
na Série C no próximo ano. O 
Alvinegro está com 18 pon-
tos, na oitava colocação. Caso 
empate ou perca para o Bo-
tafogo, o Alvinegro vai torcer 
para que o Globo não vença o 
ABC, já rebaixado, em Ceará 
Mirim.

O jogo está sendo 
aguardado com grande ex-
pectativa pela torcida do 
Galo, que promete lotar o 
Amigão. O clube colocou a 
venda 20 mil ingressos para 
esta partida e a expectativa 

é que todos sejam vendidos, 
dada a importância da par-
tida. A polícia Militar já pre-
parou um esquema especial 
para garantir a segurança 
dos torcedores e evitar bri-
gas dentro e fora do estádio. 

Delegacia vai atender ao torcedor no clássico

A rivalidade e a expectativa 
para o jogo Treze e Botafogo-PB, 
no próximo sábado, 24, em Cam-
pina Grande está mexendo com 
as torcidas e, por conta disso, um 
forte esquema de segurança já foi 
anunciado pela Polícia Militar da 
Paraíba que vai utilizar um efetivo 
de 350 homens, de todas as mo-
dalidades de policiamento. Para 
reforçar ainda mais a segurança, a 
Secretaria da Segurança e Defesa 
Social vai instalar uma delegacia 

especializada no atendimento ao 
torcedor.

A Delegacia de Atendimento 
ao Torcedor vai funcionar nas de-
pendências do Estádio Amigão. 
No local irão trabalhar um dele-
gado, um escrivão e três agentes 
para atendimento as ocorrências. 
O delegado geral da Polícia Ci-
vil, Isaias Gualberto, disse que 
além disso, a Central de Polícia 
terá um reforço para atender as 
ocorrências mais graves, para a 
lavratura de flagrantes, caso haja 
necessidade.

A Delegacia Especializada no 

Atendimento ao Torcedor sempre 
é instalada quando da realização 
de um clássico em Campina Gran-
de, como já ocorreu em jogos de 
Treze, Campinense e dessas duas 
equipes contra o Botafogo da 
Paraíba, no Amigão. "O objetivo 
é oferecer mais atenção do torce-
dor", disse Isaias Gualberto.

O delegado geral da Polícia 
Civil disse que a delegacia nunca 
foi instalada no Estádio Almeidão 
por causa da aproximação com 
a Central de Polícia. A distância 
é dividida apenas pela rodovia 
federal BR-230.

Celso Teixeira define a equipe titular do Treze hoje em treino fechado

As bebidas serão servidas 
em copos plásticos com 

capacidade máxima para 
500 ml. Os menores de 18 
anos não poderão comprar

Foto: Reprodução

Foto: Silas Batista



1305 — William Wallace, 
patriota escocês

1892 — Manoel Deodoro da Fonseca, 
político brasileiro

1926 — Rodolfo Valentino, ator italiano
1968 — Vicente Celestino, cantor, 

compositor e ator brasileiro
1988 — Menotti Del Picchia, poeta e escri-

tor ítalo-brasileiro
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Memorial
25

Antônio Vicente Filipe Celestino 
nasceu no Rio de Janeiro (RJ), 
a 12 de setembro de 1894; um 
dos mais importantes cantores 
brasileiros do século XX; foi o 
primeiro cantor a gravar o hino 
nacional brasileiro; teve suas 
canções regravadas por grandes 

nomes, como Caetano Veloso, Marisa Monte e 
Mutantes. Morreu aos 73 anos

Nobre cavaleiro escocês que se 
tornou um dos principais líderes 

da guerra de independência 
da Escócia; ganhou fama após 

derrotar o exército inglês na 
batalha da ponte de Stirling, em 
setembro de 1297; em 1305, foi 
capturado, enforcado, afogado e 

esquartejado; tornou-se um mártir e um símbolo. 
Morreu aos 35 anos (Italo Svevo)

“Quando se está 
a morrer, tem-se 

muito mais que fazer 
do que pensar na 

morte.”

Aforismo
Foto: Revista CariocaFoto: Wikipédia

História - MoRtes nA DAtA De hoJe

Breves & Curtas
# Ataque de crocodilo – Um menino de apenas 10 
anos foi puxado do barco em que estava por um 
crocodilo. O caso ocorreu em Balabac, nas Filipinas. 
Ele estava em um pequeno barco com seus dois 
irmãos mais velhos quando o crocodilo atacou. O 
crescimento da população em Balabac fez com que 
o habitat dos crocodilos fosse invadido e ataques são 
frequentes na região.

Encontrada por uma expedição argentina, ela tinha quinze anos quando foi vítima de sacrifício aos deuses incas

Corpo de menina sacrificada 
há 500 anos não se decompõe

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Maria da Conceição (Ceiça)
15/8/2019 – Aos 32 anos, em 
São José de Espinharas (PB). 
Seu corpo foi localizado na 
tarde da quarta-feira (21). Es-
tava desaparecida desde o dia 
15 e, segundo investigações da 
polícia, pode ter sido morta pelo ex-companheiro, 
Jozinaldo Queiroga da Costa, de 33 anos, que foi 
encontrado morto (enforcado em Quixaba). Exa-
mes cadavéricos vão definir a causa da morte e 
concluir a investigação. O casal estava separado 
desde junho e ele já a teria agredido por ciúmes.

Thays Andrade da Silva
19/8/2019 – Em Bom Jardim 
(MA). Homem identificado 
como Daniel Santos, de 20 
anos, confessou a morte de 
Thays, no quarto da casa em 
que ela morava. O assassino, 
que havia saído de uma unidade prisional há dez 
dias, é filho adotivo do pai da vítima. Ele respon-
derá pelo crime de feminicídio.

Aline Pâmela 
Teixeira Machado
20/8/2019 – Aos 26 anos, em 
Manaus (AM). O borracheiro 
Douglas Ricardo Silva Costa, 
de 26 anos, matou a compa-
nheira a pauladas. O assassi-
no ainda agrediu a sogra, identificada como Vane 
Corrêa Machado, 41 anos. O casal brigava muito e 
já havia se separado. Mas há um mês reataram o 
casamento. Eles tinham dois filhos, uma menina 
de 8 anos e um menino de 2 anos.

Iran Francisca
de Vasconcelos
20/8/2019 – Aos 68 anos, em 
Taguatinga (DF). Assassina-
da pelo próprio filho, Sidevan 
dos Santos Vasconcelos, com 
golpes de picareta na cabeça 
dentro da casa onde os dois moravam. O crime foi 
confessado por Sidevan que, segundo o delegado 
do caso, tem distúrbios psicológicos. Crime é inves-
tigado como feminicídio. A vítima sofria nas mãos 
dos filhos e do ex–marido. Há ocorrências de vio-
lência doméstica contra um outro filho e o compa-
nheiro da vítima, que já morreu.

Karina Gomes de Santana
20/8/2019 – Aos 37 anos, em 
Recife (PE). Morreu após ser 
baleada no rosto durante uma 
discussão com o companheiro 
dentro de casa. Marido foi pre-
so em flagrante por homicídio 
e porte ilegal de arma, alegando que o tiro foi aci-
dental. Ivanildo Cícero Marques de Santana, de 44 
anos, é vigilante.

Ideneide Pessoa
20/8/2019 – Aos 31 anos, em 
São José de Ribamar (MA). 
Morta pelo marido com golpes 
de faca no dia em que come-
morava o aniversário. Natanael 
Lopes Fernandes, de 27 anos, 
se entregou à polícia na manhã da quarta-feira (21) 
e confessou ter matado Ideneide por ciúmes.

Adriana Ferreira de Souza
20/8/2019 – Em Bannach 
(PA). Homem matou ex-com-
panheira e logo em seguida 
cometeu suicídio. Lucas da 
Silva Rocha roubou uma ca-
minhonete em uma fazenda a 
cerca de 8 quilômetros do centro da cidade de 
Bannach, dizendo ao proprietário que iria matar 
uma pessoa e depois devolveria o veículo. Após 
cerco policial na casa da mulher, Lucas assassi-
nou a mulher com um tiro de revólver e depois 
se matou. Ele não aceitava o término do namoro.

Ben Unwin
14/8/2019 (divulgado em 
20/8/2019) – Aos 41 anos, 
em Minyon Falls, na Austrália. 
Ator australiano foi encontra-
do morto em sua casa. Polícia 
aponta para um possível sui-
cídio. Ficou conhecido pelo público depois de 
atuar em uma telenovela na Austrália chamada 
‘Home And Away’.

Larry Taylor
20/8/2019 – Aos 77 anos, de 
câncer. Músico norte-ameri-
cano fundador da banda Can-
ned Heat. Trabalhou também 
com Tom Waits, John Mayall, 
The Monkees, Albert King, 
Leo Kottke e The Blasters.

Margarita Plavunova
21/8/2019 – Aos 25 anos, no 
Distrito de Morshansky, na 
Rússia, de parada cardíaca. 
Atleta foi encontrada morta 
às margens de uma estrada 
onde treinava. Era especialis-
ta em provas de corrida com barreira. Também 
modelo, a esportista venceu competições regio-
nais e competia nacionalmente em seu país. Foi 
campeã estudantil nos 60 metros com barreiras.

Celso Piña
21/8/2019 – Aos 66 anos, em 
Monterrey, no México, de ata-
que cardíaco. Músico mexica-
no conhecido como o “rebel-
de do acordeão” por misturar 
estilos ecléticos com a cúm-
bia tradicional colombiana. Com interesse em 
gêneros que iam desde o ska ao hip-hop, colabo-
rou com uma série de artistas de rock mexica-
nos, incluindo Cafe Tacvba, Lila Downs, e Julieta 
Venegas. Em 2002, seu disco solo ‘Barrio Bravo’ 
foi indicado ao Grammy Latino.

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: Arquivo Pessoal

Foto: Reprodução

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Foto: Instagram

Foto:  Facebook

Feminicídio

Obituário

Ela foi localizada em 
1999, quando uma expedi-
ção argentina a encontrou 
com o corpo perfeitamente 
preservado e foi batizada 
de “a donzela”. A menina 
de 15 anos foi um sacrifício 
para os deuses incas; bru-
talmente morta em nome 
da religião. Os cientistas 
descobriram que seus ór-
gãos estavam intactos e 
como se ele tivesse morrido 
há algumas semanas.

Analisando as condi-
ções do corpo, acredita-se 
que ela foi drogada e dei-
xada para morrer nas mon-
tanhas, onde os sacerdotes 
incas levaram suas vítimas a 
altos picos para o sacrifício.

A pequena “Juanita”, 
como também é chamada 
(em referência à múmia 
homônima encontrada em 
1995), está quase comple-
tamente congelada, seus 
restos e vestimentas não 
estavam secos como o de 
múmias encontradas em 
outras partes do mundo. 
Ela foi naturalmente mumi-
ficada, em vez da maneira 
artificial, como são os casos 
das múmias egípcias. Sua 
pele, órgãos, tecidos, san-
gue, cabelo, conteúdo esto-
macal e roupas estão extre-
mamente bem preservados.

Seu corpo está quase 
100% intacto. Quando foi 
encontrado, ainda havia 

A pele,os órgãos, tecidos,
sangue,cabelo,conteúdo
estomacal e roupas da
chamada pequena “Juanita” 
estão extremamente bem
conservados

Foto: Divulgação

sangue em seus órgãos 
principais, nenhum osso foi 
quebrado e a pele e o ros-
to estavam em boas condi-
ções também. Temperatu-

ras frias e ar rarefeito no 
topo da montanha foram 
capazes de preservar na-
turalmente o corpo de 500 
anos de idade.

Na hora da morte

Estudo desvenda o que 
acontece com o cérebro

Se há vida após a mor-
te, ainda é um mistério, mas 
cientistas da Universidade 
Charitée (Alemanha) e da 
Universidade de Cincinnati 
(EUA) descobriram o que 
acontece no cérebro nos 
momentos finais de vida.

Com monitoramento 
neural invasivo em pacien-
tes terminais, foi possível 
perceber que, conforme a 
morte chega, os neurônios 
têm dificuldade de manter 
seus íons carregados para 
gerarem os choques (ou si-
napses) entre eles.

Conforme o sangue 
deixa de circular levando 
mais oxigênio ao cérebro, 
as sinapses param, para que 
eles tentem poupar energia 
e manter os íons carrega-

dos. É nesse momento que 
acontece uma onda final de 
atividade elétrica chamada 
“depressão alastrante”. Na 
sequência, a atividade é de-
sativada.

As descobertas são 
importantes e podem ser 
usadas para determinar em 
quanto tempo é possível 
ressuscitar o indivíduo an-
tes que danos irreversíveis 
afetem o cérebro. O estudo 
sugere que seria possível 
reiniciar o cérebro em até 
cinco minutos depois que o 
coração parasse de bater ou 
deixasse de mostrar sinais.

Ainda de acordo com 
outro estudo, realizado por 
cientistas da Universidade 
de Southampton, do Reino 
Unido, há evidências de que 

a consciência continua por 
pelo menos alguns minutos 
após a morte clínica - antes 
era considerado impossível.

Isso significa que uma 
pessoa já sem vida fica es-
sencialmente “presa” em 
seu corpo com o cérebro 
ainda funcionando, mesmo 
que por curto período.

De acordo com o médi-
co Sam Parnia, um dos auto-
res do estudo, pessoas que 
foram ressuscitadas após 
parada cardíaca descreve-
ram com precisão o que es-
tava acontecendo ao seu re-
dor depois do coração parar.

Há evidências que 
sugerem que os mortos 
podem até mesmo ouvir a 
declaração de suas mortes 
feita pelos médicos.



EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO - EPC
EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA-GERAL EXTRAORDINÁRIA 

(REFORMA ESTATUTÁRIA)
Pelo presente edital, os membros do Conselho de Administração da EPC, nos termos dos arts. 

122 e 123 da Lei Federal n.º 6.404/76, convocam Assembleia-Geral Extraordinária para o dia 28 de 
agosto de 2019, às 10h00min (dez horas) com o fim de alteração estatutária, conforme orientação 
do Parecer PGE n.º. 

Ordem do Dia: I - Leitura da proposta de alteração estatutária; II - Deliberação sobre a proposta 
de alteração estatutária; III - Aprovação da proposta e novo estatuto.

João Pessoa-PB, 21 de agosto de 2019
NANA GARCEZ DE CASTRO DÓRIA      

Presidente da EPC – Membro do Conselho de Administração

LÚCIO LANDIM BATISTA DA COSTA
Procurador do Estado – Membro do Conselho de Administração

 Landim Batista da Costa – Membro Titular
Ricardo Luiz Arias Nunes – Membro Suplente

Maria Eduarda dos Santos Figueiredo – Membro Titular
Luiz Lineu Matos da Costa Junior – Membro Suplente

Genésio Carneiro Leal Filho – Membro Titular
Wagner Chaves Viana – Membro Suplente

Naná Garcez de Castro Dória – Membro Titular
Julyane Kleymer Gomes Pinto – Membro Suplente

Albiege Lea Araújo Fernandes – Membro Titular
Marcelo Ramalho Trigueiro Mendes – Membro Suplente

Ana Maria Ferreira Gomes – Secretária 

INTRAFRUT - INDÚSTRIA TRANSFORMADORA DE FRUTOS S/A
CNPJ 

N° 08.972.622/0001-93
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

INTRAFRUT - INDÚSTRIA TRANSFORMADORA DE FRUTOS S/A, CNPJ 
N° 08.972.622/0001-93. Ficam convidados os Srs. Acionistas para se  reunirem em AGO/AGE 

no dia 16/09/2019, às 09:00 horas, na sede social  da empresa, Rua Agricultor Almerindo Luiz 
da Silva n° 800 — Distrito  Industrial — João Pessoa/PB, afim de deliberarem e discutirem sob a  
seguinte ordem do dia; a) Aprovação das contas do exercício social  encerrado em 31.12.2018; b) 
Os assuntos concernentes ao Artigo 132 da Lei das Sociedades Anônimas; c) fixar honorários para 
administração; d) Reforma e consolidação do Estatuto Social; e) outros assuntos de interesse social.

João Pessoa, 19 de agosto de 2019
Claudio Barbosa de Carvalho

Presidente

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta Av. Samaritana Maria Amália de 

Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE CITAÇÃO

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/PB, 
segundo as atribuições conferidas pelo Art. 216 A, § 4º, da Lei 6.015/73, FAZ SABER a todos os 
que o presente edital virem, ou dele tiverem conhecimento, que neste Cartório tramita os Autos de 
Usucapião Ordinária Extrajudicial, promovido pelo Sr.JOSÉ FERNANDES PIMENTA, qualificado 
na inicial, requerendo a propriedade do Imóvel residencial, localizado em perímetrourbano situado 
na rua Pedro Simões, nº 815, bairro das Graças, medindo 7,94m (sete metros e noventa e quatro 
centímetros) de frente; 8,00m (oito metros) de fundos por 28,25 (vinte e oito virgula vinte e cinco 
metros) do lado direito e 29,78m (vinte e nove virgula setenta e oito metros) do lado esquerdo, 
totalizando uma área do terreno de 232,14m² (duzentos e trinta e dois metros e quatorze decímetros 
quadrados) e uma área edificada de 103,55m² (cento e três metros e cinquenta e cinco decímetros 
quadrados), ao NORTE com a propriedade do Sr. Edilson Cabral de Lima, brasileiro e propriedade 
da Sra. Maria Fernandes de Pontes; ao SUL com a propriedade do Sr. Givaldo Severino de Oliveira 
Santos; ao LESTE com a rua Pedro Simões Pimenta, ao OESTE com a propriedade do Sr. Manoel 
Inácio dos Santos.Pelo presente edital CITADO, para, no prazo de 15 (quinze) dias apresentarem 
contestação, sob pena de confissão e revelia. E para que mais tarde não venham alegar ignorância, 
mandou a Registradora do 1º Cartório de Registro de Imóveis, expedi o presente edital que será 
publicado em jornal de grande circulação e afixado cópia no local de costume.

João Pessoa, 22 de agosto de 2019.

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00896-1
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna 

público que no dia 16 de setembro de 2019, às 15:00 horas (horário local), na Sala da Coordena-
ção de Licitação da CAGEPA, realizará o Pregão Presencial nº 006/2019. Objeto: Contratação de 
Empresa para prestação de Serviços Continuados de Inclusão Sistemática de usuários devedores 
em cadastro de órgão de proteção ao crédito. Adquirir o edital ou obter informações na Sede da 
CAGEPA, localizada a Rua Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, 
Estado da Paraíba. Fone: (83) 3218-1292 – e-mail: pregao@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser 
retirado gratuitamente no site www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa-PB, 22 de agosto de 2019.
João Santos de Menezes

Pregoeiro(a)

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00886-2
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna 

público que no dia 11 de setembro  de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pre-
gão Eletrônico nº 035/2019. Objeto: aquisição de tubos PVC 1mpa para aplicação nas obras do 
sistema de abastecimento de água da comunidade Leolândia, no município de Mulungu, no estado 
da Paraíba. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano 
Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 
3218-1206 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites 
www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 22 de agosto de 2019.
Silonez Almeida Carvalho Mendes

Pregoeira

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 184/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras/Gerência 
de Licitações - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 06/09/2019, às 9h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS destinado à  Secretaria de 
Estado da Saúde - SES/NAF, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº  19-00891-0
 João Pessoa, 22 de agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA          
PREGÃO ELETRÔNICO N 135/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a primeira chamada foi DESERTA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, 
pelo nº 780876, no dia 06/09/2019 às 9h (nove horas) horário de Brasília para:

AQUISIÇÃO DE MATERIAIS CONSUMO PARA ATENDER A DEMANDA DO CONVÊNIO 
822779/2015/SEDAP/MAPA (muda de gliricídia, superfosfato simples, adubo orgânico, semente 
de capim, arame farpado, etc), destinado a SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO 
DA AGROPECUÁRIA E DA PESCA - SEDAP, conforme anexo I do Edital.

 Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE: 19-00748-5
João Pessoa, 22 de Agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  PREGÃO ELETRÔNICO N° 103/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br,  pelo nº 781186, no 
dia 09/09/2019 às 09:00 horas (horário de Brasília) para:

REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE CAMISAS PERSONALIZADAS, DES-
TINADO A SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA - SEECT, 
conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   CADASTRO 
CGE Nº  19-00892-8

  João Pessoa, 22 de agosto de 2019.   
João Cláudio Araújo Soares

Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  PREGÃO ELETRÔNICO N° 198/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br,  pelo nº 781191, no 
dia 06/09/2019 às 09:00 horas (horário de Brasília) para:

AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE (VEÍCULOS TIPO CAMINHÃO BAÚ ISOTÉRMI-
CO), DESTINADO A SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO HUMANO - SEDH, 
conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   CADASTRO 
CGE Nº  19-00883-7

 João Pessoa, 22 de agosto de 2019.   
João Cláudio Araújo Soares

Gerente Executivo de Licitação

EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO - EPC
EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA-GERAL EXTRAORDINÁRIA 

(REFORMA ESTATUTÁRIA)
Pelo presente edital, os membros do Conselho de Administração da EPC, nos termos dos arts. 

122 e 123 da Lei Federal n.º 6.404/76, convocam Assembleia-Geral Extraordinária para o dia 28 
de agosto de 2019, às 10h00min (dez horas), na Empresa Paraibana de Comunicação, Av. Chesf, 
s/n, Distrito Industrial, sala da Presidência, com o fim de alteração estatutária, conforme orientação 
do Parecer PGE, datado em 18 de julho de 2019.

Ordem do Dia: I - Leitura da proposta de alteração estatutária; II - Deliberação sobre a proposta 
de alteração estatutária; III - Aprovação da proposta e novo estatuto.

João Pessoa-PB, 21 de agosto de 2019.
LÚCIO LANDIM BATISTA DA COSTA

Presidente do Conselho de Administração

Lúcio Landim Batista da Costa – Membro Titular
Maria Eduarda dos Santos Figueiredo – Membro Titular

Genesio Carneiro Leal Filho – Membro Titular
Naná Garcez de Castro Dória – Membro Titular

Albiege Lea Araújo Fernandes – Membro Titular
Ana Maria Ferreira Gomes – Secretária 

Publicado no DOE do dia 22/08/2019, página 6 e no Jornal A União do dia 22/08/2019, 
página 28.

Republicado por incorreção.

LUCIVAN ELIAS ROCHA- EPP-CNPJ: 05.789.629/0002-67 Torna público que requereu a SE-
MAPA- secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Operação 
para Comércio atacadista de leite e laticínios, situada Rua das Mangueiras n° 70 bairro Amazônia 
Park- Cabedelo cep: 58.106-542
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Principal ponto é fortalecer o trabalho em rede, como as perspectivas dos apenados e egressos dos presídios e cadeias públicas
O Programa Justiça Pre-

sente vem sendo implementa-
do no Estado da Paraíba desde 
o dia 2 de abril deste ano. Trata-
se de uma parceria inédita com 
o Programa das Nações Uni-
das para o Desenvolvimento 
(Pnud), que coloca o Judiciário 
como protagonista no enfren-
tamento do estado de coisas 
inconstitucionais apontado 
pelo Supremo Tribunal Federal 
(ADPF nº 347/DF). Reuniões 
sistemáticas estão sendo rea-
lizadas no Tribunal de Justiça 
da Paraíba, que tem tomado 
medidas efetivas voltadas à im-
plantação do projeto. Uma das 
frentes é o melhoramento das 
condições do sistema prisional 
em todas as comarcas.

A reunião de trabalho será 
realizada hoje, no gabinete da 
Presidência do TJPB. Um dos 
pontos principais da pauta é 
fortalecer o trabalho em rede, 
como as perspectivas dos ape-
nados e egressos dos presídios 
e cadeias públicas.

O Justiça Presente é cons-
tituído por quatro eixos: siste-
mas eletrônicos; propostas e 
alternativas ao superencarcera-
mento; políticas de cidadania; e 
sistema socioeducativo. Na Pa-
raíba, o pacto entre o Tribunal 
de Justiça, Governo do Estado e 
CNJ tem em seu escopo uma sé-
rie de ações divididas nos gran-
des eixos de execução, entre 
eles, o Eixo II, que versa sobre a 
política do socioeducativo e que 
será debatido hoje. 

O programa também é re-
sultado do engajamento do De-
partamento Penitenciário Na-
cional do Ministério de Justiça 
e Segurança Pública, que reali-
zou um aporte financeiro para 
o desenvolvimento de estraté-
gias que abordam as causas do 
problema de forma sistêmica, 
buscando resultados visíveis 
em curto e médio prazo.

Os trabalhos envolvem 
representantes do Tribunal de 
Justiça e Secretarias da Admi-
nistração Penitenciária, Admi-

nistração e da Segurança e De-
fesa Social, Ministério Público 
estadual, Defensoria Pública, 
Ordem Advogados do Brasil 
(OAB-PB), Conselho Peniten-
ciário, dentre outros órgãos dos 
Poderes Executivo e Legislativo.

“Na verdade, nós quere-
mos conhecer a realidade do 
Estado e quais os principais 
gargalos a serem enfrentados, 
no sentido de repensarmos as 
práticas restaurativas e medi-
das inteligentes, sempre traba-
lhando o exercício da cidada-
nia”, comentou a representante 
do CNJ e responsável pela im-
plantação do Justiça Presente 
na Paraíba, Ana Pereira. Ela 
informou, ainda, que, na pri-
meira reunião realizada no dia 
2 de julho, os assuntos foram 
direcionados às estratégias e 
iniciativas socioeducativas su-
geridas e já em andamento.

Conforme o coordenador 
estadual do Grupo de Moni-
toramento e Fiscalização do 
Sistema Carcerário (GMF) do 
TJPB, desembargador Joás de 
Brito Pereira Filho, o Poder Ju-
diciário estadual abraçou essa 
ação desde o início. “Já come-
çamos com a implantação do 
Sistema Eletrônico de Execu-
ção Unificado (SEEU), que vai 
dar mais agilidade no cumpri-
mento das penas. Com relação 
ao escritório social, estamos 
empenhados na sua implanta-
ção e efetivação”, acrescentou o 
magistrado.

Em recente reunião na 
Defensoria Pública do Esta-
do (DPE), o coordenador do 
GMF-TJPB, o defensor público-
geral do Estado Ricardo Barros 
e a representante do CNJ defi-
niram a realização de mutirões 
para resolver o problema de 
apenados sem documentação 
civil. O objetivo do Conselho 
Nacional de Justiça é de que, 
até o final de 2020, seja reali-
zada a biometria e retirada a 
documentação civil de todos 
os apenados para compor uma 
base de dados única.

Melhoria do sistema prisional 
na Paraíba será discutida hoje

Experience Cake Art Nordeste

Estado recebe evento de 
confeitaria e panificação

Considerado um dos 
eventos mais expressivos 
da confeitaria nacional, o 
Experience Cake Art Nor-
deste é um grande en-
contro de grandes pro-
fissionais da confeitaria 
artística e marcas renoma-
das em todo o Brasil, que 
será realizado entre os 
dias 26 a 28, em João Pes-
soa, na Paraíba.  

Em sua terceira edi-
ção, o evento coloca o Nor-
deste como uma grande 
potência para a confeitaria 
nacional, reunindo  um pú-
blico diversificado, a fim de 
conferir de perto as princi-
pais tendências de merca-
do com workshops, expo-
sições e aulas específicas 
para o seguimento doce. 
“É um evento voltado para 
a apresentação de oportu-

nidades de novos conhe-
cimentos e experiências 
no mundo da confeitaria, 
oferecendo um ambiente 
propício para quem busca 
informações sobre confei-
taria, compra de material e 
acessórios, representações 
de novos negócios e novos 
produtos no mercado”, des-
taca Eugênio Pereira, orga-
nizador do evento. 

Desde sua primeira 
edição, em 2017, o Expe-
rience Cake Art Nordeste 
foi pensado especialmente 
para confeiteiros amado-
res, amantes da confeita-
ria e profissionais da con-
feitaria artística. O evento 
existe  para o público que 
utiliza a confeitaria como 
ferramenta principal da 
sua renda em casa, como 
uma renda extra, como 

hobby ou até mesmo como 
uma terapia. 

Para este ano, a feira 
conta com 54 expositores, 
dentre indústrias, lojas 
especializadas, rodadas 
de negócios, aulas e wor-
kshops. Além disso, este 
ano a feira ganha ainda 
mais força com a inserção 
do segmento de panifica-
ção e recebe uma megaex-
posição de bolos e realiza-
rá um concurso de bolos 
entre profissionais e ama-
dores. “Em 2019 o Expe-
rience Cake Art Nordeste  
espera surpreender! Com 
um espaço ainda maior, 
estamos trazendo as me-
lhores marcas do Brasil no 
seguimento, e estimamos 
um público de 20 mil pes-
soas vindas de todo o país”, 
revela Pereira. 

Para além da atri-
buição de gerenciar e 
fiscalizar processos rela-
cionados à adoção, a Co-
missão Estadual Judiciá-
ria de Adoção (Ceja-PB), 
da Corregedoria-Geral 
de Justiça, também auxi-
lia o adotado que deseja 
encontrar as origens. 
Este foi o caso do fran-
cês Benjamin Cardiet, 
de 28 anos, que buscou 
a comissão com o intuito 
de encontrar a mãe bio-
lógica, que é paraibana. 
Depois de um ano e seis 
meses de investigação, 
que envolveu a Comarca 
de Bananeiras e a 1ª Vara 
da Infância e Juventude 
da Capital, o tão sonhado 
reencontro finalmente 
aconteceu.

O Estatuto da Crian-
ça e do Adolescente 
(ECA) garante, em seu 
artigo 48, o direito do 
adotado de conhecer 
sua origem biológica. De 
acordo com o secretário
-executivo da Ceja, juiz-
corregedor Antônio Sil-
veira Neto, tal garantia é 
importante para buscar 
a identidade familiar 
do adotado, a ances-
tralidade e a superação 
de traumas da infância, 
além de envolver ques-
tões biológicas, princi-
palmente nos casos em 
que o adotado tem pro-
blemas de saúde de ori-
gem genética.

adotado 
encontra a 
sua mãe 
biológica

Foto: Divulgação/PBtur

O Experience Cake Art Nordeste é um encontro de profissionais da confeitaria artística e marcas renomadas no Brasil



UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 23 de agosto de 2019 27
Publicidade

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 08:00 HORAS DO DIA 04 DE SETEMBRO 
DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO E 
EQUIPAMENTOS DIVERSOS PARA EQUIPAR UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE ARA-
RUNA/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 21 de agosto de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 10:00 horas do dia 04 de Setembro de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DIVERSOS 
PARA EQUIPAR UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE ARARUNA/PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2008. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 21 de agosto de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 14:00 horas do dia 04 de Setembro de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO EQUIPAMENTOS 
DIVERSOS PARA EQUIPAR UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE ARARUNA/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 21 de agosto de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 16:00 horas do dia 04 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS 
E EQUIPAMENTOS DIVERSOS PARA EQUIPAR UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE 
ARARUNA/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 21 de agosto de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00061/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00061/2019, que objetiva: Contratação de Empresa 
Especializada na Área de Organização de Eventos, Sonorização e Infraestrutura das Festividades 
do Município de Areia/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
ARTHUR ANDRADE LIMA - R$ 128.550,00; ELSA CANDIDO DOS SANTOS 01979528446 - R$ 
15.750,00; ESL PRODUCOES E EVENTOS EIRELI - R$ 27.750,00; F5 SERVICOS, PRODUCOES 
E LOCACOES LTDA - R$ 30.150,00; MASSARANDUBA LOCACOES DE PALCOS EIRELI - R$ 
24.750,00; VAGNER RODRIGUES DOS SANTOS - R$ 75.750,00.

Areia - PB, 23 de Agosto de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00004/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00004/2019, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS NA ORGANI-
ZAÇÃO E NO ACOMPANHAMENTO DO CONTROLE DE COMBUSTÍVEIS, PEÇAS E SERVIÇOS 
DA FROTA MUNICIPAL; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
JOSÉ FERNANDES FILHO - R$ 14.400,00.

Bom Jesus - PB, 22 de Agosto de 2019
ROBERTO BANDEIRA DE MELO BARBOSA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00045/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00045/2019, 
que objetiva: Cessão de uso dos Softwares desenvolvidos pela Empresa Contratada e que poderão 
ser utilizados pela Edilidade Contratante, cuja Prestação Técnica, aos níveis de informatização 
-Sistema de Gerenciamentos e controle de corridas de Taxi, conforme especificações anexas; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: UP MASTER SOLUTIONS 
SERVICOS COMERCIAS CONSULTORIA E GESTAO - R$ 16.560,00.

Campina Grande - PB, 19 de Agosto de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Cessão de uso dos Softwares desenvolvidos pela Empresa Contratada e que poderão 
ser utilizados pela Edilidade Contratante, cuja Prestação Técnica, aos níveis de informatização 
-Sistema de Gerenciamentos e controle de corridas de Taxi, conforme especificações anexas. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00045/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 Superintendência de Transito e Transportes Públicos. 
15.451.1025.2090 - Ações do Sistema de Transporte Público de Passageiros 3390.40.99 - Serviços 
de Tecnologia da Informação e Comunicação 1001 - Recursos Ordinários. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Trans-
portes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00139/2019 - 21.08.19 - UP MASTER SOLUTIONS 
SERVICOS COMERCIAS CONSULTORIA E GESTAO - R$ 16.560,00.

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA  MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, às 
14:00 horas do dia 05 de Setembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, para: ESTRUTURAÇÃO DA REDE DE SERVIÇOS DE PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICA - AQUI-
SIÇÃO DE BENS (TECIDOS E AVIAMENTOS EM GERAL),COM RECURSOS REFERENTES AO 
CONVÊNIO SICONV 827939/2016. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.057. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 
horas - 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. 
E-mail: LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 21 de Agosto de 2019
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL AO CONTRATO Nº 25052/2019

CONTRATANTE:Fundo Municipal de Assistência Social de Campina Grande CONTRATADA 
LACET - COMERCIO VAREJISTA DE PRODUTOS LTDA: Rescisão Unilateral do Contrato nº 
25052/2019, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE UTENSILIOS EM GERAL PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES VINCULADAS A SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL conforme parecer 
acostado ao referido Termo e fundamentada no Art.  77 E 78 Incisos I, II  XII, combinado, Art. 79, Inciso 
I da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Assinatura: 16/08/2019 EVA GOUVEIA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
CONVOCAÇÃO PARA ABERTURA PROPOSTA DE PREÇO

TOMADA DE PREÇO Nº: 003/2019.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS 

DE PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS RUAS NO MUNICÍPIO DE CAPIM – PB.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público e convoca os interessados que a reunião 

para abertura e julgamento das propostas de preços da licitação TP 003/2019 ocorrerá no dia 
27/08/2019 as 11:00hs. (horário local). Maiores informações na sala da CPL, localizado na sede 
da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n, Centro, CAPIM – Pb no horário de 
expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou no site www.capim.pb.gov.br.

Capim/PB, 22 de Agosto de 2019.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
CONVOCAÇÃO PARA ABERTURA PROPOSTA DE PREÇO

TOMADA DE PREÇO Nº: 002/2019.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR DE PAVI-

MENTAÇÃO NAS RUAS LEONEL FERREIRA DA SILVA E BENTO RENOVATO NO MUNICÍPIO 
DE CAPIM – PB.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público e convoca os interessados que a reunião 
para abertura e julgamento das propostas de preços da licitação TP 002/2019 ocorrerá no dia 
27/08/2019 as 09:00hs. (horário local). Maiores informações na sala da CPL, localizado na sede 
da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n, Centro, CAPIM – Pb, no horário de 
expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou no site www.capim.pb.gov.br.

Capim/PB, 22 de Agosto de 2019.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2019, que objetiva: Contabilidade 
e apoio administrativo quanto do lançamento, arrecadação e outros dos Tributos Municipais; AD-
JUDICO o seu objeto a: F. LEITE DA SILVA - R$ 25.000,00.

Curral Velho - PB, 22 de Agosto de 2019
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2019, que objetiva: Contabilidade e apoio 
administrativo quanto do lançamento, arrecadação e outros dos Tributos Municipais; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: F. LEITE DA SILVA - R$ 25.000,00.

Curral Velho - PB, 22 de Agosto de 2019
JOAQUIM ALVES BARBOSA FILHO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ro-
dovia PB18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Serviço de locação para estrutura de eventos, com 
quantidades, exigências e estimativas estabelecidas. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário 
das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 20 de Agosto de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na ro-
dovia PB 18 - Km 3,5, S/N° - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS PERMANENTES E DE 
INFORMATICA PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE TRABALHO E AÇÃO 
SOCIAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 3.555. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 09 de Agosto de 2019
JOSÉ ELI BERNADES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 
PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Setembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição de Mobiliário em Geral para atender as necessidades dos 
CREIs e Escolas da Rede Municipal, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 22 de Agosto de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia PB18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 25 de Setembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Material 
de Expediente, para atender as necessidades da SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 
3.555. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 22 de Agosto de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N º 022/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 

interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, lei 
complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, no dia 05 de Setembro de 2019 as 11h00min, 
tendo como objetivo: Contratação de empresa especializada para prestar serviços de remanufatura 
de toner e cartuchos de impressoras, destinados a manutenção das atividades das secretarias 
municipais; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Caldas 
Brandão, na Rua José Alípio de Santana, 371, Centro, Cep: 58.350.000 – Caldas Brandão/PB.

Caldas Brandão, 22 de Agosto de 2019.
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N º 021/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 

interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, lei 
complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, no dia 05 de Setembro de 2019 as 10h00min, 
tendo como objetivo: Iocação de veículos destinados a manutenção das secretarias municipais; A 
reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, na 
Rua José Alípio de Santana, 371, Centro, Cep: 58.350.000 – Caldas Brandão/PB.

Caldas Brandão, 22 de Agosto de 2019
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019
O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 0026/2019, cujo objeto 

é PRESTAÇÃO DE SERVIÇO ESPECIALIZADO DE COLETA, TRANSPORTE, TRATAMENTO E 
DESTINAÇÃO FINAL DE RESÍDUOS DE SERVIÇOS DE SAÚDE (LIXO HOSPITALAR), fica adiado 
até ulterior deliberação.

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 22 de Agosto de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Empresa Para Execução dos Serviços de Implantação e Modernização 

de Infraestrutura Esportiva (Distrito Barreiras), Conforme Contrato 1038272-55/2017/Ministério 
do Esporte. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Contrato 
1038272-55/2017/Ministério do Esporte e Recursos Próprios do Município de Caraúbas a Título de 
Contrapartida: 09.00 - SEC DE TURISMO, CULTURA, DESPORTOS E LAZER 27.812.0034.1043 
- CONSTRUÇÃO DE QUADRAS POLIESPORTIVAS 510.000006 - Transferências de Recursos - 
CAPITAL-UNIÃO 4.4.90.51.01 - OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: até 19/06/2020. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Caraubas e: CT Nº 20101/2019 - 19.08.19 - COFEM 
CONSTRUCOES SERVICOS TECNOLOGIA E LOCACOES EIRELI - R$ 445.638,09.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00017/2019, OBJETO: 
Aquisição de material de expediente diversos, destinado a esta Prefeitura e ao Fundo Municipal de 
Saúde deste Município, para o dia 29 de Agosto de 2019 às 14:00 horas, no mesmo local inicialmente 
divulgado: Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB. Informações: 
no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 99342-2582. 

Cuité de Mamanguape - PB, 22 de Agosto de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
OBJETO: Contratação de uma Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para 

empreitada por menor preço global, �remanescente� de Obra: PAVIMENTAÇÃO DO ACESSO AO 
SANTUÁRIO SÃO FRANCISCO DE ASSIS - Contrato de Repasse nº 0309391-66. LICITANTES 
HABILITADOS: A S CONSTRUCOES EIRELI; COPEME ENGENHARIA E CONSTRUCOES EIRELI; 
FM SERVICOS LTDA; LISBOA ENGENHARIA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; MY SER-
VICOS DE CONSTRUCOES EIRELI; POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVACAO 
EIRELI. . LICITANTES INABILITADOS: EMPROTEC - EMPRESA DE PROJETOS TECNICOS E 
CONSTRUCAO CIVIL L – Não atendeu o edital no item 6.7.3.B; FORMATO CONSTRUCOES E 
PRESTADORA DE SERVICOS LTDA - Não atendeu o edital no item 6.7.3.B. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 09/09/2019, às 11:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua do Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3265-1030. E-mail: prefeituradeduasestradas.
pb@gmail.com. 

Duas Estradas - PB, 22 de Agosto de 2019
PAULO DINIZ CABRAL DA CRUZ - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPORANGA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 061/2019

TOMADA DE PREÇO Nº 008/2019
OBJETO: CONCLUSÃO DO MATADOURO PÚBLICO DO MUNICÍPIO DE ITAPORANGA-PB.
Data da Abertura: 10/09/2019 às 08h30min (horário local)
Local: SEDE DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PRAÇAJOÃO PESSOA, 36, BAIRRO CENTRO - ITAPORANGA-PB – CEP: 58.780-000
Legislação Aplicável: Lei Federal nº 8.666/93
Valor Estimado: R$ 774.047,43(Setecentos e Setenta e Quatro Mil Quarenta e Sete Reais e 

Quarenta e Sete Centavos).
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos no prédio sede da CPL – Comissão Permanente 

de Licitação da Prefeitura Municipal de Itaporanga - PB, na Rua Salomé Pedrosa, 34, Bairro Centro, 
Anexo à sede da Prefeitura.

Itaporanga - PB, 19 de agosto de 2019.
CHARLES CORCINO DA SILVA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 10 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de Ar-
-condicionados, eletrodoméstico, eletroeletrônicos e diversos, destinados as diversas Secretarias 
deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 21 de Agosto de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 13:00 horas do dia 10 de Setembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada 
de móveis administrativos e eletroeletrônicos diversos, destinados as diversas Secretarias deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 21 de Agosto de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 12 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de móveis escolares: 
Conjunto escolar composto com mesa e cadeira e cadeiras tipo universitário; para atender as ne-
cessidades da rede municipal de Ensino. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: no horário das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: 
pmitatuba_adm@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 21 de Agosto de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
Objeto: Contratação de profissionais na área de saúde e outros.
O Prefeito Constitucional da PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA, no uso de suas atribuições 

legais e com fundamento no inciso VI, do art.43, da Lei 8.666/1993 e suas alterações posteriores, 
e conforme o que consta no processo em tela.

R E S O L V E :
HOMOLOGAR, após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, considerando 

que foram observados os prazos recursais uma vez que foi expressamente consignada em Ata a 
desistência pelo licitante, em consequência, fica convocado os licitantes vencedores para a assinatura 
do termo de contrato, nos termos do art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades da lei. 

Vencedor: 
A empresa PRIMEMED SERVIÇOS MEDICOS HOSPITALARES LTDA, cadastrada no CNPJ nº 

34.033.631/0001-29, apresentou proposta com o valor mensal de R$ 11.750,00 (onze mil setecentos 
e cinqüenta reais), e valor global de R$ 70.500,00 (setenta mil e quinhentos reais) para o ITEM 02 
e o valor mensal de R$ 1.600,00 (hum mil e seiscentos reais) e valor global de R$ 9.600,00 (nove 
mil e seiscentos reais) para o ITEM 06, perfazendo o valor global de R$ 80.100,00 (oitenta mil e 
cem reais), ALINE QUENTAL BRASIL, cadastrada no CNPJ nº 29.379.640/0001-36, apresentou 
proposta com o valor mensal de R$ 11.750,00 (onze mil setecentos e cinqüenta reais), e valor global 
de R$ 70.500,00 (setenta mil e quinhentos reais) para o ITEM 04 e o valor mensal de R$ 1.600,00 
(hum mil e seiscentos reais) e valor global de R$ 9.600,00 (nove mil e seiscentos reais) para o 
ITEM 05, perfazendo o valor global de R$ 80.100,00 (oitenta mil e cem reais), ELIDA JANAINA 
MARTINS VILAR, cadastrada no CNPJ nº31.119.147/0001-29, apresentou proposta com o valor 
mensal de R$ 3.600,00 (três mil e seiscentos reais) e valor global de R$ 21.600,00 (vinte e um mil 
e seiscentos reais) para o ITEM 01 e  RAMUNIZA BEZERRA CABRAL  NETA, cadastrada no CNPJ 
nº 29.878.070/0001-29, apresentou proposta com o valor mensal de R$ 2.100,00 (dois mil e cem 
reais) e com o valor global de R$ 12.600,00 (doze mil e seiscentos reais).

IBIARA-PB, 19 de Agosto de 2019.
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
RESULTADO DE CLASSIFICAÇÃO DAS PROPOSTAS

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
 Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “b”, Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 

1993, torna-se público o resultado de abertura dos envelopes propostas de preços: Sendo classifi-
cada aproposta da empresa MOTIVA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, cadastrada no CNPJ 
nº 31.381.604/0001-59, como valor de R$ 224.036,44 (duzentos e vinte e quatro mil trinta e seis 
reais e quarenta e quatro centavos), foram desclassificadas as propostas das empresas: ABILIO 
FERREIRA LIMA NETO EIRELI, cadastrada no CNPJ nº 05.935.592/0001-57 e CONSTRUTORA 
PRINCESA DO VALE LTDA, cadastrada no CNPJ nº 15.233.791/0001-70 ,  sendo considerada 
vencedora a empresa MOTIVA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, cadastrada no CNPJ nº 
31.381.604/0001-59, como valor de R$ 224.036,44 (duzentos e vinte e quatro mil trinta e seis reais 
e quarenta e quatro centavos). Abre-se vistas do processo aos interessados para conhecimento do 
inteiro teor da decisão da comissão de licitação. Não havendo nenhuma interposição de recurso 
por parte das empresas com suas propostas desclassificadas, será encaminhado o processo ao 
gestor para fins de homologação e adjudicação.

Ibiara-PB, 22 de Agosto de 2019.
SEBASTIÃO BATISTA PALITO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE RATIFICAÇÃO DA INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 09006/2019
PROCESSO Nº 2019/035370

Objeto: Apresentações de Espetáculos Teatrais.
Com base nas informações constantes do Processo nº. 2019/035370, referente à Inexigibili-

dade de Licitação nº. 09006/2019, bem como no Parecer emitido pela douta Assessoria Jurídica, 
em cumprimento aos termos do artigo 26, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, ACOLHO 
O RELATÓRIO e RATIFICO a Inexigibilidade nº. 09006/2019, com fulcro no art. 25, III, da Lei de 
Licitação, referente às apresentações de espetáculos teatrais, que serão realizadas pelo Grupo de 
Teatro Nordestino Divulgado (TENDA), através da empresa BRAUNAS PRODUÇÕES CULTURAIS, 
inscrita sob o CNPJ nº. 30.086.289/0001-74, com o valor global de R$ 66.000,00 (Sessenta e sei mil 
reais). Em consequência, fica convocada a proponente para assinatura do instrumento de contrato, 
nos termos do art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades da lei. 

Publique-se e Cumpra-se.
João Pessoa, 22 de agosto de 2019.

Edilma da Costa Freire
Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.057/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE TECIDOS E AVIAMEN-
TOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ÓRGÃOS DEMANDANTES, 
CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2019/040033 (Junção dos Processos de números: 
2019/035636-ICV; 2019/037423-SEDEC; 2019/037830-SEDES; 2019/039259-SEPPM; 
2019/039313-SMS).

DATA DA SESSÃO: 05/07/2019
Horário da Abertura das Propostas: 08hs:30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: (1290; 1212; 1001; 1111; 1311; 1312; 1001; 1090)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 22 de agosto de 2019.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNJOPE – FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE HOMOLAGAÇÃO
PROCESSO Nº 2323/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2019

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do artigo 
43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, nos termos do relatório final apresentado 
pelo Pregoeiro Oficial, referente ao PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2019, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO DE FARDAMENTO COMPLETO 
PARA A BANDA 5 DE AGOSTO E PARA A ORQUESTRA DE CORDAS INFANTO-JUVENIL DO 
PROJETO AÇÃO SOCIAL PELA MÚSICA – NÚCLEO JOÃO PESSOA, no uso de suas atribuições 
legais, resolve HOMOLOGAR o resultado da licitação, em favor da empresa REGIS UNIFORMES 
COMERCIO EIRELI CNPJ: 22.226.628/0001-42 referente ao lotes I pelo valor de R$ 33.949,94 
(TRINTRA E TRÊS MIL NOVECENTOS E QUARENTA E NOVE REAIS E NOVENTA E QUATRO 
CENTAVOS) com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n.º 10.520/2002, em consequência, fica convo-
cado o adjudicatário para assinatura do contrato, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, 
sob pena de decair o direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO   
João Pessoa, 21 de Setembro de 2019. 

Maurício Navarro Burity
Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNJOPE – FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº 2323/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2019

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano 
Martins Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que resolve ADJUDICAR o 
resultado da licitação, modalidade PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2019, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO DE FARDAMENTO COMPLETO 
PARA A BANDA 5 DE AGOSTO E PARA A ORQUESTRA DE CORDAS INFANTO-JUVENIL DO 
PROJETO AÇÃO SOCIAL PELA MÚSICA – NÚCLEO JOÃO PESSOA com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, em favor da empresa REGIS UNIFORMES COMERCIO 
EIRELI CNPJ: 22.226.628/0001-42 referente ao lotes I pelo valor de R$ 33.949,94(TRINTRA E 
TRÊS MIL NOVECENTOS E QUARENTA E NOVE REAIS E NOVENTA E QUATRO CENTAVOS), 
fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal 
nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e sua 
equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3218-5847 ou 
pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
João Pessoa, 21 de Agosto de 2019. 

Alamo Cesar Trajano Martins Júnior
Pregoeiro da FUNJOPE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09013/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09022/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/061309

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE BALCÃO (CARRO) 
BUFFET SELF-SERVICE TÉRMICO, PARA EXPOSIÇÃO DOS GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DA 
ALIMENTAÇÃO ESCOLAR, DESTINADA AOS ALUNOS DAS ESCOLAS E CREIS DA REDE DE 
ENSINO DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09022/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: ELAINE GOMES GALVÃO EPP CNPJ: 02.393.076/0001-50FONE/FAX: (83)99667-
2841 END.: AVENDA CARNEIRO DA CUNHA, 704-, TORRE- JOÃO PESSOA/PB. CEP: 58.040.240 
EMAIL: unimixjp@hotmail.com.

ITEM UNID. PRODUTO 
/ DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

01 UNID. Balcão (carro) Buffet 
Self-Service térmico 138

R$ 2.753,62
(Dois mil, 

setecentos e 
cinquenta e 
três reais e 
sessenta e 

dois centavos)

R$ 379.999,56
(Trezentos e 

setenta e nove 
mil, novecentos 

e noventa e nove 
reais e cinquenta 
e seis centavos).

IGLU

VALOR TOTAL: R$ 379.999,56 (Trezentos e setenta e nove mil, novecentos e noventa e 
nove reais e cinquenta e seis centavos).

João Pessoa, 21 de agosto de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria da Administração

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.061/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMA-
NENTE MOBILIÁRIO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DASECRETARIA MUNICIPAL DE 
PROTEÇÃO E DEFESA DO CONSUMIDOR- PROCON/JP, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊN-
CIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/040036  (apenso ao processo de nº2019/042845).
DATA DA SESSÃO: 05/09/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09h:00min (HORÁRIO LOCAL).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: (1001; 1090).
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 22 de agosto de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial
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Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria da Administração

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.054/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E 
SUPRIMENTOS DE INFORMÁTICA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/
ÓRGÃOS DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE 
EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/027943 (Junção dos Processos de números: 
2019/017003 - IPM; 2019/017778 - SETUR; 2019/ 017989- ICV; 2019/018317 - FUNJOPE; 
2019/018837 - SEINFRA; 2019/019070 - SECITEC; 2019/019405 - PROGEM; 2019/019406 - 
PROCON-JP; 2019/019425 - SEAD; 2019/019440 - COMPDEC; 2019/019529 - SEFIN; 2019/019581 
- SEMAM; 2019/019665 - SETRAB; 2019/019829 - SECOM; 2019/019848 - SEMHAB; 2019/019904 
- CGM; 2019/020080 - SEPLAN; 2019/020123 - SEREM; 2019/020150 - SEMUSB; 2019/020216 
- SEPPM; 2019020231 - SEDES; 2019/020285 - SEJER; 2019/020303 - SEDURB; 2019/020472 - SE-
GAP; 2019/020680 - GAPRE; 2019/020726 - SEDEC; 2019/020757 - EMLUR; 2019/025033 - SMS)

DATA DA SESSÃO: 06/09/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09h:00min (HORÁRIO LOCAL).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: (1001; 1090; 1990; 1510; 1410; 1111; 1113; 1124; 1312; 1311; 1212; 1213; 

1211; 1213).
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 22 de agosto de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33009/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA REVITALIZAÇÃO DA 
ANTIGA ALFÂNDEGA – MUSEU COLÔNIA, EM JOÃO PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
comunica aos interessados que, após exame da documentação da referida Concorrência Pública, 
foram HABILITADAS: GASA ENGENHARIA LTDA e A.P ENGENHARIA LTDA. INABILITADAS: 
NENHUMA.  Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa, 19 de agosto de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO 

PROPOSTA
CONCORRÊNCIA Nº 33043/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DE MANU-
TENÇÃO CORRETIVA, REPARAÇÃO, ADAPTAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DE INSTALAÇÕES, 
ESTRUTURAS E AMBIENTES EM 10 ESCOLAS EM JOÃO PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 
comunica aos interessados, que o recurso impetrado pela empresa CCF CONSTRUTORA CAM-
POS FILHO LTDA, através do Processo Administrativo nº 2019/088170, em face do julgamento 
de proposta comercial, foi recebido e DADO PROVIMENTO. Com a decisão, a empresa fica 
classificada para o LOTE 09. 

João Pessoa, 22 de agosto de 2019
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
PROCESSO Nº. 20.500/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.039/2019

OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR SERVIÇOS 
DE RECUPERAÇÃO DAS INSTALAÇÕES DO PRÉDIO DA DIRETORIA DE REGULAÇÃO DA 
SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da sua Pregoeira Oficial, Srª. 
Juliana Pereira de Lima, torna público, para conhecimento dos interessados, que o certame acima 
referenciado deflagrou-se FRACASSADO por Inabilitação das empresas participantes,tendo em 
vista, a não apresentação das documentações solicitadas no Instrumento Convocatório.Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08h às 12h e das 13h às 17h, pelo 
Fone:(83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 22 de Agosto de 2019.
Juliana Pereira de Lima

Pregoeira da CSL/SMS/JP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO 

PROPOSTA
CONCORRÊNCIA Nº 33043/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DE MANU-
TENÇÃO CORRETIVA, REPARAÇÃO, ADAPTAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DE INSTALAÇÕES, 
ESTRUTURAS E AMBIENTES EM 10 ESCOLAS EM JOÃO PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 
comunica aos interessados, que o recurso impetrado pela empresa ENGEMEC CONSTRUTORA 
E INCORPORADORA LTDA, através do Processo Administrativo nº 2019/088003, em face do 
julgamento de proposta comercial, foi recebido e NÃO PROVIDO. Com a decisão, permanece 
inalterada a decisão inicial da CEL. 

João Pessoa, 22 de agosto de 2019
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO 

PROPOSTA
CONCORRÊNCIA Nº 33043/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DE MANU-
TENÇÃO CORRETIVA, REPARAÇÃO, ADAPTAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DE INSTALAÇÕES, 
ESTRUTURAS E AMBIENTES EM 10 ESCOLAS EM JOÃO PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 
comunica aos interessados, que o recurso impetrado pela empresa F.A CONSTRUÇÃO E COMER-
CIO LTDA, através do Processo Administrativo nº 2019/087945, em face do julgamento de proposta 
comercial, foi recebido e DADO PROVIMENTO. Com a decisão, a empresa fica classificada para 
o LOTES 01, 07 E 10.

João Pessoa, 22 de agosto de 2019
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO 

PROPOSTA
CONCORRÊNCIA Nº 33043/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DE MANU-
TENÇÃO CORRETIVA, REPARAÇÃO, ADAPTAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DE INSTALAÇÕES, 
ESTRUTURAS E AMBIENTES EM 10 ESCOLAS EM JOÃO PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 
comunica aos interessados, que o recurso impetrado pela empresa MVP ENGENHARIA E CONS-
TRUÇÃO LTDA, através do Processo Administrativo nº 2019/087776, em face do julgamento 
de proposta comercial, foi recebido e NÃO PROVIDO. Com a decisão, permanece inalterada a 
decisão inicial da CEL. 

João Pessoa, 22 de agosto de 2019
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO 

PROPOSTA
CONCORRÊNCIA Nº 33043/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DE MANU-
TENÇÃO CORRETIVA, REPARAÇÃO, ADAPTAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DE INSTALAÇÕES, 
ESTRUTURAS E AMBIENTES EM 10 ESCOLAS EM JOÃO PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 
comunica aos interessados, que o recurso impetrado pela empresa SFX CONSTRUÇÕES E SERV. 
EIRELI-EPP, através do Processo Administrativo nº 2019/087822, em face do julgamento de proposta 
comercial, foi recebido e PROVIDO. Com a decisão a empresa recorrente ficou classificada para 
os LOTES 01,02,03,04,05,06,07,08,09 e 010. 

João Pessoa, 22 de agosto de 2019
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO 

PROPOSTA
CONCORRÊNCIA Nº 33043/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DE MANU-
TENÇÃO CORRETIVA, REPARAÇÃO, ADAPTAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DE INSTALAÇÕES, 
ESTRUTURAS E AMBIENTES EM 10 ESCOLAS EM JOÃO PESSOA

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 
comunica aos interessados, que o recurso impetrado pela empresa SALINAS EMPREENDIMENOS 
E CONSTRUÇÕES LTDA-ME, através do Processo Administrativo nº 2019/087991, em face do 
julgamento de proposta comercial, foi recebido e PROVIDO PARCIALMENTE. Com a decisão a 
empresa recorrente ficou classificada para os LOTES 01,02,03,04,05,06,07,08 e 10, permanecendo 
a decisão inicial inalterada para o LOTE 09. 

João Pessoa, 22 de agosto de 2019
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO 

PROPOSTA
CONCORRÊNCIA Nº 33043/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DE MANU-
TENÇÃO CORRETIVA, REPARAÇÃO, ADAPTAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DE INSTALAÇÕES, 
ESTRUTURAS E AMBIENTES EM 10 ESCOLAS EM JOÃO PESSOA

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 
comunica aos interessados, que o recurso impetrado pela empresa RDA CONSTRUÇÕES E 
EMPREENDIMENTOS EIRELI-ME, através do Processo Administrativo nº 2019/088423, em face 
do julgamento de proposta comercial, foi recebido e PROVIDO PARCIALMENTE. Com a decisão 
a empresa recorrente ficou classificada para o LOTE 08, permanecendo inalterada a decisão da 
CEL quanto os demais pedidos da recorrente. 

João Pessoa, 22 de agosto de 2019
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A RE-

FORMA DA PRAÇA SEVERINO CABRAL, CONFORME CONTRATO DE REPASSE NR 1055188-
96/2018, NO MUNICIPIO DE LAGOA SECA - PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo 
valor total da contratação: TORRES CONSTRUCOES LTDA - EPP - Valor: R$ 292.179,50, tendo 
apresentado o menor valor entre as empresas habilitadas, ficando a mesma em primeiro lugar, já 
a empresa T4 ENGENHARIA E SERVICOS LTDA – Valor: R$ 301.552,32, ficando a mesma em 
Segundo Lugar e a empresa MATRIX CONSTRUTORA EIRELI – EPP – Valor: R$ 321.400,72. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 

Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, no horário 
das 08h Às 12h dos dias úteis. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. 

Lagoa Seca - PB, 23 de Agosto de 2019
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES – Presid1ente da Comissão

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00033/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE CADEIRA 
ODONTOLOGICA COMPLETA (EQUIPO, SUGADOR E REFLETOR), CONFORME PORTARIA Nº 
4.061, DE 18 DE DEZEMBRO DE 2018, PARA Atender às necessidades da Prefeitura Municipal 
de LAGOA SECA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: EDILANE 
CARVALHO ARAUJO - EPP - R$ 10.700,00.

Lagoa Seca - PB, 20 de Agosto de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00034/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS, CONFORME PORPOSTA Nº 
2508301712191515730, PARA Atender às necessidades da Prefeitura Municipal de LAGOA 
SECA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: EDILANE CARVALHO 
ARAUJO - EPP - R$ 9.740,00.

Lagoa Seca - PB, 20 de Agosto de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE CADEIRA ODONTOLOGICA COMPLETA (EQUIPO, SUGADOR E 
REFLETOR), CONFORME PORTARIA Nº 4.061, DE 18 DE DEZEMBRO DE 2018, PARA Atender às 
necessidades da Prefeitura Municipal de LAGOA SECA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00033/2019. DOTAÇÃO: Recursos Federal - Ministério da Saúde - Portaria nº 4.061, de 18 de 
Dezembro de 2018: 04.004 Fundo Municipal de Saúde - 10 302 1002 2039 Manutenção do Bloco de 
Média e Alta Complexidade (BLMAC) - 44.90.52 99 Equipamentos e Material Permanente.. VIGÊN-
CIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Lagoa Seca e: CT Nº 00157/2019 - 20.08.19 - EDILANE CARVALHO ARAUJO - EPP - R$ 10.700,00.

  Lagoa Seca - PB, 20 de Agosto de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS, CONFORME 

PORPOSTA Nº 2508301712191515730, PARA Atender às necessidades da Prefeitura Municipal de 
LAGOA SECA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00034/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Federal/Próprios do Município de Lagoa Seca: 04.004 Fundo Municipal de Saúde - 10 301 1002 
2037 Manutenção das atividades do Bloco de Atenção Básica (BLATB) - 4490.52 99 Equipamentos 
e Material Permanente.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00158/2019 - 20.08.19 - EDILANE 
CARVALHO ARAUJO - EPP - R$ 9.740,00.

 Lagoa Seca - PB, 20 de Agosto de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N.º 001/2019
OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE CONSTRUÇÃO DE 49 

(QUARENTA E NOVE) UNIDADES DE CISTERNA DOMICILIAR NO MUNICÍPIO DE LAGOA DE 
DENTRO – PB. A Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro - Pb.,através da Comissão Permanente 
de Licitação da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro, comunica aos interessados que as em-
presasJOÃO HIGOR PINTO DIAS – ME CNPJ: 27.776.149/0001-13; FRANCISCO JURANDIR DE 
LIMA JUNIOR – ME CNPJ: 19.363.375/0001-44,interpuseram recursos Administrativos processo 
n.º TP 001/2019, em face de sua inabilitação. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

Lagoa de Dentro, 22 deagosto de 2019.
Jocélia de Lima Luis da Silva Ferreira

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

EDITAL DE CREDENCIAMENTO Nº 001/2019
O MUNICIPIO DE LAGOA DE DENTRO – PB/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, pessoa jurídica de 

direito público interno, através da Comissão Permanente de Licitações, torna público para todos os 
interessados que está aberto Credenciamento de pessoa jurídica para realização de PROCEDIMEN-
TOS MÉDICOS DIVERSOS, de forma complementar da cobertura dos serviços prestados pela rede 
Municipal de Saúde/Sistema Único de Saúde, pelo período de 12 (doze) meses. O Credenciamento 
para seleção IMEDIATA acorrerá no período de 26/08/2019 a 06/09/2019. Maiores informações e 
aquisição do edital completo no site www.lagoadedentro.pb.gov.br ou no departamento de licitações 
situada Rua Alfredo Chaves, s/n°, Centro, Lagoa de Dentro – Pb.

Lagoa de Dentro 21 de Agosto de 2019.
Jocélia de Lima Luis da Silva Ferreira

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

EDITAL DE CREDENCIAMENTO Nº 002/2019
O MUNICIPIO DE LAGOA DE DENTRO– PB/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, pessoa jurídica 

de direito público interno, através da Comissão Permanente de Licitações, torna público para todos 
os interessados que está aberto Credenciamento de pessoa jurídica para realização de SERVIÇOS 
DE OFTALMOLOGIA, DENTRE ELES, CONSULTA PARA DIAGNÓSTICO/AVALIAÇÃO DE GLAU-
COMA (FUNDOSCOPIA, TONOMETRIA E CAMPIMETRIA), ACOMPANHAMENTO E AVALIAÇÃO 
DE GLAUCOMA POR FUNDOSCOPIA, TONOMETRIA E CAMPEMETRIA E TRATAMENTO OF-
TALMOLÓGICO DE PACIENTES PARA GLAUCOMA MONOCULAR E BINOCULAR EM TODAS 
AS LINHAS DE TRATAMENTO, pelo período de 12 (doze) meses. O Credenciamento para seleção 
imediata acorrerá no período de 26/08/2019 a 06/09/2019. Maiores informações e aquisição do 
edital completo no site www.lagoadedentro.pb.gov.br ou no departamento de licitações situada Rua 
Alfredo Chaves, s/n°, Centro, Lagoa de Dentro – Pb. 

Lagoa de Dentro 21 de Agosto de 2019.
Jocélia de Lima Luis da Silva Ferreira

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº: 012/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO, torna público que fará realizar através 
do pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes à espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço por item, EXCLUSIVO para empresas enquadradas como 
ME e EPP no dia 10 de Setembro de 2019 as 11h00min, tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE CONFECÇÕES DE PRÓTESES DENTÁRIAS TOTAIS E PARCIAIS, SUPERIORES 
E INFERIORES (PRÓTESES TOTAL MANDIBULAR / TOTAL MAXILAR / PARCIAL MANDIBULAR 
REMOVÍVEL E OU CORONÁRIAS / INTRARRADICULARES FIXAS / ADESIVAS (POR ELEMENTO). 
A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro, na 
Rua Alfredo Chaves, S/N, Centro – Lagoa de Dentro – PB. Maiores informações na COPELI no 
endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do 
site www.lagoadedentro.pb.gov.br.

Lagoa de Dentro 22 de Agosto de 2019.
ADAGILSON DOMINGOS DA SILVA

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 05 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de combustíveis diversos, 
destinados a esta Prefeitura e ao Fundo Municipal de Saúde. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
36251111. E-mail: licitacaogovma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 22 de Agosto de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 11:30 horas do dia 05 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Locação e execução dos serviços de veículos, 
destinados as diversas Secretarias deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 36251111. 
E-mail: licitacaogovma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 22 de Agosto de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Ananias dos Anjos, 41 - Centro - Olivedos - PB, às 08:00 horas do dia 06 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE SOFTWARE PARA O PROCESSAMENTO DE FOLHA DE PAGAMENTOS, CONFORME 
ANEXO I DO EDITAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Federal nº. 7892. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991052133. E-mail: molivedos@gmail.com. Edital: 
www.olivedos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Olivedos - PB, 22 de Agosto de 2019
CLAUDIO ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Ananias dos Anjos, 41 - Centro - Olivedos - PB, às 09:30 horas do dia 06 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
ELETRICO, DE FORMA PARCELADA, PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DO MUNICIPIO DE 
OLIVEDOS, CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 7892. Infor-
mações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
991052133. E-mail: molivedos@gmail.com. Edital: www.olivedos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Olivedos - PB, 22 de Agosto de 2019
CLAUDIO ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Pedra Branca 
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA
Pregão Presencial nº 00033/2019

A Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, através da Pregoeira e equipe de apoio, torna 
público para conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade PERGÃO PRESEN-
CIAL nº 00033/2019, não compareceu nenhum interessado ao certame, sendo considerada como 
licitação DESERTA.

Pedra Branca - PB, 22 de Agosto de 2019
Ramoniza da Silva  Bezerra – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 10:00 horas do dia 04 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de material médico 
hospitalar, conforme termo de referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2017. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34783001. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 21 de Agosto de 2019
FRANCISCO DE ASSIS FERREIRA SILVA - Pregoeiro Oficial

 
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 11:00 horas do dia 04 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de fardamentos 
personalizados, conforme especificações técnicas. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2017. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34783001. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 21 de Agosto de 2019
FRANCISCO DE ASSIS FERREIRA SILVA - Pregoeiro Oficial

 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 13:00 horas do dia 04 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa para locação de um veículo 
automotor tipo passeio, conforme especificações. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2017. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34783001. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 22 de Agosto de 2019
FRANCISCO DE ASSIS FERREIRA SILVA - Pregoeiro Oficial

 
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2019, que objetiva: 
Implantação de uma Usina de Reciclagem de Lixo no Municipio de Poço Dantas - PB, conforme 
plano de trabalho; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto 
a: ABS ENGENHARIA, LOCACOES, TRANSPORTES E AMBIENTAL LTDA - R$ 2.837.263,17.

Poço Dantas - PB, 22 de Agosto de 2019
JOSÉ GURGEL SOBRINHO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Implantação de uma Usina de Reciclagem de Lixo no Municipio de Poço Dantas - PB, 

conforme plano de trabalho. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Poço Dantas: Termo aditivo ao convênio - CV - 0259/2012. Nú-
mero de convênio: 778231/2012. VIGÊNCIA: até 24/08/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Poço Dantas e: CT Nº 00058/2019 - 23.08.19 - ABS ENGENHARIA, LOCACOES, 
TRANSPORTES E AMBIENTAL LTDA - R$ 2.837.263,17.

Prefeitura Municipal de Pedra Branca
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

Pregão Presencial nº 00034/2019
A Pregoeira Oficial e sua equipe de apoio da Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, tornar 

público o resultado de julgamento de proposta de preços e habilitação do Pregão Presencial nº 
00034/2019, cujo objeto é a contratação dos serviços de radiodifusão. Tem como vencedora: 
RADIO CIDADE DE PIANCÓ LTDA-ME – CNPJ nº 08.606.071/0001-44, com o valor global de R$ 
15.000,00 (quinze mil reais). 

Pedra Branca-PB, 22 de Agosto de 2019.
Ramoniza da Silva Bezerra – Pregoeira  

FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 001/19

OBJETO: Execução dos serviços de reforma e ampliação de Centro de Convivência e Fortale-
cimento de Vínculos SCFV, na Zona Rural deste Município - Unidade de Barra de Antas. CLASSI-
FICAÇÃO FINAL: 1º - Vipp Construção e Serviços Eireli - EPP - R$.55.900,95; e 2º - FM Serviços 
Ltda. - ME - R$.64.286,84. Maiores informações e vistas ao processo poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé 
- PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 22 de agosto de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 008/19

OBJETO: Execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos de três ruas no Bairro 
São Francisco, neste Município. CLASSIFICAÇÃO FINAL: 1º - Construtora e Serviços Exclusiva 
Eireli - ME - R$.85.635,95; e 2º - Construtora Imperial Eireli - ME - R$.93.256,86. Maiores informações 
e vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, 
na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 22 de agosto de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 10:00 horas do dia 26 de Setembro de 2019, lici-
tação modalidade Concorrência, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
em construção civil para a execução dos serviços de conclusão da construção de uma Creche 
Padrão Proinfância, no Conjunto Abel Cavalcante, na sede deste Município. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 20 de Agosto de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO PRAZO DEFESA 

ABERTURA PROCESSO PENALIDADE
Pregão Presencial nº 35/2019

Relativo ao pregão acima citado é aberto procedimento de investigação dos atos para aplicação 
de penalidade as empresas e seus credenciados, conforme a apuração de cada caso. Convoca-
-se para apresentação de defesa e contraditório: I) por infração ao art. 7º da lei 10.520/2002: 
FERNANDO ALEXANDRE BEZERRA JUNIOR PRODUÇÕES – ME (PROMOFESTA), CNPJ Nº 
04.247.883/0001-90, e representante credenciado André Luiz da Cruz, CPF nº050.130.244-12; 
ANA MARIA BATISTA DOS SANTOS – ME (REALIZE EMPREENDIMENTOS E SERVICOS-ME), 
CNPJ n° 24.654.099/0001-03, e representante credenciado Sr. Pedro Pereira Batista Neto, CPF 
nº 029.907.203-75; ADRIANO DOS SANTOS JALES – ME, CNPJ n° 07.115.086/0001-47, e repre-
sentante credenciado Sr. Adriano dos Santos Jales, CPF nº 030.535.444.23; SANIQ LOCAÇÃO DE 
BANHEIROS QUÍMICOS E TOLDOS LTDA – ME, CNPJ n° 05.104.410/0001-04, e representante 
credenciado Sr. Demostenes Maia Rodrigues Junior, CPF n° 164.450.663-72; M.R.C GOMES DA 
SILVA - ME, CNPJ n° 27.015.710/0001-41 e representante credenciado Sr. Thiago Bezerra de Freitas, 
CPF n° 067.601.184-56; J. R. RESOLVE EIRELI - ME, CNPJ n° 27.945.495/0001-88,e representante 
credenciado Sr. André Luiz Parente e Silva, CPF nº 090.657.084-05; YURY DO PAREDÃO EMPRE-
ENDIMENTOS EIRELI, CNPJ n° 11.999.449/0001-21, e representante credenciado Sr. Francisco 
Giliard Rodrigues, CPF nº 223.082.728-64.  II)por infração aos artigos: 7º da lei 10.520/2002 e 81 
da lei 8.666/1993: A.G. PRODUÇÕES E EVENTOS LTDA – EPP, CNPJ n° 12.245.813/0001-20, e 
representante credenciado Sr. Gustavo Ramos Novaes, CPF n° 769.469.324-04; F5 SERVIÇOS, 
PRODUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA – ME, CNPJ n° 10.878.419/0001-02, e representante credencia-
do Sr. Jacob Muniz Medeiros Júnior, CPF nº 215.770.645-34; JOSÉ DEVANILTON SOARES EIRELI 
– ME (MEGASON), CNPJ n° 01.771.703/0001-86,e representante credenciado Sr. NikolasMikaell 
Andrade Oliveira, CPF nº 062.736.303-21; J I BARROS EIRELI – EPP, CNPJ n° 10.679.439/0001-
46,e representante credenciado Sr. Pedro Henrique Nunes Lucas, CPF nº 092.603.594-06. Dá-seo 
prazo máximo de até 5 dias, a contar desta publicação no Diário Oficial do Estado, para apresentar 
defesa junto ao município, devidamente protocolado na secretaria de administração.

Passado o prazo segue o processo dacaíndo o direito de defesa dos convocados. O processo 
esta a disposição dos interessados nos dias úteis, das 08:00 ás 12:00, sala da CPL, na Rua Cel. 
José Gomes de Sá, Centro, Sousa-PB, Paço Municipal.

Sousa-PB, 21 de agosto de 2019.
João Bosco de Queiroga Júnior 

Presidente CPL
Alyne Santos de Paula

Pregoeira 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução da obra 

de pavimentação em paralelepípedos em Ruas de Solânea/PB, conforme Contrato de Repasse 
nº1053.109-18/2018MCIDADES.  LICITANTES DESCLASSIFICADOS NA FASE PROPOSTA: FM 
SERVIÇOS LTDA ME,  a proposta foi desclassificada por ter desatendido aos itens: 9.2.4 e 9.2.5 do 
edital; SENA CONSTRUÇÕES EIRELI ME, a proposta foi desclassificada  por ter desatendido aos 
itens: 9.2.3 e 9.2.4 do edital. LICITANTES COM PROPOSTAS CLASSIFICADAS: SEVERINO OLE-
GARIO DA SILVA NETO ME- 1º lugar e B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA – 2º lugar. LICITANTE 
DECLARADO VENCEDOR: SEVERINO OLEGARIO DA SILVA NETO ME - Valor: R$ 406.192,02. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3363-1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Solânea - PB, 22 de Agosto de 2019
MARIA DO CARMO MELO ARCANJO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO  DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas/PB, com sede na Praça Estanislau de 
Medeiros, s/n,  Bairro Antônio Bento de Morais, nesta cidade de São José de Espinharas – PB, 
através do Prefeito Constitucional, no uso das suas atribuições e com fundamento no art. 49 da Lei 
nº 8.666/93, Resolve REVOGAR a licitação supracitada, objetivando a Aquisição de Ventiladores 
destinados as escolas da rede municipal de ensino do município de São José de Espinharas/PB, 
conforme Termo de Compromisso PAR Nº 201303024, motivada por razões de interesse público.

São José de Espinharas - PB, 22 de Agosto de 2019.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito Constitucional

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas

Prefeitura Municipal
RESULTADO DE HABILITAÇÃO

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019
A Pregoeira do Município de São José de Espinharas, no uso de suas atribuições, informa 

o Resultado de Habilitação da licitação em epigrafe, que tem como OBJETO: Contratação de 
empresa para executar serviços de oficina, parte elétrica, alinhamento e balanceamento, funilaria, 
lanternagem, pintura, concertos de bancos e tapeçaria, manutenção de ar condicionado, concertos 
e troca de peças de motos, destinados á frota de veículos e máquinas a serviço do município de 
São José de Espinharas/PB. LICITANTE INABILITADO: A JULIANNY LIMA DA SILVA - CNPJ: 
13.258.973/0001-77. Motivo: Documento de habilitação não atende ao Instrumento Convocatório. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 4º, Inciso 
XVIII da Lei Federal nº. 10.520/02. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Município de 
São José de Espinharas, Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: licitacao@saojosedeespinharas.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 22 de Agosto de 2019.
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira
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